
Завет в Крови Иисуса 
!

Стен Нильсон 
!

Предисловие !
Когда Божья любовь взывала в Едемском саду, человека не оказалось на обычном месте их 

встречи. Наш разум не в состоянии постичь, сколь мучительным был для Бога этот рассвет. 
Чем сильнее и чище любовь - тем глубже скорбь. 
Когда истинная любовь кричала: «Где ты?» - космос, не знавший до этого боли, отзывался 

каждым нервом. 
Жених потерял свою невесту. 
Как же поступает в таком случае страдающая любовь? Она дает соблазнителю понять, что 

отвоюет свою невесту любой ценой, чего бы это ни стоило. 
Какой же ценой? 
Открыть ее нам - это и есть задача Библии, та «красная нить», которая пронизывает все 

Библейские книги. 
С распятием в сердце ищет Жених свою коварную и грешную невесту. И добивается удачи! 
«Нет ничего невозможного для любви, которая сострадает».  !
Введение !
Превосходно сознавать, что получил, наконец, возможность расплатиться со старым долгом - 

долгом благодарения! 
С самого раннего детства Божий дом был моим вторым домом. Сначала в детском сознании 

просто отпечатывалось то, что говорили взрослые. Позднее я услышал фразу, которая запала мне 
глубоко в сердце. Эти слова «застряли» во мне на всю жизнь. Много раз за восьмидесятилетний 
пробег размышлял я над ними, и мое нутро требовало объяснений. Они были произнесены 
морским капитаном с огромной серой бородой, по имени Ленквист. Он был проповедником-
методистом в капелле моего детства. 

Этот человек действительно умел проповедовать Божье Слово и отдавал проповеди все 
свободное от плавания время. Он всегда говорил об одном и том же, и делал это самым 
проникновенным образом. Поэтому мне и запомнились его слова: «красная нить». 

Они звучат во мне все эти годы. И как десятилетиями желал я, чтобы проповедь дядюшки 
Ленквиста раскрыла передо мной свою тайну! Когда я начал понимать, что речь идет о главной 
теме Библии, я решил во что бы то ни стало найти эту нить. Начав читать книги Моисея и дойдя 
до третьей - книги Чисел, - неподготовленный человек попадает как бы в бесконечный лабиринт. 

Тут необходим какой-то путеводитель. Обычные проповеди мало чем помогают в этом 
путешествии, так же как церковные тексты или собрания «пробуждения», проводимые в узко 
ограниченных рамках: все они не дают той ясности, которую я искал. 

Может быть, теологические курсы и факультеты помогают найти ответ? Отнюдь нет. Знаний 
они, конечно, прибавляют, но вовсе не проливают свет на то, что составляет, по мнению дядюшки 
Ленквиста, самое главное в Писании. Для него все до одной книги Библии пронизаны «красной 
нитью», от начала до конца. 

Итак, я продолжал поиски. 
Когда я прибыл миссионером в Индию, для меня стало особенно важным понять и суметь 

выразить «народу, сидящему во тьме» - в чем заключается полный смысл Библии. 



Я выписал из Европы сотни метров Библейской литературы лучшего качества. Это дало мне 
очень много, но все равно не то, что я искал. 

Красная книжица Кэньона 
Но вот однажды в мои руки попала маленькая красная книжица, написанная одним 

методистским пастором, основателем Библейской школы. Его имя - Е.В. Кэньон, а книга 
называется «Завет в Крови». Эта книжечка словно кричала о том, чему так долго не находилось 
объяснения. Я не могу назвать ни одной другой книги, которая оказала бы на меня такое сильное 
влияние. Я увидел красную нить. Я увидел ее так же ясно, как видел и проповедовал Ленквист. 

Продолжая углубляться в изучение предмета, я заметил, что Кэньон, который, в свою очередь, 
опирался на исследовательскую работу доктора Х.С. Трумбла, в своем, евангелизационном рвении 
пропустил многое из того, что относится к «красной нити». Тем не менее, его брошюра послужила 
точкой опоры в моих поисках, и я знаю также, что она зажгла многих проповедников нести весть о 
Завете, скрепленном Кровью Христа. 

Некоторым из них я очень благодарен. Это Ричард Букер, написавший «Чудо красной нити», 
попавшей в мои руки во время работы над книгой, лежащей сейчас перед вами. Особенно важной 
для меня оказалась глава о Скинии и жертвеннике. Существенно помогла мне книга африканца 
Тео Вольмаранса «Завет в Крови». Кроме того, современные евангелисты, такие как Родней Ллойд 
и Кеннет Копланд через свои инспирированные кассеты-проповеди дали мне ценную 
информацию. 

Я думаю, что эта книга угодна Богу, не мало верующих охвачены желанием найти «красную 
нить», которую мне удалось проследить. Я старался выражать свои мысли - в простой, 
популярной форме, доступной большинству читателей Библии. 

Поэтому я сердечно благодарю Бога за слово, сказанное через капитана С.А. Ленквиста, 
которое проросло в сердце подростка, сидевшего в самом дальнем углу методистской капеллы в 
двадцатые годы. 

  
1 !

Отметь эту красную нить! !
Маленькая книжица Кэньона первой открыла мне глаза на то в Библии, что касается Завета в 

Крови. Но позднее я прочел две книги Вильгельма Берглинга о Скинии в пустыне. Они оказались 
очень интересными и дали мне увидеть полную картину завета Бога со Своим народом. Скиния 
земная была точной копией небесной скинии - чего же еще было желать человеку? 

В безграничности Скинии Завета, в ее детальном воспроизведении небесной, я, наконец, ясно 
увидел Божий план распространения Царствия Небесного на земле. План уже готов. Скрытое 
значение всех деталей мы можем извлечь из Писаний. 

Отражение Самого Бога настолько ясно, что Его легко узнать в зримом облике Сына 
Человеческого, который Он принял. Иисус указал иудеям на отображение Себя Самого, когда 
сказал: «Вы исследуете Писания, ибо вы думаете через них иметь жизнь вечную; а они 
свидетельствуют о мне» (Иоан.5:39). 

Правильно понять скрытый образ 
Невозможно отыскать образ Иисуса Христа в Ветхом Завете, если не искать в «глубоких 

слоях». Те иудеи не искали Бога от чистого сердца. Религиозные традиции, мирская политика и 
личная гордость сделали их настолько близорукими, что они не разглядели Божье лицо, Божий 
характер в Том, Кто стоял перед ними. 

Иисус сказал им: «Я пришел во имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а если иной придет 
во имя свое, его примете. Как вы можете веровать, когда друг от друга принимаете славу, а славы, 



которая от единого Бога, не ищете? Не думайте, что я буду обвинять вас перед Отцом: есть на вас 
обвинитель Моисей, на которого вы уповаете. Ибо, если бы вы верили Моисею, то поверили бы и 
Мне, потому что он писал обо Мне. Если же его писаниям не верите, как поверите Моим словам?» 
(Иоан.5:43,45-47). 

У нас есть все основания верить словам Иисуса. Они всегда актуальны и считаются 
прописными библейскими истинами. Но, обратите внимание, Иисус сказал, что Моисеи написал 
пять первых книг Библии и что он писал об Иисусе! 

Тем, кто не может поверить, что Бог сказал о Себе Самом через Моисея, трудно верить в 
Иисуса как в Сына Божия и Спасителя мира. 

Без понимания скрытого учения в Ветхом Завете даже тем, кто искренне следует за Христом, 
трудно узнать Его в Писании. Воскресший Христос дал откровение о Себе нескольким ученикам. 
И сказал им: «Вот то, о чем Я вам говорил, еще быв с вами, что надлежит исполниться всему, 
написанному о Мне в законе Моисеевом и в пророках, и в псалмах» (Лук.24:44). 

В этих словах Иисус прямо заявил, что Старый Завет повествует о Нем. Ученики по-прежнему 
оставались в недоумении. В синагогах они ничего подобного не слыхали. Но сказано, что Иисус 
отверз им ум к уразумению Писаний. И Он сказал им: «Так написано, и так надлежало пострадать 
Христу и воскреснуть из мертвых в третий день, и проповедану быть во имя Его покаянию и 
прощению грехов во всех народах, начиная с Иерусалима» (Лук. 24:45^*7). 

Таким образом, Иисус объединяет Ветхий Завет с Новым. Старый Завет повествует о том, что 
случится в Новом. Новый Завет - это и есть то, что случится. 

Библия - это рассказ о том, как Бог через завет, скрепленный Кровью, восстановил контакт со 
Своими потерянными, обманутыми детьми и через новый, лучший завет восстановил общение с 
ними. 

Завет в Крови - это и есть «красная нить», которая пронизывает Писания от сотворения мира 
до последней страницы Откровения. 

Это видно также из сказанного Иисусом в Нагорной проповеди: «Не думайте, что Я пришел 
нарушить закон или пророков; не нарушить пришел Я, но напиливал» (Матф.5:17). 

Необходимо проповедать заново 
Нелегко сразу разглядеть причину, по которой народ израильский несколько столетий был 

заблудшей овцой, отторженной от Отчего дома: им не хватало знаний. 
Мы знаем по собственному опыту, что не нужно и сотни лет недостаточного обучения Божьим 

истинам, чтобы человек перестал реагировать во время духовного посещения! Достаточно, чтобы 
одно поколение пренебрегло Писанием, и последствия не замедлят проявиться уже в следующем 
поколении. 

Чтобы мир был завоеван для Царствия Божия, каждое поколение должно быть 
евангелизировано. Иначе мы не узнаем Его, когда Он придет с волной духовного обновления. 
Религиозное противодействие извращает сознание и делает Слово труднодоступным для людей. 
Чтобы Писание было понято, Господь действительно нуждается в Своих служителях в каждом 
поколении (Иоан.20:22). 

Также и в наше время: ученики, все до одного, идут в смущении в свой Эммаус. Но прекрасно 
то, что наш Господь никогда не оставляет нас без помощи. С серьезным напоминанием о нашем 
крайнем невежестве, Он говорит нам так же, как эммаусским ученикам: «О, несмысленные и 
медлительные сердцем, чтобы веровать всему, что предсказывали пророки! Не так ли надлежало 
пострадать Христу и войти в славу Свою? И, начав от Моисея, из всех пророков изъяснял им 
сказанное о Нем во всем Писании» (Лук.24:25-27). 

Это был тот случай, когда Иисус открыл им тайну «красной нити» Писания, которая жгла их 
сердца. И по-прежнему факт: мир, номинальная церковь, нуждаются в проповеди пробуждения, 



способной затронуть сердца. Духу святому трудно завоевывать души, когда нет проповедующего. 
«Истреблен будет народ Мой за недостаток ведения» (Осия 4:6). 

Бог дал нам материал, чтобы мы могли понять духовную связь между самыми 
разнообразными книгами Старого Завета, полными тайн и иносказаний, и увидеть, какое они 
имеют значение в свете Нового Завета. Нам необходимо отыскать красную нить и следовать за 
нею. 

Начало ее здесь: «И сделал Господь Бог Адаму и жене его одежды кожаные, и одел их». Это 
была шкура жертвенного животного, отдавшего свою жизнь вместо тех, кто согрешил. И другой 
конец нити мы отыщем в последней книге Библии. «И поют песнь Моисея, раба Божия, и песнь 
Агнца, говоря: велики и чудны дела Твои, Господи, Боже Вседержитель! праведны и истинны пути 
Твои, Царь Святых! Кто не убоится Тебя, Господи, и не прославит имени Твоего? ибо Ты един 
свят. Все народы придут и поклонятся перед Тобою, ибо открылись суды Твои» (Откр. 15:3^1). 

Возможность обнаружить красную нить 
Моя молитва сейчас - чтобы Бог через Помощника нашего, Духа Святого, дал мне 

возможность обнажить перед вами эту красную нить от начала до конца. Все, что мы, люди, умеем 
все-таки делать, это расчленять. Тем не менее, расчленение само по себе может быть 
необходимым, чтобы дать добросовестным людям возможность усердно искать и находить массу 
подобий, и, таким образом, систематизировать свои знания. Именно так обстоит дело с теми, кто 
любит Бога: чем больше они расчленяют действительность и анализируют ее, тем больше 
познают. Их радуют мельчайшие грани полноценного бриллианта Божьей святости. 

Я верю, что Дух Святой поможет мне раскрыть перед вами значение Завета, скрепленного 
Кровью, именно в том свете, который несказанно важно заметить и постичь. Я учитываю также, 
что читающие эту книгу уже кое-что отметили для себя ранее по данной теме и теперь жаждут 
углубить свои знания.  !

2 !
Первоначальный Завет !

Прежде всего давайте отметим, что Старый Завет и Новый Завет - это то же самое, что Старый 
договор и Новый договор. В Библии говорится также и о других Заветах, но все они подчинены 
основным - Старому и Новому. В Послании к Евреям 8:6 говорится, что Бог предусмотрел лучший 
завет, «который утвержден на лучших обетованиях», чем старый, потому что его участник - Иисус 
Христос. 

Но чтобы понять разницу между ними, необходимо изучить сначала старый договор. Почему 
второй договор лучше первого? Почему Новый Завет важнее и превосходное Ветхого? 

Что же такое кровный Завет? 
Давайте исследуем оба завета, чтобы понять разницу между ними. И, прежде всего, уясним 

себе, что означает само слово «завет». Мы употребляем его в современной интерпретации как 
«Завет», «договор», и оно означает соглашение между двумя людьми или группами. Заключение 
Завета (завета) накладывает те или иные обязанности, согласно договоренности в устной форме 
или зафиксированной в документе, подписанном обеими сторонами. 

Но Библия говорит о кровном Завете, о завете, скрепленном пролитием крови. Есть ли разница 
между нашим представлением о таком Завете и его Библейским значением? И да и нет. 

В Ветхом Завете употребляется еврейское слово «берит». Буквально оно означает: 
«разрезать», «делать надрез» так, чтобы из него текла кровь. Этому должно быть какое-то 
объяснение, причина. И мы находим его, вспомнив, что произошло в Едемском саду: когда люди 



согрешили против Бога, Он позволил невинному животному умереть вместо них. Ибо последствие 
греха - смерть. Согрешить против Бога - значит потерять жизнь. 

Шкура жертвенных животных «прикрыла» духовную наготу согрешивших, и через пролитие 
крови неповинных животных первым людям было дано прощение «в кредит». Этот момент и стал 
началом кровного Завета между Богом и человеком. Он сопровождался обещанием, что «семя 
жены... поразит змея в голову». На языке восточных народов это означает, что у змея будет 
отобрана корона правителя, то есть власть дьявола падет. 

Значение завета падшие люди понимали с самого начала, так как мы видим Каина и Авеля, 
приносящих жертвы в подтверждение Завета. «Авель... принес от первородных стада своего... и 
презрел Господь на Авеля и на дар его.» Но Бог не принял «плоды земли», принесенные Каином. 
Почему? Потому что только кровь, пролитая взамен крови грешника, могла покрыть грех 
человека. Каин знал об этом, но проявил непослушание Богу, решив самовольно, что дела его 
собственных рук - достаточная жертва. 

Таким образом, мы видим, что с сотворения мира завет, Завет, означал всегда кровный Завет. 
Заменить кровь не могли никакие, даже самые добрые дела человека. 

И так было во все времена, во всех примитивных религиях, имевших хоть какое-то отношение 
к иудаизму или не имевших его вовсе. Но в примитивных религиях кровный Завет - это 
искаженная копня того, что однажды было дано Богом, а затем обновлено через завет с Авраамом. 
Сатана взял за правило извращать все, что истинно исходит от Бога. !

По сведениям доктора X. Клэй Трумбла, кровный договор практикуется в Китае, Индии, 
Африке и на многих островах Индийского океана. Американские индейцы заключают кровные 
Заветы до сего дня. В примитивных религиях Заветы имеют различную форму, но все они, однако, 
отражение первоначального библейского факта.  !

Права и обязанности !
Доктор Ливингстон и мистер Стенли проработали в Африке много лет, и ни разу им не 

приходилось слышать о случае нарушения кровного договора, заключался ли он между двумя 
людьми или между целыми племенами. Ибо человек не может нарушить договор, скрепленный 
кровью, без того, чтобы ужасные последствия не постигли несколько поколений его семьи. 

Стэнли рассказывает в своей биографии, что он заключил сто двадцать Заветов с различными 
африканскими племенами и каждый раз он должен был делать глубокий порез на теле. Это значит, 
что на его руках сохранялись видимые следы - по числу заключенных им Заветов. Чаще всего в 
рану втирается какая-нибудь краска, чтобы хорошо заметный памятный знак свидетельствовал о 
том, что человек вошел в кровный Завет с сильными людьми. 

Заключившие Завет со Стэнли взяли на себя обязательство отдать за него, если потребуется, 
свою жизнь. Они должны были защищать его во всех опасных ситуациях, так что он мог 
путешествовать по Африке безо всякого страха. Чтобы остановить врага, Стэнли достаточно было 
показать рубцы на руках, свидетельствовавшие о том, что он состоит в кровном Завете с сотней 
вождей разных племен! Враг прекрасно понимал, какие последствия ожидают его и всю его 
семью, если он хоть чем-нибудь повредит Стэнли. 

Если кто-нибудь и нарушал в Африке кровный договор, то его собственная мать или жена, или 
другой близкий родственник должны были убить его. Возмездия было не избежать. Так свято 
соблюдают договор, скрепленный кровью, примитивные языческие народы. 

Кровный договор не может быть аннулирован без осуждения на смерть, которая преследует 
семью нарушителя. Ибо дети, внуки и другие потомки до нескольких поколений обязаны 
соблюдать договор с родственниками и потомками человека, впервые его заключившего. 



Вследствие кровного Завета партнеры брали на себя ответственность друг за друга. И это 
относилось ко всем случаям жизни, без всяких исключений, так что обязанности, сотрудничество, 
ответственность, взаимовыручка возводились в неизменный закон. 

В заключаемый договор входили три основные обязанности: прежде всего защита от врагов. 
Многие малочисленные, слабые племена Африки давно были бы уничтожены врагами, если бы не 
охрана кровного Завета, заключенного с сильнейшими племенами. При столкновении противник 
должен был учитывать осложнения с другими, может быть несколькими, превосходящими его 
силой племенами, которые его непременно ожидают. Война против одного племени означала 
войну против всех его Заветников. Вторая обязанность: поддержка в делах. Вместо того чтобы 
конкурировать до разорения, Заветники должны были поддерживать друг друга и помогать вести 
торговые дела. И третье - глубокая дружба. Если два человека любили друг друга так же, как 
Давид и Ионафан, они могли заключить Завет и стать «побратимами» - особое слово для друга, 
ставшего как бы единокровным братом. 

Ветхий Завет повествует о многих людях, ставших кровными братьями. Все они отдавали себе 
отчет в том, какие права и обязанности налагает на них Завет, скрепленный кровью. !

Как заключался Завет !
При заключении кровного договора совершались различные ритуалы. Приведем некоторые из 

них, бытующие до сего дня у различных примитивных народов. 
Вступавшие в Завет делали порез на ладони и затем пожимали друг другу руки, чтобы их 

кровь при рукопожатии смешивалась. С этого момента они становились побратимами. Не отсюда 
ли началось рукопожатие? Этот знак дружелюбия, действительно, берет свое начало со времен 
заключения кровных Заветов между людьми, которых связывала неразрывная дружба. 

Я сам наблюдал, например, в Индии, что люди остерегаются пожимать руку кому попало. Для 
меня было удивительным видеть, как один человек отказался замечать руку, протянутую ему 
доктором Стэнли Джонсом, и тем более пожимать ее. А это происходило на вечере, устроенном в 
честь самого доктора Джонса. 

Рукопожатие среди народов, практикующих кровные Заветы, налагает определенные 
обязанности и имеет гораздо большее значение, чем для нас сегодня. 

Другой ритуал, о котором мы читаем в Ветхом Завете, - когда надрез делался на правом 
запястье; потом друзья соприкасались руками так, чтобы дать крови перемешаться. Такой ритуал в 
некоторых местах соблюдают до сих пор. 

И третий вариант, когда крови давали капать из раны в чашу с вином и затем из нее пили оба 
побратима. 

Подобный ритуал, конечно, не практиковался среди библейского народа. Существует мнение, 
что он развился в каннибализм (людоедство), с его мрачными, демоническими идеями. Каннибалы 
верят, что, если съешь руку человека, то получишь силу, которой обладала эта рука, а если ногу - 
то ноги станут крепче. Съесть сердце другого человека значило продлить свою жизнь. И до сих 
пор существует суеверие, что, съедая ту или иную часть тела животного, человек получает 
дополнительную силу в соответствующей части своего тела. Но глубочайшее значение кровного 
договора, в действительности, заключается в том, что каждый из Заветников становится 
неразрывной частью жизни другого. Двое становятся одним. 

В четвертом случае кровь животных заменяла человеческую. Это практиковалось и в Ветхом 
Завете. Мы видим в книге Чисел (Згл.), что Бог принимал подобные жертвоприношения, и в таком 
случае кровь животных заменяла кровь грешников: кровь животных покрывала грехи людей. !!



Заключение кровного Завета в Старом Завете !
Давайте рассмотрим случаи кровных Заветов, практиковавшихся еврейским народом. Откроем 

15 главу книги Бытия. Мы уже отметили, что слово «завет» произошло от еврейского слова 
«берит» - «надрезать до крови». Мы подчеркнули также, что даже небиблейские кровные 
договоры, которые заключаются до сего дня, - это наиболее прочные и надежные Заветы, которые 
когда-либо знало человечество. Подобный договор не мог быть аннулирован. Побратимы 
клятвенно обещали отдать свою жизнь друг за друга, поддерживать и охранять друг друга до тех 
пор, пока смерть не разлучит их. 

Факты Старого Завета говорят о том, что брак также является кровным Заветом (см. Малах.
2:14-16; Притчи 2:17). 

В старинных символических обрядах мы можем усмотреть отголоски кровного Завета. Жених 
и невеста, например, вместе разрезают свадебный торт и кормят им друг друга, как бы показывая 
этим: я вхожу в тебя, а ты в меня. Мы двое теперь будем одним существом. Этот символический 
акт становится реальностью во время первой брачной ночи, сопровождаемой пролитием крови 
невесты (см. Ст. Завет). Обручальное кольцо на безымянном пальце - это символ неразрывной 
связи, так как считается, что именно этот палец имеет прямой контакт с сердцем человека. И 
поскольку сердце имеет наиважнейшее значение для жизни тела, «сердце» стало символом любви. 
Когда мы говорим «сердце», мы имеем в виду именно внутреннюю, сокровенную сущность 
человека. Когда мы «отдаем свое сердце», это значит, что мы любим, не требуя ничего взамен. 
Наша жизнь принадлежит любимому навеки и без остатка. !

Особый ритуал !
Когда среди еврейского народа заключался кровный Завет, то совершался ритуал, перешедший 

и в другие народы. Он состоял из нескольких фаз-церемоний. 
Прежде всего, двое заключавших Завет обменивались плащами. Плащ символизировал самого 

человека, и такой обмен означал: «Я отдаю свою жизнь и все, чем владею, в твое распоряжение».  
После этого мужчины менялись ремнями. В те времена ремень служил не для поддержания 

брюк, а служил для ношения оружия: ножа, колчана и меча. Так что символически они отдавали 
друг другу все, что служило средством безопасности и самозащиты. То есть они как бы говорили: 
«Тот, кто нападет на тебя - нападает на меня. Я обязуюсь сражаться на твоей стороне. Я буду 
помогать тебе в сражениях и охранять тебя в минуту опасности, не жалея сил». 

Следующая церемония включала пролитие крови. Животное разрезалось вдоль всего тела на 
две равные части. Их клали хребтом к середине, оставляя между • ними место, на котором 
входящие в Завет становились спиной друг к другу. Затем они проходили вокруг рассеченного 
животного, описывая восьмерку - символ вечности, и встречались опять в центре, лицом к лицу. 
Это значило: умереть для себя самого и жить для другого до самой смерти. Кроме того, они 
показывали на окровавленное животное и говорили: «Так пусть поступит со мною Бог, если я 
когда-нибудь нарушу договор. Пусть меня разрубят на куски и бросят на съедение хищным 
птицам, если я нарушу этот святой Завет» (тайная клятва, произносящаяся доныне). 

Затем они поднимали правую руку, делали надрез в середине ладони и совершали 
рукопожатие, давая крови перемешаться. При этом они клялись друг другу в верности. Момент, 
когда их кровь перемешивалась, означал, что они начинают новую совместную жизнь. Старая, 
«личная» жизнь «умирала», и они больше не принадлежали себе. 

В этот момент, когда их кровь смешивалась, побратимы меняли имена, заимствуя часть нового 
имени из имени партнера. 



Шрам от пореза свидетельствовал в дальнейшем о заключении подобного Завета. Часто в рану 
втирали золу или краску, чтобы шрам был более заметным, постоянно напоминая об обязанностях 
и правах побратимов, а также свидетельствуя внешнему миру, что человек не одинок, и за его 
спиной стоит другой, возможно сильнейший друг, готовый сражаться не на живот, а на смерть. Это 
заставляло врага подумать, прежде чем вступать в ссору. Шрам на руке, ладони или груди 
придавал мужества, означая защиту и надежность. 

Все мое - твое, и все твое - мое 
Следуя за церемонией, мы можем проследить, как она свидетельствовала о тех обязанностях, 

которые налагал на побратимов кровный договор. Они гласили: «С этого дня я сам и все мои 
доходы и имущество принадлежат тебе. Если у тебя возникнет нужда, а у меня есть то, что тебе 
нужно, - бери, не спрашивая особого разрешения. Если я умру, то забота о моих детях и моей 
семье ляжет на тебя. 

Но с этого дня ты несешь ответственность также и за мои долги. Если меня постигнет нужда 
или возникнут экономические проблемы - мне не нужно просить тебя о помощи, но ты разделишь 
мои затруднения, чтобы я мог справиться с ними. 

Сейчас при свидетелях мы заключаем договор, который гласит, что все мое - твое, и все твое - 
мое, это касается и прибыли, и долгов». 

После заключения договора побратимы совершали совместную трапезу. Что они ели, зависело 
от их культуры и состояния. Чаще всего это были хлеб и вино, символическое значение которых 
было подобно тому, какое имеет для нас хлебопреломление, трапеза Господня, завещанная 
Иисусом. Они разламывали хлеб пополам, кормили друг друга из своих рук и говорили: «Этот 
хлеб символизирует мое тело, и отныне я и ты - одно целое». Потом они поили друг друга вином 
или другим напитком, иногда примешивая в него свою кровь, со словами: «Это вино 
символизирует мою кровь, которая отныне является и твоей. Я в тебе - и ты во мне. Мы оба теперь 
одна плоть». 

После трапезы побратимы делали что-нибудь совместно в память о свершившемся: иногда 
складывали холм из камней, иногда сажали дерево и часто кропили камни или дерево кровью. 

Такой памятник, так же как и шрам, оставался свидетелем их завета. 
Прежде всего они становились друзьями 
На этом обряд заканчивался. С этого дня вступившие в завет считались друзьями. 
В библейское время слово «друг» не использовалось так беспечно и бездумно, как сейчас. 

Люди назывались друзьями только по заключении Завета, основанного на крови. 
В дружеский Завет входили, конечно, все члены обеих семей, включая родившихся и будущих 

детей, потому что они были плотью от плоти побратимов. 
В определенных культурных слоях дети могли брать на себя ответственность принимать 

решение - оставаться ли им под сенью кровного Завета или выйти из него. ' 
В текстах Старого Завета слово «завет» встречается постоянно и часто указывает на кровный 

Завет, хотя о деталях заключения его говорят редко, потому что жившие в те времена хорошо 
знали их и без лишних напоминаний. 

Но нам эти детали старинного ритуала помогают увидеть, что договор, заключенный с 
пролитием крови, - это красная нить Библии, пронизывающая все Писание от Первой книги 
Моисея до Откровения Иоанна Богослова. Мы изучим два таких Завета, которые были прообразом 
наиважнейшего из всех - Нового Завета в Крови Иисуса !!!!!



3 !
Бог ищет контакта с землей !

Учитывая все, что мы узнали, рассмотрев заключение кровных Заветов в древние времена, 
можно с уверенностью сказать, что этот ритуал берет свое начало в Едемском саду. 

Почему Бог вынужден был заключить с первыми людьми договор, содержащий обещание? И 
выполнил ли Он его? 

Давайте вспомним, что, сотворив человека, Бог определил весь мир в подчинение ему: «...взял 
Господь Бог человека и поставил в Едемском саду, чтобы возделывать и охранять его». Таким 
образом, человек получил царскую власть и полный контроль над всем, что было делом Божьих 
рук. Не будет преувеличением сказать, что Адам по отношению к Земле был подобен Богу по 
отношению ко всей Вселенной. Он правил планетой. Для этого он получил от Бога и власть, и 
авторитет, и силу. 

Бог облачил человека в сияние Своей славы, поставил его господином всего творения, «все 
положил под ноги его». 

Два рода смерти 
С падением на землю сатана отнюдь не успокоился, но замыслил зло. Сам он не имел ни 

малейших прав в Едемском саду, но ему посчастливилось войти в доверие к одному из 
прекраснейших на земле творений, к тому, кто тогда имел все права на власть. Приняв образ змеи, 
он вовлек в обман сначала Еву, а потом и Адама, убедив их съесть плод с запретного дерева. Бог 
еще до появления Евы, с самого начала поставил Адаму единственное, жизненно важное условие, 
которое тот должен был соблюдать для своего же блага. Он сказал: «Адам, в тот день, когда ты 
съешь плод с этого дерева - ты смертию умрешь». 

Адам ел, но не умер! Что же это? Неужели Бог обманул его? Нет, Адам действительно умер. 
Он умер духовно. Буквально Бог сказал, что Адам умрет «смертью смертей», то есть о смерти 
говорится во множественном числе, потому что существуют два рода смерти. В последнее время 
появилось иное толкование этих слов, якобы Бог просто хотел сделать акцент на слове смерть, то 
есть сказал: «истинно умрешь». Однако эти толкователи проглядели, что существуют доныне два 
рода смерти, которые тогда начали распространять по земле свое ужасное царство. 

Адам умер духовно. Бог есть жизнь, вечная жизнь, и если у тебя нет тесного контакта с 
Жизнью - ты находишься в состоянии смерти, несмотря на то, что физическая жизнь твоей плоти 
продолжается. И точно так же истинен факт, что если ты живешь в полноценном общении с 
Богом, то, когда твое тело умрет физически, ты будешь продолжать жить вечно. 

Именно поэтому Иисус сказал: «...кто соблюдет Слово Мое, тот не увидит смерти 
вовек» (Иоан.8:51). Адам не выполнил Слово Бога, жизненно необходимый контакт нарушился, а 
ведь он давал Адаму царские полномочия, божественную возможность править землей, пользуясь 
сверхъестественной мудростью и силой. До этого момента слова Адама содержали дух и жизнь. 
Слова, которые он произносил, приводили мир в движение по Божественному плану. 

Теперь же с этим было покончено, хотя плотская жизнь продолжалась. Бог есть жизнь и вне 
Его Слова - «Логоса» - нет жизни и никакого смысла в происходящем. 

Когда Адам нарушил единственное условие договора, данное ему Богом, он тут же 
почувствовал себя нагим, раздетым. «Сияние славы» исчезло, и у него возникло желание 
скрыться, спрятаться от всех взглядов и, прежде всего, от Божьих.  

Богу пришлось звать Адама, потому что сам он не пригласил Бога, как обычно, в конце дня 
для дружеского общения. Такое же чувство наготы и стыда и по сей день чувствует перед Богом 
каждый грешник. 



Но Бог не оставил Адама и Еву навечно в пустыне зла. Он обратил лицо Свое к тому, кто 
увлек их обманом, и сказал: «Я положу вражду между тобою и между женою, между семенем 
твоим и между семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту». 

Этими словами Бог дал понять, что на землю придет новый Адам, который отвоюет власть у 
сатаны, послушно исполнив волю Бога и претерпев смертельный укус змея по плоти. 

Обрати внимание, что Бог говорил о семени жены. Что это значит? Слыханное ли дело, чтобы 
кто-то родился на свет от женского семени? Нет, но Бог подчеркнул этими словами, что 
предстоящее рождение будет сверхъестественным. Он говорил о рождении от Девы. С видимой 
стороны рождение второго Адама будет подобно рождению любого другого человека, но 
внутренне это будет иной человек, «рожденный свыше», и поэтому назовется Божьим Сыном. 

Бог дозволяет грешникам жить 
Но Бог совершил еще одно конкретное, очевидное действие. Он оставил согрешивших жить, 

несмотря на то что неизменной остается расплата за грех - двойная смерть. Поэтому безвинное 
животное должно было отдать свою жизнь, свою кровь вместо Адама и Евы. Кроме того, Бог 
сделал им одежду из шкуры убитого, чтобы она заменила потерянное одеяние - сияние Божьей 
славы. Таким образом они смогли прикрыть свою физическую наготу. 

Это было не что иное, как кровный Завет, при заключении которого Бог как бы говорил: это не 
вечная, а временная одежда, ведь вы не сотворены подобно животным, но Я на этом не 
остановлюсь, Я пошлю Того, Кто вернет вам потерянную праведность, которая вправе носить 
одежду святости. «И славу, которую Ты дал Мне, Я дал им» (Иоан. 17:22). 

Бог не может допустить людей в Свое присутствие прежде, чем Он не разрушит власть 
дьявола законным путем, не поможет людям освободиться «от сети дьявола, который уловил их в 
свою волю» (2Тим.2:26). 

Для того, чтобы Бог мог освободить людей из-под его ига и восстановить Божественную 
власть над землей, грех должен быть искуплен. Библия же учит, что без пролития крови не бывает 
прощения за грех. 

Бог должен найти кого-то, кто сам, будучи праведным, добровольно согласится пролить свою 
кровь и таким образом искупить грехи Адама, Евы и всего человечества. 

Богу приходится все начинать сначала. Он должен послать на землю нового Адама, и причем 
такого, который сумеет устоять против всех сатанинских искушений и добровольно согласится 
умереть вместо того Адама, чей грех отлучил весь мир от Бога. Да, этот второй Адам должен 
пролить свою кровь добровольно, чтобы первый Адам и его потомки могли освободиться от 
власти греха. 

Чтобы это стало возможным, необходимо решить сложную задачу. Какую же? 
Нельзя сотворить абсолютно нового Адама «из праха земного», как это было с первым 

человеком. Иначе придется дать ему во владение всю землю, а этого сделать невозможно, она уже 
была дана Адаму, а он, в свою очередь, передал ее сатане. В том-то и была загвоздка. Земля не 
принадлежала больше Богу, и Он не имел права сделать из ее «земного» праха нового Адама. 
Кроме того, земля была под проклятием, которое принес ей новый владелец. 

Сатана уже в то время имел право сказать то, что сказал позднее Иисусу в пустыне: «власть 
над всеми сими царствами и славу их... она передана мне, и я, кому хочу, тому даю ее» (Лук.4:6). 
Мир стал изменяться неузнаваемо под этой властью. Мы не смеем обвинить Бога в том, что Он 
этому сопутствует: нищете, голоду, войнам и т.п.  

В Божий план никоим образом не входили беспорядок, ненависть, болезни и другие 
проявления зла, овладевшие отныне человечеством. Мы знаем, кто несет за них ответственность. 
Все это дела врага человеческого. 

Земля - место поселения людей 



Незамедлительно после падения человека, Бог обещал послать нового Адама, совершить 
таинство возвращения человеку праведности. 

Чтобы осуществить Свой план, Бог должен был найти контакт с землей, не нарушая 
установленного Им же закона. Нужно было найти человека, с которым возможно было бы 
заключить Завет, договор. За людьми оставалось право жить на земле. Среди них Бог должен был 
отыскать человека, способного на такой Завет, по которому Бог получил бы права владения на все, 
что имел этот человек. Если бы такой Завет осуществился, Бег получил бы законное право 
действовать на земле. Как партнер в Завете Он обязан был бы быть личным Богом человека. Он 
мог сказать: «Я буду твоим Богом, и ты будешь Мне служителем». Мы видели, что отголоски 
этого договора бытуют на земле до сего дня. Люди заключают между собой кровные Заветы, 
которые обязывают их разделять и доходы, и долги, и сохранять верность друг другу до самой 
смерти. 

Бог искал такого Заветника - надежного человека, который заключил бы с Ним Завет 
добровольно. 

Мы должны понимать, что земля - это колония людей, место их жительства. Бог сотворил ее 
не для Себя. Он формировал, творил, устраивал земной мир для человека. Нужно быть 
представителем человечества, чтобы иметь право на власть на земле. 

Так что важной стороной заключаемого кровного Завета для Бога было то, что Он законно 
получал ту же самую позицию на земле, что и ее гражданин - человек. 

«И дал (Бог) Ему (Иисусу) власть производить и суд, потому что Он есть Сын 
Человеческий» (Иоан.5:27).  !

4 !
Бог находит Авраама !

Учитывая все сказанное, мы можем лучше понять, что значила встреча Бога с Авраамом. 
Члены семьи Авраама были идолопоклонниками. Они жили в городе Ур, близ Вавилона и 
поклонялись луне. 

Один из таких поклонников сказал однажды миссионеру, что поклоняться луне гораздо 
важнее, чем солнцу, потому что луна светит ночью, когда темно, а это глупое солнце светит днем, 
когда и без того светло! 

Из такой вот среды вызвал Бог Авраама. И тот оставил языческую страну и, не задумываясь, 
пошел в ту страну, которую указал ему Бог. Бог не сказал, где находится эта страна, а потребовал 
только, чтобы Авраам шел с готовностью доверять во всем Ему. Авраам сделал первый шаг веры. 
Бог обещал благословить его и сделать его самого благословением для других (Быт. 12:1-9). 

Шаг за шагом продвигался Авраам к Ханаану. Бог открыл ему. Свой план, сказав: «Семени 
твоему дам Я эту землю». Авраам построил алтарь Богу и провозгласил Его своим Господом. 

По прошествии времени Господь явился Аврааму в видении и сказал: «Не бойся, Авраам, Я 
твой защитник; награда твоя будет велика». 

Ясный ответ 
«Как это понимать? - думал Авраам, - Что Ты хочешь дать мне? Я бездетен, Мое имущество 

унаследует племянник Елиезер из Дамаска». Бог говорил с достойным человеком, и ответ должен 
был быть соответствующим. Часто говорят, что человек не смеет спрашивать Бога о чем-то, но я 
думаю, что Бог хочет, чтобы мы спрашивали именно Его о том, чего не понимаем. 

«Если  же у  кого  из  вас  не  достает мудрости,   да просит у Бога, дающего всем просто и без 
упреков, - и дастся ему» (Иак.1:5). 



Бог дал Аврааму точный ответ, ясный до мелочей. Прежде всего, Авраам узнал, что его 
наследником станет его собственный сын. Больше того, потомство Авраама будет многочисленно, 
как звезды небесные. И Авраам поверил! 

Его твердая вера выдержала тяжкое испытание, когда он покинул Ур халдейский и по Божьему 
постановлению последовал в неизвестную страну, но еще труднее, пожалуй, было поверить в то, 
что у него, столетнего, может быть свой собственный сын от жены, которой было девяносто! 
Авраам не мог удержаться от улыбки, да и Сара спряталась за шатром, чтобы вдоволь насмеяться! 

«Господи, но как я узнаю, что у меня будет сын?» - спрашивал Авраам в удивлении. Тогда 
Господь отвечал ему: 

«Не бойся, Авраам; Я твой щит; награда твоя весьма велика... Возьми Мне трилетнюю телицу, 
трилетнюю козу, трилетнего овна, горлицу и молодого голубя.» 

«И он взял всех их, рассек их пополам, и положил одну часть против другой; только птиц не 
рассек. И налетели на трупы хищные птицы; но Авраам отгонял их. При захождении солнца 
крепкий сон напал на Авраама; и вот напал на него ужас и мрак великий.» 

И сказал Господь Аврааму: «Знай, что потомки твои будут пришельцами в земле не своей, и 
поработят их, и будут угнетать их четыреста лет. Но Я произведу суд над народом, у которого они 
будут в порабощении; после сего они выйдут с большим имуществом. А ты отойдешь к отцам 
твоим в мире, и будешь погребен в старости доброй. 

В четвертом роде возвратятся они сюда, ибо мера беззаконий Аморреев доселе еще не 
наполнилась». 

Когда зашло солнце и наступила тьма, вот, как дым, как бы из печи, и пламя огня прошли 
между рассеченными животными. 

В этот день заключил Господь завет с Авраамом, сказав: «Потомству твоему даю Я землю 
сию, от реки Египетской до великой реки, реки Евфрата» (Быт. 15). 

Бог говорит языком завета 
Получив ответ, Авраам сделал все так, как указал ему Бог, и даже то, что Бог не сказал: он 

разрубил жертвенных животных пополам, потому что понял, что Бог говорил языком завета! Он 
быстро исполнил распоряжения, относясь к словам Бога очень серьезно. 

Авраам спросил: «Как я узнаю?» Бог ответил: «Приготовь Мне животных!» 
«О! - подумал Авраам,- тогда я знаю, что Бог говорит правду и сказанное Им исполнится,- 

ведь обещание скрепляется кровью». 
Этот кровный Завет в действительности был вовсе не нов. Это был все тот же «Завет 

надежды», заключенный с Адамом и Евой, когда Бог позволил пролиться крови жертвенного 
животного для покрытия греха. И тогда же Бог дал обещание продолжить дело спасения 
человечества. Это был все тот же договор, заключенный между Богом и Ноем в момент, когда 
«устроил Ной жертвенник Господу; и взял из всякого скота чистого, и из всех птиц чистых и 
принес во всесожжение на жертвеннике» (Быт.8:20). 

Но завет с Авраамом имел нечто особое, потому что теперь на сцену выходил народ, в среде 
которого должен был родиться обещанный Спаситель. 

Бог сказал: «Авраам, Я твой заступник, награда твоя будет велика». Другими словами: «Вот 
Моя мантия, и вот Мой пояс». 

У Него не было материальной одежды, которой Он мог бы обменяться с Авраамом, но 
поскольку мантия олицетворяет личность, которая ее носит, то практически Бог отдал Аврааму. 
Самого Себя. 

Бог сказал: «Авраам, Я отдаю в твое распоряжение все, что имею. Я твоя защита и твоя 
награда. Я делюсь с тобой Своей святостью и Своей праведностью. Я даю тебе Мою жизнь, 
Авраам, и обещаю тебе это как побратиму, если ты согласен вступить со Мной в кровный Завет. Я 
- твой щит, и Я обязуюсь охранять тебя и сражаться за тебя. Тот, кто нападет на тебя, будет иметь 



дело со Мной. Твои сражения будут Моими. Соглашайся и знай, что твое семя (ед. число) будет 
благословением для всего человечества. Я благословлю тебя и произведу из тебя великий народ». 

Власть с Богом 
И потом, как ни трудно себе это представить, Бог продолжал: «Но ты должен понимать, что Я 

заключаю с тобой этот Завет не потому, что ты хоть чем-то заслужил это. Нет, Авраам, Я взял на 
Себя инициативу и предлагаю этот Завет, потому что Я люблю тебя, а не потому что ты его 
заслужил». 

И Авраам понял. Он помнил, например, как два раза он отдавал другим мужчинам свою жену 
из страха за свою жизнь! 

Дав Аврааму распоряжение рассечь животных от головы до хвоста на две равные части, 
Господь действительно вошел с ним в кровный Завет со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. Авраам знал, что этот Завет - гарантия самых близких, самых прочных 
отношений, какие только бывают. Они нерушимы. Поэтому он мог быть абсолютно уверен, что 
Бог сдержит свои обещания, он верил Ему и понимал, что получает власть совместно с Богом! Он 
становится соправителем со Всевышним. 

Но тут новая задача - как же творению войти на равных в Завет с Творцом? Как может слабое, 
грешное создание встать лицом к лицу с Вечным Богом между какими-то кусками животных и 
совершить остальную необходимую часть обряда братания? А этот Завет имел такое неслыханное 
значение! 

Мог ли Авраам предложить Богу себя самого? Ведь он не мог ни защитить Бога, ни помочь 
Ему в трудных ситуациях. Даже используя все мыслимые для земного существа силы и 
возможности, он не мог бы сделать для своего партнера ничего важного из того, чего требовал 
кровный Завет.  

Но мы видим из книги Бытия (15:11), что Авраам, тем не менее, честно старался делать для 
Господа все, что было в его силах. Когда птицы налетели клевать разрубленные жертвы и тем 
самым могли повредить заключению Завета, каждая, осмелившаяся приблизиться к жертвам, 
имела дело с Авраамом! 

Но вполне правдоподобно, что Бог отклонил его усилия, сказав: «Я Сам позабочусь обо всем. 
Если ты будешь исполнять то, что требуется, то возникнет препятствие Завету, ведь ты нечист. 
Поэтому, чтобы ты не вмешался и не испортил дела, Я усыплю тебя, а когда все будет готово, 
разбужу». 

«При захождении солнца крепкий сон напал на Авраама; и вот напал на него ужас и мрак 
великий» (Быт. 15:12). 

Это был не обычный сон, а своего рода транс, во время которого Бог дал Аврааму откровение 
огромного значения. Он сказал, что его потомки будут пленниками в далекой стране в течение 
нескольких столетий и только после этого вернутся, чтобы унаследовать землю, которую Бог 
клялся дать Аврааму и его семени. 

Что видел Авраам? 
Авраам увидел также нечто странное и необычное: «Когда зашло солнце и наступила тьма, 

вот, дым, как бы из печи, и пламя огня прошли между рассеченными животными». Что это было? 
Нечто, что заняло место Авраама и проделало путь, описав символ бесконечности вокруг жертвы, 
тем самым подтвердив за Авраама: «Я умер для себя, и моя жизнь больше не принадлежит мне. Я 
буду жить для моего побратима до тех пор, пока смерть не отделит меня от него». 

Явилось Аврааму и еще кое-что. Он увидел сияющий сосуд, или - в другом переводе - 
горящий светильник. Что же это было такое? С кем заключил Бог Завет в тот день? Давайте 
обратимся к тому, что Библия говорит о Слове: «Слово Твое - светильник ноге моей» (Пс.118:105). 
«Ибо заповедь (т.е. данное слово) есть светильник» (Притчи 6:23). А в первой главе Евангелия от 
Иоанна читаем:  



«И Слово стало плотью и обитало с нами...» 
Христос, Живое Слово, занял в тот момент место Авраама, тот самый второй Адам, связал 

Себя договором! Он - вечный посредник между человеком и Богом. А если так, то Он, посредник, 
должен участвовать как партнер в Завете и заплатить цену воссоединения человека с Богом. 

Авраам видел также «дым, как бы из печи», который прошел между рассеченными 
половинами. А что это было такое? Библия рассказывает, как однажды «Господь сошел в огне...» и 
гора Синай «вся дымилась; и восходил от нее дым, как дым из печи» (Исх.19:18). Кем же мог быть 
тогда тот «дым, как из печи», который прошел между жертвенными животными? Это мог быть 
только Бог-Отец. Завет был заключен между Богом • Иисусом Христом! 

Он не проигрывает! 
Таким образом, Отец и Сын стали партнерами в этом важном Завете. И отныне Сын - это и 

есть Представитель того человека, семя которого, взойдя, станет Его телом, тот второй Адам, 
который разрешит, наконец, проблемы первого Адама, Тот, кто станет проклятием за грехи 
человечества. 

Иисус Христос - единственный, кто мог быть заместителем и полномочным представителем 
Авраама в Завете с Богом. И все потомки Авраама, тогда еще не рожденные, были вовлечены в 
этот завет. Много позднее пасторы и начальники услышали от Иисуса: «Авраам, отец ваш, рад 
был увидеть день Мой; и увидел, и возрадовался» (Иоан.8:56). 

Беспорочные животные, которые, разрубаясь, приносились в жертву, представляли самих 
входящих в Завет, так что жертва была символом Иисуса Христа, которому в будущем предстояло 
стать Агнцем Божьим, берущим на Себя грехи всего мира. Нет на земле никого сильнее тех, кто 
вошел в завет с Богом. 

Тем   не    менее,    человеку   свойственно   спрашивать Господа, почему Он решился пройти 
через все трудности и вернуть Себе власть над землей? Он мог бы сказать первым грешникам, что 
если они добровольно попали во власть сатаны, то пусть там и остаются! 

Почему же Бог этого не сделал? Да потому что Он никогда не проигрывает! Он отказывается 
терять то, что Сам сотворил. Он всегда ищет и находит способ, как вернуть утраченное. Поэтому 
Он решил от начала заключить кровный Завет. И теперь нашел Авраама, человека, поверившего 
Богу, который «не изнемогши в вере, ...не поколебался в обетовании Божьем неверием, но пребыл 
тверд в вере, воздав славу Богу» (Римл.4:19-20). 

Какое мужество - продолжать надеяться получить сына в таких годах, как Сара и Авраам, 
когда нет ни единого намека, что подобное осуществимо! Но Авраам смотрел не на видимое, а на 
невидимое. Его тело имело кровную связь с Богом, и это давало ему право надеяться на то, что с 
человеческой точки зрения было абсолютно безнадежно. Он мог бы сказать: «Я не позволю себе 
руководствоваться тем, что видимо внешне, но только верою. Я заключил завет с Богом, и в 
соответствии с этим фактом я провозглашаю и исповедую свою веру». 

Авраам признается праведником, на основании своего исповедания (Римл.4:22). Твердость его 
веры проявилась в предстоящем испытании. Однако для завершения дела не хватало важных 
деталей. 

Новое имя 
Продолжение о заключении Завета мы читаем в 17 главе. Бог пробудил Авраама для 

завершения обряда. Господь сказал: «Я - Всемогущий, Эл Шаддаи - Бог избытка. Поэтому Я 
размножу тебя безмерно. Ты не будешь больше называться Авраамом, ибо Я сделаю тебя отцом 
многочисленного народа, цари произойдут от тебя. 

Я Сам сделаю это - это Моя часть. А ты будь верен нашему завету, ты и твои потомки из рода в 
род. Твое новое имя покажет людям, кто ты есть на самом деле». Каким же образом?  

Мы упоминали, что во времена Авраама, вступающие в Завет изменяли имена так, чтобы по 
новому имени было видно, что они принадлежат друг другу. Один греческий православный теолог 



считает, что в те времена человек произносил имя незнакомого бога как «Хам», с почти 
неслышным «а». В соответствии с этим, Авраам (в греческой транскрипции - Abram) дополнил 
свое имя именем Бога - Авраам (Abraham), и, таким образом, его имя приобрело новое значение, 
т.к. Авраам означает - «отец многих народов». Другие толкователи отмечают, что евреи писали 
имена Бога без гласных. В таком случае, имя Иегова (JEHOVAH) будет писаться по-еврейски 
«JHVH». Если в середину имени Авраама вставить окончание имени Иегова, то и получится новое 
имя: Abraham. 

Какое предположение более точно - не столь важно. Важно то, что в новое имя Авраама Бог 
вложил Божественный авторитет и обетование. Бог Сам называл Себя «Богом Авраама, Исаака и 
Иакова» (Исх.3:6). И именно так величался Он среди народа израильского. Он был их личным 
Богом, представляя им Себя, Он использовал имена их праотцев. Аврааму Он обещал: «Я буду 
твоим Богом и семени твоему после тебя».  !

5 !
Знамения завета !

Изменяя имя Авраама, Бог сказал ему: «Я - вот завет Мой с тобою: ты будешь отцом 
множества народов» (Быт. 17). И закончил: «...ты же соблюди завет Мой, ты и потомки твои после 
тебя в роды их. Сей есть завет Мой, который вы должны соблюдать... да будет у вас обрезан весь 
мужеский пол... и сие будет знамением завета между Мною и вами. Восьми дней от рождения да 
будет обрезан у вас в роды ваши всякий младенец мужеского пола... и будет завет Мой на теле 
вашем знамением вечным» (Быт. 17:9-13). 

Обрезание - это гарантия 
Обрезание, таким образом, является тайным знамением завета и гарантией того, что 

обязательства завета будут исполняться вечно. Вечно? 
Да, Бог сказал: «...в роды родов». След обрезания на теле потомков Авраама - это 

свидетельство того, что они навеки принадлежат завету, заключенному с ними Богом через Иисуса 
Христа. 

Как только позволяла физическая возможность, на восьмой день, народ Божий ставил 
знамение того, что новорожденный является другом и побратимом Самого Бога. На восьмой день 
кровь приобретает способность сворачиваться и рана - заживать. 

Когда речь идет о заключении Завета с Богом, возраст не играет никакой роли, человек должен 
быть «достаточно взрослым», чтобы понимать, что он делает. Человек - вечное существо, в Завете 
с Богом он не имеет никакого возраста. Враг Божий знает это гораздо лучше самого человека. И он 
старается как можно раньше «украсть, убить и погубить». Он начинает убивать человека в утробе 
матери, если возможно, и в наши дни ему удается воспрепятствовать миллионам детей 
человеческих пройти свой путь по земле. Вероятно, он с самого начала предчувствовал рождение 
духовных гигантов, которые начнут распространять по земле Царство Божие. 

Даже Моисей, этот великий духовный вождь, попал под его влияние и пренебрег своей 
духовной обязанностью, не обрезав своего собственного сына. Это была немаловажная деталь в 
его ответственности за весь израильский народ и его значении для всего мира (см. Исход 4:24). 

Жена Авраама также стала участницей завета. И ее имя было изменено, она стала называться 
«Принцессой» (по-русски: царевной, великой княгиней), ибо получила княжеские полномочия. «И 
Я благословлю ее, и произойдут от нее народы, и цари народов произойдут от нее» (Быт. 17:16). 

Итак, отныне Авраам и Бог заключили Завет друг с другом. Это был Завет, связывающий их 
взаимными обязательствами, скрепленный кровью. Теперь Бог по праву Заветника Авраама имел 



право послать на землю нового Адама. Поэтому Он мог использовать «семя Авраама», чтобы 
приготовить тело второго Адама. 

Требовал ли Бог слишком много? 
Бог знал, что придет время, когда Он пожертвует Своим Собственным Сыном - всем, что Сам 

имеет, потому что кровный Завет требует полной отдачи с обеих сторон. Когда пришло время, 
Иисус явился во плоти, родившись у Марии через Духа Святого. Жизнь Самого Бога вошла в тело 
Христа, ибо Он был послан Отцом на землю быть новым Адамом. 

Как же должен был поступить Авраам, когда Бог потребовал у него принесения в жертву 
своего единственного сына? Если бы Авраам отказался, то тем самым перечеркнул бы весь 
договор с Богом. 

Прежде чем Бог мог послать в мир Своего Сына, Иисуса Христа, Аврааму предстояло 
выдержать испытание веры. Бог сказал ему: «Возьми сына твоего, единственного твоего, которого 
ты любишь, Исаака; и пойди в землю Мориа, и там принеси его во всесожжение на одной из гор, о 
которой Я скажу тебе» (Быт.22:2). 

Здесь уместно вспомнить, что язычники в те времена приносили в жертву, в знак преданности 
богам, самое дорогое, включая детей-первенцев. 

Готов ли был Авраам сделать то же самое для своего Бога по Его требованию? Это выглядело, 
как если бы Бог спросил: «Авраам, любишь ли ты Меня так же сильно, как язычники боятся своих 
идолов? Готов ли ты по своей воле пожертвовать Мне своего сына - самое дорогое, что у тебя есть, 
доказав тем самым, что мы готовы на все друг для друга?» 

Это было неслыханное испытание. Аврааму перевалило за сто, и Исаак был именно тем 
обещанным даром Господа, которого он так долго ожидал. Как было понимать просьбу Бога? В 
таком возрасте у него не было больше надежды на рождение нового наследника. 

Но мы знаем, что не в характере Авраама было долго рассуждать над тем, что говорил ему Бог. 
В Послании к Римлянам (4:20-21) сказано, что он «не поколебался в обетовании Божьем неверием, 
но пребыл тверд в вере, воздав славу Богу, будучи вполне уверен, что Он силен и исполнить 
обещанное». 

Нужно знать, что на Ближнем Востоке люди гораздо охотнее жертвовали своей собственной 
жизнью, чем жизнью сына. Если бы Бог потребовал жизнь самого столетнего Авраама, это было 
бы не таким тяжким испытанием. Но стать по доброй воле бездетным в такие годы, - это было 
выражением крайней меры любви и преданности. И по сей день тяжким несчастьем среди 
восточных народов считается умереть, не оставив после себя сына. В таком случае люди считают 
свою жизнь бесполезной, бесцельно прожитой. Одна из восточных пословиц гласит: «Небо не 
ждет тех, у кого нет сына». 

Судя по этому, мы можем представить себе, насколько велика была верность Авраама Богу и 
их Завету, если он безоговорочно согласился исполнить Божье желание. Тем не менее, мы 
понимаем, что Бог не мог потребовать от Авраама того же, что делали идолопоклонники. 

Властен воскрешать из мертвых 
На следующее же утро, поднявшись рано, Авраам отправился в трехдневный путь на гору, 

близ города Салима, впоследствии получившего название Иерусалим. С ним было двое 
мальчиков-слуг - два свидетеля. В продолжение всех трех дней Исаак был для Авраама как бы уже 
умершим! 

«На третий день Авраам возвел очи свои и увидел то место издалека. И сказал Авраам 
отрокам своим: останьтесь вы здесь с ослом; а я и сын пойдем туда и поклонимся, и возвратимся к 
вам» (Быт.22:4-5). 

Итак, Авраам положил на спину Исаака хворост для жертвы всесожжения, и они стали 
подниматься по склону горы, получившей впоследствии название - Голгофа. По дороге Исаак 
обернулся к отцу и спросил: «Отец мой, вот огонь и дрова, где же агнец для всесожжения?» 



Авраам ответил: «Бог усмотрит Себе агнца для всесожжения, сын мой». В Послании к Евреям 
11:19 сказано, что Авраам был уверен, что «Бог силен и из мертвых воскресить, почему и получил 
его (обратно из мертвых - англ.) в предзнаменование». 

Он и был «первенцем из мертвых» между многими другими, которые, как и ожидал Авраам, 
последовали за ним. 

Итак, Авраам соорудил жертвенник, положил на него сына и занес нож для удара, но ангел 
Господень остановил его, воскликнув с небес: «Авраам! Авраам! Не поднимай руки своей на 
отрока и не делай над ним ничего; ибо теперь Я знаю, что боишься ты Бога и не пожалел сына 
твоего, единственного твоего, для Меня». Тогда Авраам увидел овна, запутавшегося рогами в 
чаще кустов. Он взял его и принес во всесожжение вместо своего сына. И нарек имя тому месту 
«Иегова усмотрит». 

После этого Бог сказал Аврааму нечто очень важное: «Мною клянусь, что так как ты сделал 
сие дело, и не пожалел сына твоего, единственного твоего, то Я благословляя благословлю тебя». 

Если Бог говорит такое, значит Он исполнит обещание во что бы то ни стало, хотя бы ради 
Себя Самого, используя всю Свою силу и власть. Потому что для Бога не сдержать Свое Слово - 
значит превратить Себя в ничто, развенчать Себя как Бога. 

Это были самые сильно сказанные, содержащие надежду и обещание слова Божьи, во всем 
Ветхом Завете. Иисус тоже однажды подкрепил Свои слова подобной клятвой, когда сказал: «Небо 
и земля прейдут, но слова Мои не прейдут».  !

6 !
Завет в действии !

Каждому христианину абсолютно необходимо иметь точное представление о кровном Завете в 
свете Старого Завета. 

Если же верующий не понимает скрытого значения договора, скрепленного кровью, то не 
может понять и того, какое неслыханное богатство ему принадлежит по праву этого договора, и 
тем легче, в таком случае, сатане красть у него участие в наследии, принадлежащем святым. 

Если верующий не понимает, на основании чего он назван «наследником Бога, сонаследником 
же Христу», он становится легкой добычей дьявола, помогая ему тем самым красть, убивать и 
губить свою жизнь. 

Напротив, если ты видишь, что заключает в себе кровный договор, то знаешь, что все, 
принадлежащее Богу, принадлежит тебе. С другой стороны, отныне ты не живешь для себя 
самого, но все, что имеешь, отдаешь в распоряжение Бога. 

Как бы ни было трудно верующему уразуметь это, однако несомненно, что он является 
«сопричастником Божьих тайн» и получил право использовать их в своей жизни. 

Мы лучше поймем значение кровного Завета, если рассмотрим несколько примеров из 
Старого Завета, где говорится о «людях завета». 

Господи, неужели Ты не видишь нашего положения? 
Иосафат, царь Иудеи, может служить примером человека, научившегося полагаться на завет с 

Господом. Он понял, что договор Авраама с Богом имеет силу для всего народа израильского. Для 
него огромную роль сыграло полное доверие и подчинение себя Богу, если учесть, с каким 
малочисленным, слабосильным войском он сумел победить царей трех могущественных наций. 

2 Паралипоменон 20:1 повествует: «После сего Моавитяне и Аммонитяне, а с ними некоторые 
из страны Маонитской, пошли войною на Иосафата. И пришли, и донесли Иосафату, говоря: идет 
на тебя множество великое... И убоялся Иосафат, и обратил лицо свое взыскать Господа, и объявил 
пост по всей Иудее». 



Человеку свойственно испытывать страх перед смертельной опасностью. Страх помогает 
мобилизовать все силы или вспомнить о тех ресурсах борьбы, которые могут предотвратить 
поражение. Иосафат знал, что он и весь народ его, состоят в Завете с Господом, и поэтому 
немедленно обратился к Нему сам и потребовал того же от всей нации. «И собрались иудеи 
просить помощи у Господа». 

Когда народ со всей страны собрался по царскому повелению взыскать помощи, Иосафат 
предстал перед ним возле дома Господня. Это была не маленькая община! Это была духовная 
мобилизация большого порядка. Тысячи мужчин со своими семьями собрались у храма. 

Царь сам возглавил народ в молитве к Богу - Он сказал: 
«Господи, Боже отцов наших...» Это язык завета. Он напомнил Богу, что Тот был Богом 

Авраама, Исаака и Иакова, а значит и их Богом, а не богом тех, кто готовился к нападению на 
Иудею. 

«Не Ты ли Бог на небе? И Ты владычествуешь над всеми царствами народов», - Иосафат как 
бы вопрошал: «Господи, разве Ты не видишь нашего положения? Мы состоим в Завете с Тобой, 
наши собственные силы ничтожны, мы стоим перед лицом беспощадного, несокрушимого 
противника. Но у нас есть Ты, Господи!» И он добавил: «И в Твоей руке сила и крепость, и никто 
не устоит против Тебя». 

Иосафат признает, что сила Господа спасать неограниченна. Он напоминает: «Не Ты ли, Боже 
наш, изгнал жителей страны сей перед лицем народа Твоего Израиля, и отдал ее семени Авраама, 
друга Твоего, навек?»  

Опасность, превышающая силы народа 
Это было признанием Завета, заключенного Израилем через Авраама, и одновременно 

напоминанием о том, что по договору эта земля принадлежала народу Божьему навечно. Иосафат 
говорит о том, что народ обращается за помощью к Богу в соответствии с обещанием, данным Им 
Аврааму. Как царь и руководитель народа, Иосафат напоминает Господу, что когда освещался 
храм во имя Господа, было сказано следующее: «Если придет на нас бедствие: меч наказующий, 
или язва, или голод, то мы станем перед домом сим и перед лицем Твоим, ибо имя Твое в доме 
сем; и воззовем к Тебе в тесноте нашей, и Ты услышишь и спасешь» (ст.9). 

Иосафат имел в виду, что они стояли на том же месте и делали именно то, что было 
необходимо сделать, чтобы получить помощь от Господа: они взывали к Нему в крайней нужде, 
будучи твердо уверены в Его обязанности и желании помогать им, что бы ни случилось. 

«Вот, они платят нам тем, что пришли выгнать нас из наследственного владения Твоего, 
которое Ты отдал нам. Боже наш! Ты суди их. Ибо нет в нас силы против множества сего 
великого... и мы не знаем, что делать» (ст. И-12). 

Это смиренное признание того, что предстоящее испытание превосходит силы и возможности 
народа. И он перекладывает свои проблемы на Господа, как и следует по завету Авраамову: «...но 
к Тебе очи наши». 

Это полнейшее доверие к Богу и упование на Него. Народ отворачивается от 
приближающегося врага и устремляет взор к Богу. 

Для верующих всех времен остается в силе: они должны оторвать взгляд от своих проблем, 
скорбей и нужд, как бы велики и серьезны они ни были. В критических ситуациях они должны 
напоминать себе, что состоят в Завете с Богом, и в соответствии с этим Он обещал Свою помощь 
во всех случаях жизни: Он их Помощник, Освободитель, Бог избытка, Спаситель, Врач и 
Защитник. 

Когда   Иосафат  со  всем  народом   молился   в  доме Господнем, пришел к ним ответ: «Так 
говорит Господь к вам: не бойтесь и не ужасайтесь множества сего великого, ибо не ваша война, а 
Божия». 



В этом ответе сказалась абсолютная верность Бога завету Авраама. Народ просил помощи - и 
Бог ответил на молитву. Когда один партнер не может справиться со своими проблемами, другой 
принимает их на себя, ибо они одинаково касаются их обоих. Господь сказал, что теперь не их 
дело сражаться: «Вы станьте, стойте и смотрите на спасение Господне». 

Здесь мы видим Божественную суть договора, скрепленного кровью, проявившуюся в 
критической ситуации. Когда народ в великой нужде, в безвыходном положении обратился к 
Господу - Бог ответил незамедлительно, что Он на их стороне и бояться нечего. Им нужно было 
только стоять и спокойно смотреть! Это их Павел называл «больше, чем просто победители», 
потому что для победы над врагом им не пришлось и пальцем пошевелить! 

Получив такой ответ, Иосафат «преклонился ...лицом до земли, и все иудеи и жители 
Иерусалима пали перед Господом, чтобы поклониться Господу. И встали левиты... хвалить 
Господа, Бога Израилева голосом весьма громким». 

Путь к успеху 
Утром пришли иудеи в пустыню Фекойскую, чтобы видеть, как Господь будет исполнять Свое 

обещание. Иосафат встал перед народом и сказал ему: «Верьте Господу, Богу вашему, и будьте 
тверды; верьте пророкам Его (то есть сказанному Им), и будет успех вам». Это и есть путь к 
успеху. Он обеспечен на основании кровного завета с Богом и на основании Писания и пророков. 
Верующие в Бога и доверяющие Его Слову не могут проиграть, ибо Он верен договору и 
заботится о них, как обещал. 

«Я же беден и нищ, но Господь печется о мне. Ты - помощь моя и избавитель мой; Боже 
мой!» (Пс.39:18). 

«Возложи на Господа заботы твои, и Он поддержит тебя. Никогда не даст Он поколебаться 
праведнику» (Пс.54:23).  

Эти слова из Ветхого Завета описывают веру, унаследованную, в данном случае, Иосафатом. 
Он поставил певцов Господу, чтобы они «в благолепии святыни, выступая впереди вооруженных, 
славословили и говорили: «Славьте Господа, ибо Он благ, ибо вовек милость Его!» И в то время, 
когда они пели и славословили, Господь возбудил вражду в стане врагов, так что сначала две 
нации начали сражение против третьей, а потом истребили друг друга. 

Трудно представить себе возможность подобной ситуации. Но в Завете с Богом происходит 
многое такое, что превосходит человеческое разумение. Если бы мы хорошо понимали это, то не 
ставили бы Богу ограничений в том, что Он хочет и может сделать для тех, кто Ему доверяет. 

Если бы мы исполняли то, что Бог советует нам исполнять, то имели бы успех, обещанный 
Господом и обеспеченный Его соучастием. 

Иосафат и его армия не стали сражаться с врагом привычным оружием, но использовали то, 
которое предложил им Господь: они славили Его и благодарили за победу. И в то время, как они 
пели хвалебные гимны, Бог Сам повел сражение и победил врага, применив Свою, особую 
технику боя! 

Если славословие приносило такой успех тогда, то тем более должны мы использовать его 
теперь. Верующие новой волны пробуждения так и поступают, когда поют: «Какого Всемогущего 
Бога мы имеем!» И Бог посылает им успех по их вере. 

Давид - еще один пример 
«Филистимляне собрали войска свои для войны... Саул и Израильтяне собрались и 

расположились станом в долине дуба, и приготовились к войне против Филистимлян. И стали 
Филистимляне на горе с одной стороны, и Израильтяне на горе с другой стороны, а между ними 
была долина. И выступил из стана Филистимского единоборец, по имени Голиаф, из Гефа; ростом 
он шести локтей и пяди» (1Цар.17:1-4). 

Голиаф был отлично вооруженным воином, наисильнейшим в филистимской армии. Обладая 
ростом в 3,25 метра и весом в 200 килограммов, он один способен был устрашить целую армию 



врагов. Саул, при росте в 190 см, обладал весьма внушительной силой. Но ни Саул, ни его солдаты 
не могли решиться на сражение с вражеской армией, устрашенные Голиафом. Это было искусство 
терроризировать противника. Каждый день издевался он над ними, давая почувствовать свою 
непобедимость. Он в одиночку сдерживал всю израильскую армию. 

«Зачем вышли вы воевать? Ни Филистимлянин ли я, а вы рабы Сауловы? Выберите у себя 
человека, и пусть сойдет ко мне... сегодня я посрамлю полки израильские; дайте мне человека и 
мы сразимся вдвоем.» 

Таким образом он доводил до истерики и Саула, и его войско с утра до вечера, в течение 
сорока дней. Это была необычная ситуация для народа Божьего, для его воинов. Но возникла она 
не без причины. Саул оставил слово Господа, проявил строптивость, прибегал к волшебству, к 
гадателям, к идолопоклонству (2 Цар. 15:23). 

Внутренняя уверенность, свидетельствовавшая о завете с Богом, сменилась в нем страхом. 
Но тут на сцену выходит Давид, посланный старым отцом Иессеем навестить трех старших 

братьев и передать им немного свежей еды. Когда он пришел к стану израильтян, обе армии были 
в состоянии полной боевой готовности. Юный пастушок Давид уже разыскал своих братьев, как 
вдруг на поле вышел Голиаф и начал свою обычную «психическую атаку». Давид услышал его 
речь. До него и раньше доходили слухи о нерешительности израильского войска, но тут он воочию 
убедился в том, что целая армия дрожит, слушая похвальбу Голиафа. 

Давид спросил: «Что сделают тому, кто убьет этого Филистимлянина и снимет поношение с 
Израиля?» Он узнал, что если ему удастся убить Голиафа, Саул даст ему богатство и пригласит в 
царский дом, а вся его родня освободится от уплаты налогов.  

Давид решил, что это стоящая награда за победу, и сказал: «Кто этот необрезанный 
Филистимлянин, что так поносит воинство Бога живого?» 

Обратите внимание на его слова. Давид знал о разнице между теми, кто состоял в завете с 
Богом, и теми, кто не имел на теле знамения этого Завета. Он знал, что у Голиафа не может быть 
силы больше, чем у того, кто состоит в Завете с Богом! Что это за глотка кричит о своем 
превосходстве над нашей армией? Разве может он одолеть войско живого Бога? 

Враг взревел от ненависти 
Царю передали о молодом Давиде и о его взгляде на создавшееся положение. И вскоре перед 

ним стоял нежный, как цветок, семнадцатилетний юноша. Саул спросил, действительно ли он 
думает победить Голиафа. «Да,- отвечал Давид,- пусть никто не теряет мужества, я пойду и 
сражусь с этим Филистимлянином». 

Страх был незнаком Давиду. Напротив, он знал, что в какое бы положение он ни попал, Бог 
был всегда на его стороне и давал ему мудрость и силу в любом деле. Он знал, что значит быть 
Заветником Бога: победить льва или великана для него не представляло труда. 

Давид отказался надевать традиционные тяжелые доспехи, предложенные Саулом. Он взял в 
руки пастуший посох и пошел поискать подходящих камней для пращи. С таким вот 
«вооружением» он предстал перед Голиафом. 

Увидев Давида, Голиаф глазам своим не поверил. Он презрительно фыркал, глядя на мальчика 
с нежной девичьей кожей, вышедшего против него с камнем в руке. Он даже оскорбился: «Что ты 
идешь на меня с палкою? разве я собака?» И он проклинал Давида своими богами. 

Можно себе представить, как оскорблен и взбешен был великан. Сорок дней и ночей требовал 
он от израильского царя выслать к нему достойного противника, и царь унизил его, выставив 
мальчишку, да еще с камнем вместо меча. 

Голиаф взревел: «Подойди ко мне,  и я отдам тело твое птицам небесным и зверям полевым». 
И стал проклинать его своими богами. То, что он говорил, весьма типично. Сатанинские духи 
шипят в таких случаях: «Ты умрешь», или: «Ты заболеешь, ты станешь нищим! Ты слишком 
молод, чтобы победить!» Давид знал, однако, то, что положено знать каждому верующему: нельзя 



запретить бесам подсылать свои лживые мысли, но можно противостоять им твердым 
исповеданием веры Богу. 

Давид не позволил себе смутиться, но отвечал так же дерзко, как Голиаф: «Ты идешь против 
меня с мечем, и копьем, и щитом, а я иду против тебя во имя Господа Саваофа, Бога воинств 
Израильских, которые ты поносил». 

Тот, кто знает свою позицию 
Давид засвидетельствовал, что выступает силою имени Господа Саваофа. Он чувствовал себя 

представителем Бога. Во имя Его он расправился с проблемой по имени Голиаф. Он сказал: 
«Ныне предаст тебя Господь в руку мою, и я убью тебя, и сниму с тебя голову твою, и отдам 
трупы войска Филистимского птицам небесным и зверям земным, и узнает вся земля, что есть Бог 
в Израиле». 

Так что юный Давид не стал терять времени, покорно выслушивая проклятия, потому что был 
абсолютно уверен в том, что его победить невозможно. Его речь свидетельствовала о сознании 
участия в кровном Завете с Господом. 

«И узнает весь этот сонм, что не мечем и копьем спасает Господь, ибо это война Господа, и Он 
предаст вас в руки наши». 

Давид произнес те же слова, что и царь Иосафат: «Господь сражается». 
Так говорит участник завета. Он уверен, что трудное положение, в которое он попал, разделит 

с ним Бог. Он не оставит Своего партнера, хотя бы ради славы Своего имени. Полноценный 
верующий доверяет Ему и знает, что Бог возьмет на Себя все заботы, как бы велики они ни были.  

Когда Голиаф вышел вперед и начал приближаться к Давиду - тот выбежал навстречу 
Филистимлянину и ударил первым! 

В критической ситуации Давид не колеблясь бросился в атаку и без промедления твердой 
рукой нанес решительный удар. 

Бац! И великан растянулся на земле с пробитой головой: камень точно попал в единственное 
уязвимое место, незащищенное шлемом - в лоб. 

«Так одолел Давид Филистимлянина пращою и камнем... и убил его». 
«Филистимляне, увидев, что силач их умер, побежали.» 
Типично для тех, кто громко кричит, но слаб в деле. Если ты твердо решишь атаковать врага, 

будучи уверен в Божественной помощи, то вскоре увидишь противника, обращенного в бегство 
(Иак.4:7). 

Прихватив голову Голиафа, Давид отправился к царю, доложить о счастливой победе. 
«Чей ты сын, юноша»,- с удивлением спросил Саул. «Сын раба твоего Иессея из Вифлеема»,- 

был ответ. !
Да, то ли еще придет из Вифлеема из этого же рода в будущем!  !

7 !
Давид и Ионафан !

Мы уже говорили, что Старый Завет полон иносказаний о том, что должно было произойти в 
будущем, к чему Господь готовил людей. 

Ветхий Завет - это историческое повествование, дающее нам начальное представление о 
кровном Завете, заключенном Богом сначала с Адамом, а потом и с Авраамом, - это прообраз того 
Нового Завета, который Бог готовился заключить с людьми через Иисуса Христа. 

Другую аналогию завета во Христе мы находим в Завете Давида с Ионафаном. 



Если бы на наших собраниях мы проповедовали об этом Завете так же много, как 
проповедуем детям в воскресных школах, тогда наши церковные общины обнаружили бы гораздо 
более глубокое понимание благой вести Нового Завета, чем сейчас. 

Он полностью доверился Давиду 
Вступая в кровный Завет, двое друзей вовлекают в него и весь свой род, весь народ, к 

которому принадлежат: потому что Завет распространяется и на их детей, как уже рожденных, так 
и будущих. Таким образом, потомки Давида и Ионафана стали участниками заключенного ими 
Завета. 

«Ионафан же заключил с Давидом Завет, ибо полюбил его, как свою душу. И снял Ионафан 
верхнюю одежду свою, которая была на нем, и отдал ее Давиду, также и прочие одежды свои, и 
меч свой, и лук свой, и пояс свой» (1Цар.18:3^). 

Мы уже знаем символическое значение того, что сделал Ионафан. В данном случае Библия не 
растолковывает подробно всех деталей завета, ибо читателям-иудеям они были хорошо известны. 
Достаточно было описать действия друзей, чтобы они поняли, о чем идет речь.  

Когда Ионафан отдал Давиду свою мантию, а также и «все прочие одежды» - это значило, что 
он полностью отдал Себя Самого в распоряжение Давиду. И отдав ему меч, лук и пояс, обязался 
защищать и охранять его. 

Значение происшедшего в этот день трудно переоценить. Давид и Ионафан вступили в Завет, 
скрепив его пролитием своей крови, тем самым подтвердив: «Все, что я есть и что имею, 
соединяю я отныне с тобой, и след на руке будет служить этому знамением. Каждый день будет 
напоминать он нам о взаимной ответственности. Если одного из нас будет, например, 
преследовать враг, это будет касаться и другого.» 

Вступая в кровный Завет, двое становились одним, как мы уже отмечали. Таким образом, 
Ионафан, бывший наследником престола, взял на себя большую ответственность за человека, 
сказавшего о себе: «я - человек бедный и незначительный» (1 Цар. 18:23), чем за своего отца, царя 
всего государства! 

Царь противился исполнять волю Бога, в то время как Давид, по воле Его, уже был помазан на 
царство. 

Такова была ситуация Давида и Ионафана. Саул несколько раз пытался убить Давида. Каждая 
их встреча оборачивалась угрозой для жизни Давида. И каждый раз именно Ионафан помогал 
своему другу избежать смерти. Это подтверждает нам, что заключив договор, скрепленный 
кровью, человек перестает заботиться о самосохранении, потому что умирает для самого себя. 
Вне заключенного Завета для него нет жизни. 

Ионафан жил в доме, изменившем Богу, но сам он оставался послушным Его воле во всем. 
Поэтому самым важным для него стало поддерживать Давида - исполнителя Божьей воли. 

Завет спасает сына Ионафана 
Этот Завет  приобрел важное значение  и для  будущих поколений. 
Вскоре после его заключения у Ионафана родился сын Мемфивосфей. Он был членом семьи 

Саула. Понятно, 
  
что пока он был жив, он имел право на царское воспитание. Но его отцу не суждено было 

жить долго. Началась война, Ионафан был убит, а также и его отец Саул пал на меч и был добит 
амаликитянином (см. 2Цар.1:1 и далее). Давид оплакивал Ионафана, и последние слова его 
печальной песни были: «Скорблю о тебе, брат мой Ионафан, ты был очень дорог для меня; 
любовь твоя была для меня превыше любви женской». 

Когда весть о смерти Саула и Ионафана достигла царского дома, обитатели его пришли в ужас. 
Давид стал наследником трона, и они испугались, что он убьет их всех. В этом убедил их Саул, 



представив Давида ненавистником всего царского рода, только и ждущим возможности 
расправиться с ним. 

Нянька пятилетнего Мемфивосфея бросилась бежать с ним, сломя голову: и «когда она бежала 
поспешно, то он упал и сделался хромым» (2Цар.4:4). 

Мемфивосфей наверняка слышал от домашних, что его жизни придет конец, если Давид 
станет царем. И теперь, когда его отец и дед были убиты, а семья бежала, он укрылся в маленьком 
местечке под названием Лодевар. Жил он, если и не в полной нищете, то, во всяком случае, вдали 
от царских почестей. Было неслыханное унижение в том, что принц, потенциальный царь, 
вынужден был скрываться и при этом полностью покорился судьбе. 

Мемфивосфей воспитывался людьми, так же ненавидевшими Давида, как и сам Саул. Ему 
внушали, что, обнаружив, Давид обязательно убьет его, что нынешний царь повинен в смерти 
Ионафана. Он и боялся, и ненавидел Давида, и желал когда-нибудь отомстить ему. 

Мы можем представить себе чувства мальчика, рожденного быть царем, и, тем не менее, 
вынужденного жить в подполье, в унижении нищеты. Душа его полна была ненависти и горечи. 
Он и не подозревал, что состоит в кровном Завете с царем Давидом! Потому что все потомки 
Ионафана автоматически принадлежали этому Завету. 

Так что, на самом деле, Мемфивосфей после смерти отца мог совершенно спокойно 
оставаться в царском доме, в полной безопасности. Но он этого не знал. Его ввели в заблуждение 
те, кто Давида ненавидел. Они говорили ему ложь, расписав Давида как злодея. Так и жил он, не 
подозревая о своих правах. 

Милосердие ради Ионафана 
Но как же было на самом деле? Давид не мог забыть завета с Ионафаном. Каждый день у него 

перед глазами был рубец на правой руке. Вполне может быть, что он сохранял мантию друга, его 
меч и пояс, как дорогую сердцу реликвию. Он никоим образом не мог нарушить завет с 
Ионафаном и оставался верен Завету крови. И однажды Давид спросил: «Не остался ли еще кто-
нибудь из дома Саулова? я оказал бы ему милость ради Ионафана. Нет ли еще кого-нибудь из дома 
Саулова? Я оказал бы ему милость Божию (во имя Божьей милости)». 

Давид услышал о хромом сыне Ионафана. «Где он?» - «В Лодеваре». Тогда послал Давид за 
Мемфивосфеем, и взяли его оттуда (см. 2Цар.9:1-5). 

Не часто жителям Лодевара приходилось видеть таких прекрасных коней, запряженных в 
богатую повозку, какие приближались в тот день к их селению. С первого взгляда было ясно, что 
они принадлежали царскому дому. 

Мемфивосфей был уверен, что его опасения оправдались: Давид разыскал его и теперь 
непременно убьет. 

Все свидетельствовало об этом. Его посадили в повозку одного и повезли в Иерусалим. Он 
был уверен, что сейчас случится то, чего он с детства боялся: царь Давид схватит его, отрубит 
голову и бросит его тело собакам. 

Мемфивосфея привели к Давиду, он поклонился и пал ниц к ногам царя. Но в то время, как он 
ожидал приказаний слугам схватить его и обезглавить, он услышал спокойный голос, говоривший 
ему: «Не бойся; я окажу тебе милость ради отца твоего Ионафана, и возвращу тебе все поля Саула, 
отца твоего, и ты всегда будешь есть хлеб за моим столом». 

Мемфивосфей ушам своим не верил: Давид хочет оказать милость мне, чье положение хуже 
мертвой собаки? Если бы он только знал, каков я на самом деле и какие мысли меня одолевали все 
эти годы, то наверняка не был бы сейчас так милосерден. 

И он сказал напрямую: «Что такое раб твой, что ты призрел на такого мертвого пса, как я?» И 
можно предположить, что он продолжал: «Ты не знаешь, что я о тебе говорил, ты не знаешь, какое 
фамильное имя я ношу. Я ненавидел тебя и позорил твое имя. Я не заслужил твоей милости. Я 
ничтожество». 



След на царской руке 
На это, вероятно, Давид отвечал: «Мемфивосфей, я знаю, что ты не заслужил моей милости и 

не заслужишь, даже работая на меня тысячу лет. Я поступаю так в память завета с твоим отцом. 
Кровь твоего отца, Ионафана, смешалась с моей прежде, чем ты родился. Так что заслужил ты это 
или нет, не имеет значения. Вот шрам на моей руке! Когда я смотрю на него, я думаю о твоем отце 
и о нашем с ним Завете. 

На основе его ты стал мне сыном, и я наделяю тебя наследством и благословляю тебя. Я 
прощаю тебя и приглашаю в свой дом, и за столом ты сядешь рядом со мной по праву приемного 
сына. Шрам на моей руке будет вечным свидетелем между мной и тобой, и твоими детьми». 

Нелегко было принять подобные перемены. Чтобы жить в царском дворце, надо было умереть 
для Лодевара! Мемфивосфей не мог больше придерживаться тех правил жизни, которые до этого 
были для него естественными. Не так просто жить по-царски, не имея к тому привычки! 

Некоторые думают, что нетрудно променять шалаш на дворец. Однако это не так. Ведь это 
значит умереть для старого и привычного и перейти к совершенно новому образу жизни. 

Непривычно и странно, должно быть, спать в мягкой пуховой постели и сидеть за столом с 
царем «всея Израиля». А проснувшись поутру, видеть разодетых лакеев, готовых служить по 
первому твоему слову. 

Нелегко было привыкнуть Мемфивосфею к новому положению. Но, каждый раз, видя рубец 
на царской руке, он вспоминал о своем отце и о Завете, участником которого стал он сам. 

Выходя из замка, наверняка встречал Мемфивосфей то одного, то другого, с кем вырос вместе, 
наверняка, юноши презрительно спрашивали его: «Ты что о себе возомнил? Что -ты тут делаешь? 
Мы знаем, как ты прятался в Лодеваре. Тебе не место во дворце царя. Мы хорошо помним, что ты 
позволял себе говорить о нем». 

Но зная, что заключает в себе кровный Завет, он научился отвечать так: «Да, вы правы. Я 
говорил и делал все то, о чем вы тут сказали, и даже больше того. Я могу сам перечислить вам все, 
если хотите. Но знаете ли, отношение ко мне царя зависит не от того, что я сделал или не сделал. 
Я занимаю нынешнее положение потому, что мой отец Ионафан и Давид заключили кровный 
Завет друг с другом». 

Все мое - твое 
Вот об этом и повествует Библия! Это и есть ее «красная нить»! Ничтожный сын Ионафана 

мог сказать: «Я побратим царя! Я член его семьи. Я сижу за столом рядом с ним. Я могу 
разговаривать с ним запросто, как со старшим братом, или как если бы я сам был Ионафаном. В то 
же время я прекрасно знаю, что не достоин таких почестей, хотя это не играет никакой роли, 
потому что я - участник кровного Завета». 

Положение, в котором находится человечество, весьма схоже с положением Мемфивосфея в 
Лодеваре. Хотя оно и состоит в кровном Завете с Богом и через Иисуса Христа имеет право 
«царствовать в жизни» (Римл.5:17), оно проклинает свое положение и Бога, который, как оно 
уверено, заставляет его жить в ужасном Лодеваре. Люди привыкли верить лжи о Боге, мол, «если 
ты отдашь себя Богу и станешь "религиозным", то тебе нельзя будет делать то и это, а надо будет 
делать только то-то и то-то, ты потеряешь свою личную свободу». 

В этом кроется причина того, что люди живут сегодня на более низком уровне, чем Бог по 
Своей великой милости предлагает им. 

Но вот однажды они проснутся от стука Божьей повозки, прибывшей в их захолустье, чтобы 
вырвать их из лодеварской нищеты. Они испугаются такого поворота, столь радикальных перемен. 
Веруя сатанинской лжи, люди привыкли бояться Бога. Подобно сыну Ионафана, они думают, что 
Бог приходит только для того, чтобы наказать их - наказать смертью. 

Но ситуация такова, что у человека нет никакого выбора. Он следует за Богом - и умирает для 
всего, что было прежде его жизнью. Он испытывает эту смерть, как мучительное отделение от 



всего, что составляло его прежнюю жизнь: «Теперь я не буду больше курить, не сделаю ни одной 
затяжки. Не пойду в кино и не стану предаваться любовным утехам. И мои друзья вправе думать, 
что я ненормальный». 

Но у ног Иисуса он вдруг с удивлением ощущает нечто неожиданное. Человек слышит 
спокойные слова: «Не бойся, сын мой. Ты пришел домой! Все Мое - твое. И ты будешь сидеть за 
одним столом со Мной». 

Человеку становится ясно, что нет никакого сравнения между жизнью в Лодеваре и жизнью с 
Богом. Даже если прежняя жизнь была замечательной, все равно, ей далеко до жизни с Богом. То, 
что доставляло радость в Лодеваре, - больше не привлекает. Ни о чем прежнем, оказывается, не 
стоит сожалеть. Фактически он уже умер для прошлого. Начинается абсолютно новая жизнь. Но, 
правда, этого он вовсе не ожидал. 

Неужели ты лучше других? 
Чтобы привыкнуть ко всему новому, необходимо время. И хотя человек сознает, что стал 

новым творением, он может оставаться в плену мыслей о своей незначительности. Иногда он 
вспоминает о всем дурном, что сказал и сделал в своей жизни. Да, так оно и было, но Бог говорит, 
что все забыто. Старый человек, сказавший и сделавший это, - умер. 

Не пытайся расплатиться за старое. Жизнь - это дар. Тебе нет нужды платить за нее, да ты и не 
можешь.  

Не говори поэтому, что ты ничего не стоящий, что тебе нечем отплатить. Думай только о том, 
что Бог-Отец принимает тебя на основании кровного Завета со Своим партнером, а твоим 
Заместителем - Иисусом Христом. Поэтому ты имеешь право жить по-царски! 

Жизнь на новом, более высоком уровне, чревата также тем, что старые друзья и знакомые 
могут засыпать тебя вопросами типа: «Ты что о себе воображаешь? Неужели ты лучше нас всех?» 
Найдутся люди, которые с наслаждением будут напоминать тебе о старых грехах и слабостях. Сам 
сатана не упустит случая сказать рожденному свыше такое, что только он один и знает и что не 
имеет больше к верующему никакого отношения. Он хочет отнять у человека и доверие к Богу, и 
уверенность в себе самом. 

Но о чем сатана и мир не говорят, так это о том, что твой кровный завет с Отцом через Иисуса 
Христа - объективная реальность. Блажен, кто твердо стоит на этом основании, а не на значимости 
самого человека. 

Царь Давид был верен завету и доказал это своим отношением к сыну Ионафана. Бог верен 
завету с Иисусом Христом, нашим Господом и Спасителем, и доказал это, продиктовав Иоанну: 
«Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит 
нас от всякой неправды» (1Иоан.1:9). 

Когда вы, верующие, осознаете свой грех, то немедленно должны исповедать его перед Богом 
и принять прощение, чтобы продолжать жить в мире с Ним. Тогда вы получите свидетельство 
того, что Бог верен завету с вами. 

Прощение грехов не дает верующему права грешить. Любовь Божия освобождает грешника от 
тяги грешить, и тем самым оскорблять Бога. И чем привычнее становится для верующего 
ощущение принадлежности к новой жизни, тем реже возникает желание грешить. 

В 15 главе Евангелия от Луки мы читаем о возвращении блудного сына. Встретив его, прежде 
чем показать другим домашним, отец одел его в новые одежды! Он прервал смиренную речь сына: 
«Наденьте кольцо с моей монограммой на его руку, и новую обувь на ноги! Он не раб - он мой 
сын!»  !

8 !
Обновление завета в Египте 



!
Мы уже проследили большой отрезок «красной нити». Он имеет форму витка и указывает 

нам, как действует завет в определенных ситуациях. 
Последуем же дальше, от Авраама, через несколько поколений - в будущее. Бог сказал 

Аврааму: «И поставлю завет Мой между Мною и тобою и между потомками твоими после тебя в 
роды их, завет вечный в том, что Я буду Богом твоим и потомков твоих после тебя» (Быт. 17:7). 

Бог обещал послать в мир Спасителя через народ, с которым Он заключил кровный Завет. «Я 
благословляя благословлю тебя и умножая умножу семя твое, как звезды небесные и как песок на 
берегу моря; и овладеет семя твое городами врагов своих; и благословятся в семени твоем все 
народы земли за то, что ты послушался гласа Моего» (Быт.22:17-18). 

Мальчик, ставший спасителем народа 
Народ Божий тоже должен был стать свидетелем миру. Земля Ханаанская лежала в те времена 

в центре цивилизации. Наблюдая жизнь избранного Богом народа, другие народы могли познать и 
Самого истинного, живого Бога. 

Авраам - это один из виднейших персонажей Первой книги Моисеевой - Бытия. Несколько 
более коротких рассказов повествуют о представителях его рода, свято соблюдавших кровный 
Завет с Богом. Отметим шесть имен из этой книги, наиболее важных: Адам (1-5), Ной (6-10), 
Авраам (12-26), Исаак и Иаков (27-37, 46-50) и, наконец, Иосиф (38-45).  

Следуя красной нити, скажем несколько слов о каждом из потомков Авраама, чтобы 
проследить Божий план спасения. 

Исаак - добрый, мягкий, благородный - привлекательный персонаж, один из духовных 
праотцев, оказавших наибольшее влияние на израильский народ. Его женитьба, его нежная 
любовь к Ревеке - одно из прекраснейших повествований Старого Завета. 

Совершенно иным характером обладал его сын Иаков. У него наблюдается особый талант 
карьериста. Он умело планировал свое будущее и с холодным расчетом добивался желаемого 
успеха. Как только может семья уживаться с таким человеком? Он никому не доставлял радости. 
Но для Бога нет невозможного. В один прекрасный день Иакову пришлось смирить себя, чтобы 
остаться в живых. В этот день Господь «перетряхнул» как следует все его существо, этот 
благодатный, но сырой материал, и сотворил нового человека, получившего «власть с Богом». 
Иаков служит примером того, как Бог может сформировать богатую личность из материала, 
который на вид не предвещает ничего хорошего! 

Иосиф - благословенное имя, добрейший характер, сказочный принц! Кто из героев мировой 
литературы может сравниться с Иосифом? 

Этот богобоязненный мальчик - искренний и твердый в своих убеждениях человек, стал 
умным политиком - государственным деятелем, не имеющим себе равных. Именно он - 
выброшенный собственными братьями из жизни - стал спасителем и своей семьи, и своего 
народа. 

На основании своих личных качеств, Иосиф до сих пор оказывает неоспоримое влияние и на 
народ Божий, и на другие народы. 

Книга Бытия описывает историю его жизни. Подростком был он продан работорговцам из 
Египта (37:25-28). К тридцати годам стал премьер-министром, около сорока вновь встретился со 
своей семьей (46:1-26). Благодаря ему Иаков и с ним семьдесят человек пришли в Египет и стали, 
в точности как обещал Бог, большим народом.  

Почему они попали в Египет? 
Бог спас Свое малое стадо, семьдесят человек, от голодной смерти на родине. «Стол», который 

Господь им приготовил в земле Гесем, было лучшее, что только можно было им дать. «Ты будешь 
жить в земле Гесем; и будешь близ меня, ты, и сыны твои, и сыны сынов твоих, и мелкий и 



крупный скот твой, и все твое. И прокормлю тебя там, ибо голод будет еще пять лет; чтобы не 
обнищал ты, и дом твой, и все твое» (Быт.45:10-11). 

Бог использовал Иосифа, чтобы спасти ту самую семью, которая выбросила его вон, продав в 
рабство. Но, как подтвердил Иосиф, Бог сумел зло обратить в добро (45:8). 

В лучшую страну того времени переселил Он Свой народ. На ее благодатной почве должны 
они были вырасти в большую нацию. Благодаря Иосифу семья занимала в Египте почетное место. 
В земле Гесем они жили по-царски, в безопасности и почете, при правлении нескольких 
поколений фараонов (Исх.1:7): ведь именно Иосиф способствовал тому, что Египет стал 
богатейшей и могущественной страной Древнего мира. 

Почему же Иосиф всегда добивался успеха? Он во всем оставался верен кровному завету с 
Господом. Ни за какие блага на свете, не соглашался он изменить Богу своих отцов. Он был 
человеком того же плана, какими были два других мужа, которым в дальнейшем предстояло 
появиться в среде народа завета - Давид и Даниил. 

Но вот, спустя долгое время, пришел к власти фараон, ничего не знавший об Иосифе. И сказал 
он своему народу: «Вот, народ сынов Израилевых многочислен и сильнее нас. Перехитрим же его, 
чтобы он не размножался; иначе, когда случится война, соединится и он с нашими неприятелями, 
и вооружится против нас, и выйдет из земли нашей. И поставивши над ним начальников работ, 
чтобы изнуряли его тяжкими работами. И он построил фараону... города для запасов» (Исх. 
1:9-11). 

Положение,   в   котором   теперь   оказался   народ   израильский, можно сравнить только с 
тем, в которое попали евреи в мрачные времена Гитлера. Тирания была столь жестокой, что 
«услышал Бог стенание их, и вспомнил Бог завет свой с Авраамом, Исааком и Иаковом» (см. Исх.
2:23-25 и 3:5-8). 

Но Бога подобная ситуация не застала врасплох. Он всегда готов прийти на помощь Своему 
народу. И вот на сцену выходит Моисей. Библия повествует о том, как он был спасен от смерти, 
будучи оставленным в корзине в той самой реке, в которой топили еврейских мальчиков, как 
получил царское воспитание в самом логове врага - во дворце фараона. Освежите в памяти эту 
историю, начиная с начала второй главы книги Исход. 

Наша задача - следовать за красной нитью, наблюдая, как Бог выполнял условия кровного 
Завета. Он заранее предупредил Авраама, еще при заключении договора, что народ пойдет в 
рабство. «Но я произведу суд над народом, у которого они будут в порабощении»,- сказал Господь 
(Быт.15:14). 

Они нуждались в свидетельстве 
Бог говорил Моисею из горящего куста, повелел ему вернуться в Египет и потребовать у 

фараона отпустить весь народ израильский. Вот слова Моисея и Аарона, сказанные ими фараону 
по повелению Господа: «Так говорит Господь, Бог Израилев: отпусти народ Мой, чтобы он 
совершил Мне служение» (Исх.8:1). Но фараон не пожелал их слушать. Он наложил на израильтян 
еще более тяжкие работы. 

Можно подумать, что упрямство фараона было нелогичным. Ведь он боялся сильного, 
многочисленного народа - так не лучше ли было отослать его подальше от Египта? Но вместо 
этого, ожесточившись сердцем, фараон навлек на себя и на весь свой народ тяжкие беды. Тугая 
петля затянулась на шее египтян. Слушая о гневе Господнем, мы может быть, недоумеваем, как 
мог любвеобильный Бог послать столь тяжкое проклятье на людей и животных? Нам необходимо 
понять, что проклятье, постигшее египтян в данном случае, было следствием их поклонения 
многочисленным идолам и было направлено против этих лжебогов. Но можно ли предпринимать 
столь жестокие меры против идолов из дерева и камня? Разве они могут быть в чем-то виноваты? 



Нет, но людям, поклоняющимся рукотворным кумирам, необходимо дать понять, что их 
религия фальшива. Им должно засвидетельствовать, что их жизнью руководят духи зла, и что 
единственный истинный Бог - это Бог иудеев. 

Первое знамение они получили, когда их оккультные священники противостали Моисею и 
змея Моисея пожрала их змей. Второе свидетельство касалось их «священной» реки. Нил был у 
египтян весьма почитаемым «богом». Сам фараон часто входил в его воды для поклонения. Когда 
Моисей пришел во время одной из таких молитв и ударил посохом по воде - она превратилась в 
кровь. 

Следующей казнью было нашествие лягушек (Исх.8:2-4). Они наводнили Египет, залезая в 
дома и постели,' в кладовые и печи. Они прыгали и ползали по людям, покрыв собою всю землю. 
Лягушки всегда были бичом египтян, поэтому они выдумали себе богиню Хеки, имевшую, якобы, 
власть отгонять лягушек. Но на сей раз эта высокопочитаемая дама оказалась бессильной. Бог 
израильтян был могущественнее. 

Затем дома египтян наполнились мухами и комарами. Мухам тоже поклонялись в Египте. 
Теперь же Господь дал им воочию увидеть, что делают с ними их собственные «боги» и что все 
они находятся в Его власти. 

И только в конце наказание коснулось их лично - через смерть первенцев. 
Суд коснулся всех идолов 
Беда пришла оттого, что фараон ожесточил свое сердце. Казни начинались, так сказать, с 

низшей ступени идолопоклонства, и наносили вред жизненной среде египтян - град, саранча, и 
т.п. 

Но фараона это не образумило. Поэтому суд Божий пал на главное египетское божество - 
солнце! Господь сказал Моисею: «Простри руку твою к небу, и будет тьма на земле египетской, 
осязаемая тьма... у всех же сынов Израилевых был свет в жилищах их». 

Поскольку фараон требовал теперь, чтобы израильтяне оставили все свое имущество - а для 
них это означало верную смерть в пустыне, - то Богу ничего не оставалось, как дать каждой семье 
египетской испытать личное горе и скорбь. Каждый первенец в каждой семье должен был 
умереть. Точно так же, как первый Адам должен был умереть за грехи, а впоследствии - Первый и 
Единственный Сын Самого Бога. 

До сих пор израильтяне были пассивными свидетелями Божественного суда. Но теперь Бог 
хотел дать им наглядный урок того, какое неслыханно важное значение имеет кровный Завет, 
который Он заключил с Авраамом и семенем его. Активные, совместные с Богом действия 
помогли народу понять всю глубину и важность соблюдения кровного завета. 

Господь сказал, что Он пройдет по земле Египетской: «и поражу всякого первенца в земле 
Египетской, от человека до скота, и над всеми богами Египетскими произведу суд. Я 
Господь» (Исх.12:12). 

Обратите внимание на слова: «над всеми богами». Мы знаем, что египтяне обожествляли 
животных и силы природы. Кроме того, сам фараон считался божественной личностью, и ему 
поклонялись, как богу. Теперь народ мог видеть, что проклятье пало на него точно так же, как на 
тех, кто ему поклонялся: его первенец - божественное созданье - оказался так же смертен, как все 
другие дети Египта. 

Бог сказал: «Я увидел страдания народа Моего в Египте, и услышал вопль его от 
приставников его; Я знаю скорби его, и иду избавить его от руки Египтян» (Исх. З:7-8). Тем 
самым Он открыл Себя Моисею как Бога, имеющего силу спасать, Бога, способного на чудеса. 

Жизненно важно соблюдать завет 
Во время разыгравшейся в ту ночь трагедии Бог показал  
Моисею, насколько важно свято соблюдать кровный завет. Дело могло закончиться 

совершенно иначе и для Моисея, и для его народа. И все из-за того, что Моисей не обрезал своего 



собственного сына, несерьезно отнесся к своей святой обязанности (см. Исх.4:20-26). И когда 
Моисей был на пути к фараону, чтобы требовать освобождения всему народу, «случилось, что 
встретил его Господь и хотел умертвить его». Чтобы кровный Завет мог быть действенным, 
необходимо свято соблюдать все его условия. 

Обрезание было наиважнейшим условием. Оно свидетельствовало о принадлежности Богу. 
Общность с Ним скреплялась пролитием крови. Если бы Моисей не исправил свою ошибку, то 
тем самым открыл бы дверь сатане со всеми вытекающими отсюда последствиями. 

Настало время дать народу понять глубокое значение кровного завета. За время жизни в земле 
Гесем изобилие и благополучие затмили сознание израильтян; они потеряли ощущение того, что 
принадлежат Богу. Поэтому постигла их горькая участь бесправных рабов. Они завязли в чужой 
стране, потеряв всякое желание вернуться домой 

- в ту землю, которую приготовил им Господь. Поэтому во время гонений они чувствовали 
свою абсолютную беспомощность, хотя и состояли в Завете со Всемогущим Богом. Им нужно 
было всего навсего воззвать к Нему 

- и получить помощь. 
Если народ Божий перестает со своей стороны соблюдать условия завета, - сатане ничего не 

стоит наложить на него тяжкое бремя, цепи рабства, отобрать у него имущество, детей, 
благополучие и здоровье. Господь сказал в Своем Слове, что народ истребляется за недостаток 
знания - знания о кровном Завете с Богом (Осия 4:6). 

Поэтому в данный момент Бог посчитал абсолютно необходимым обновить в сознании 
израильтян значение их принадлежности к Завету с Богом. Он дал Моисею распоряжения о том, 
что они должны были делать в последнюю ночь рабства, чтобы приготовить народ к выходу из 
Египта. Господь сказал: «В десятый день сего месяца пусть возьмут себе каждый одного агнца по 
семействам, по одному на семейство», и «агнец должен быть у вас без порока, мужеского пола, 
однолетний». 

Чтобы иметь защиту 
Агнец должен был быть отделен от стада в десятый день месяца Нисан, который впоследствии 

стал первым месяцем года в израильском календаре. Три дня полагалось на исследование, чтобы 
обнаружить возможные скрытые пороки животного. На четырнадцатый день оно закалывалось на 
пороге дома. Мы знаем, что израильский «следующий день» начинался в шесть часов 
предыдущего вечера. Значит агнца закалывали в три часа пополудни. 

Книга Исход 12:6 и далее повествует: «... тогда пусть заколет его все собрание общества 
Израильского вечером. И пусть возьмут от крови его и помажут на обоих косяках и на 
перекладине дверей в домах, где будут есть его. Пусть съедят мясо его в сию самую ночь, 
испеченное на огне; с пресным хлебом и с горькими травами пусть съедят его.» 

Народ получил точные инструкции, как избежать смертельного проклятья. «И будет у вас 
кровь знамением на домах... и увижу кровь, и пройду мимо вас, и не будет между вами язвы 
губительной, когда буду поражать землю Египетскую» (ст. 13). 

Потоки крови струились в эту ночь в Египте перед домами, в которых жил народ завета. Они 
получили приказание заколоть агнцев «в полдень», около девятого часа по иудейских, то есть в 
пятнадцать часов. С началом нового дня - в шесть часов вечера - должны были они войти в дом и 
оставаться там до утра под защитой крови от ангела смерти, проходившего в ту ночь по Египту. 

Израиль получил урок, который не должен был забывать вовек. Завет Бога с Авраамом и 
семенем его обновился в сознании народа, которому в истории человечества отведена столь 
ответственная роль. 

Но, увы, глубочайшее значение завета ускользнуло от них уже в те времена, когда они имели 
возможность воочию увидеть, как их послушание Богу и Его защита помогли им избавиться от 
египетского рабства. 



Рассмотрим поближе требования Бога к жертвенному агнцу. Он должен был быть сильным, 
без порока, ни одна кость не должна быть сломанной, весь народ израильский должен был 
участвовать в пасхе, агнца следовало испечь на огне с головой, ногами и внутренностями, есть 
следовало стоя, обувшись и одевшись, как для дальней дороги, не выпуская посоха из рук, есть 
нужно было быстро, кровь на косяках служила знамением ко спасению и отвращала беду от всех, 
кто был в доме. 

Но если чьи-то ворота не были помечены кровью во свидетельство того, что чья-то жизнь 
была отдана взамен живущих в этом доме, то проклятие настигало детей Авраама так же 
безжалостно, как египтян. В крови агнца было их спасение. 

Их силы были восстановлены 
Закончив есть пасхального агнца за закрытыми дверями, они были готовы к путешествию. 

Некогда было этой ночью спать на матрасах, все были одеты и обуты для дальней дороги. 
Но что было делать с больными и немощными? Рабство и тяжелые работы изнурили народ. 
Господь повелел есть агнцев вместе с ногами, головой и внутренностями. И когда народ ел, их 

телам возвращалась сила, и все болезни и немощи отступали! 
Библия говорит, что когда Бог вел их, в стане не было больных (Пс. 104:37). Со дня выхода ни 

один в стане израильском не хворал и не уставал. 
Какое прекрасное чудо! Ведь мы знаем, в каком ужасном положении находился народ в 

последние десятилетия: несчастные случаи, побои, тяжелая работа, но после этого ужина - 
никаких следов прежней жизни не осталось! 

Они вышли все до одного - все спасены были кровью агнца. И все несли в себе агнца 
«испеченного на огне», дававшего им силу и здоровье для долгого пути. 

И не с пустыми руками вышли они из рабства, но несли «серебро и золото» (Пс.104) - все то, 
что Бог дал увидеть Аврааму в духе в день заключения Завета -теперь стало реальностью. 

Но не забудем, как Бог сказал Аврааму: «Я - вот завет Мой с тобою...» Завет не заключается 
только одной стороной. Поэтому продолжал Бог: «вы должны соблюдать (его) между Мною и 
между тобою, и между потомками твоими после тебя в роды родов». 

Посмотрим, что же произошло дальше.  !
9 !

Закон - Божественное зеркало !
Мы видели, что должен делать участник завета, если его партнер попадет в трудное 

положение. 
Бог помнил Свой завет с Авраамом и его потомками и взялся за их освобождение. 
Что сделаю я с этим народом? 
Даже и такой великий урок не изменил сознания народа. Не успели израильтяне уйти далеко 

от Египта, как объял их страх. Увидев войско фараона, их преследовавшее, израильтяне пришли в 
ужас, в истерике призывали Господа и обвиняли Моисея: «Разве нет гробов в Египте, что ты 
привел нас умирать в пустыне? что это ты сделал с нами, выведши нас из Египта? Не это ли самое 
говорили мы тебе... "оставь нас, пусть мы работаем Египтянам"? Ибо лучше быть нам в рабстве у 
Египтян, нежели умереть в пустыне». 

Бог дал им еще одно великое знамение, показав, что на Него можно полностью положиться. 
Он открыл им путь через Красное море. «И пошли сыны Израилевы среди моря по суше». 

Да, тогда они, понятно, запели: «Господь крепость моя и слава моя, Он был мне спасением. Он 
Бог мой, и прославлю Его». 

Это было тогда! 



Но не прошло и двух недель, как они снова потеряли мужество и засомневались в 
правильности своего исхода. Они восстали против Моисея и Аарона. Бедные пастыри! Им снова 
пришлось выслушивать: «О, если бы мы умерли от руки Господней в земле Египетской, когда мы 
сидели у котлов с мясом, когда мы ели хлеб досыта! ибо вывели вы нас в эту пустыню, чтобы все 
собрание это уморить голодом ». 

И опять Господь взял на себя их заботы: Он послал им хлеб с неба! И при этом решил 
испытать их - будут ли они послушно исполнять Его повеления. Получилось и да, и нет, хотя дело 
касалось такого простого вопроса, как хлеб насущный. Часть народа вышла собирать манну в 
субботу, хотя Господь обещал, что они могут спокойно отдыхать в этот день, не испытывая 
недостатка в хлебе. 

В другой раз дело коснулось воды: «Зачем ты вывел нас из Египта, уморить жаждою пас, и 
детей наших, и стада наши?» 

И Моисей не выдержал: «Что мне делать с народом сим? еще немного, и побьют меня 
камнями» (Исх.17:4). 

Но Бог дал Моисею мудрость в данной ситуации, и он высек воду из камня. 
Из сказанного видно, как трудно было народу израильскому уразуметь, с Кем состоит он в 

кровном Завете. Они не замечали своей собственной греховности и не разумели, как свят Господь. 
Бог пишет визитную карточку 
Нужно нечто большее, чем чудеса и знамения, чтобы народ понял, что дает им Божья святость 

в практической жизни. Они должны были познать Его характер и также то, чего Он ожидает от 
них как от Своих Заветников. 

Чтобы это произошло, Богу было необходимо, так сказать, представить им Себя таким 
образом, чтобы они прониклись к Нему доверием и уважением. Они должны были узнать как 
можно больше о своем партнере. 

Знакомство происходило подобно тому, как это было с Авраамом: «Гора же Синай вся 
дымилась оттого, что Господь сошел на нее в огне; и восходил от нее дым, как дым от печи, и вся 
гора сильно колебалась». 

И Бог написал им Свою «визитку» огнем по каменным скрижалям. Впечатляюще, не правда 
ли? Закон, который Он написал, отражал Его сущность. Этот закон давал понять народу и святость 
Бога, и их собственную греховность. До этого они не понимали, насколько опасно приближаться к 
Нему, не очистившись прежде. 

Но могли ли они восстановить общение с Богом, могли ли они выполнить столь жесткие 
требования? 

Никоим образом. Именно это им и необходимо было увидеть. Грешная натура человека не 
способна исполнить святой Божий закон. Да Бог и не ожидал, что они в точности могут соблюсти 
все десять заповедей. 

Назначение заповедей прежде всего было в том, чтобы в них, как в зеркале, увидели они свою 
греховность и незначительность. И поняли, как свят и праведен Господь, с Которым они имеют 
дело, что Он достоин их смиренного поклонения. Они должны были увидеть Его великую 
милость, сказавшуюся в том, что Он сделал их Своим избранным народом. 

Грешнику недостаточно стать свидетелем тех или иных сверхъестественных проявлений Бога. 
Они быстро меркнут в его сознании. Испорченная натура одерживает верх, ей необходимо нечто 
большее, чем память о чудеса и моральных обязанностях. 

Грешнику, в его постоянном противлении всему святому, необходимо дать увидеть свою 
постоянную нужду в милости Божией. 

Закон обнажает полную безнадежность попыток человека восстановить полноценное общение 
с Богом без проявления Его милости к грешнику. Закон дает грешном понять, что они нуждаются 



в заповедях, как в путеводной звезде, напоминающей о необходимости не нарушать связи с 
Господом. 

Кроме того, предназначение закона было в том, о том позднее писал Павел, представитель 
Божьего народа: «Когда пришла заповедь, то грех ожи.1, а я умер и таким образом заповедь, 
данная для жизни, послужила к смерти... Итак, неужели доброе сделалось мне смертоносным? 
Никак! но грех, оказывающийся грехом потому, что посредством доброго причиняет мне смерть, 
так что грех становится крайне грешен посредством заповеди. Ибо мы знаем, что закон духовен, а 
я плотян, продан греху... не то делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю... Ибо знаю, что не живет 
во мне, то есть во плоти моей, доброе; потому что желание добра есть во мне, но чтобы сделать 
оное, того не нахожу» (Рим. 7:9-10,13-15,18). 

Противление недопустимо 
Правильно увидевшие назначение Божьих заповедей понимают, что недостаточно быть 

религиозным, «набожным»,- необходимо стать новым творением, получить новую натуру. Человек 
является грешником не потому, что совершает тот или иной проступок, а потому что грех заложен 
внутри его натуры. Назначение закона - показать человеку, насколько он не подходит для общества 
Бога, как испорчена его натура и насколько бесполезно пытаться вернуться к Вечному Богу, 
используя свои собственные усилия и возможности. 

Израильтянам представилась возможность увидеть это в один из дней путешествия по 
пустыне. 

Случилось то, что кажется совершенно невероятным: когда пастор Моисей по призыву Бога 
поднялся на гору для молитвы, весь народ, включая второго пастора Аарона - впал в 
идолопоклонство! Они сделали себе своего собственного бога-идола, «золотого тельца», и 
принялись танцевать вокруг него ритуальные танцы! 

И это после того, как они провозгласили: «Все, что сказал Господь, сделаем и будем 
послушны» (Исх.24:7). 

Что было делать Богу со своим непокорным Заветником? Он Сам был в растерянности и не 
видел иного пути, как покончить с ним. И объявил это Моисею. 

Но тут мы видим свидетельство того, что заключивший договор с Богом разделяет «власть с 
Богом». Моисей прямо сказал Ему об этом: 

«Отврати пламенный гнев Твой, и отмени погубление народа Твоего; вспомни Авраама, 
Исаака и Израиля, рабов Твоих, которым клялся Ты Собою... И отменил Господь зло, о котором 
сказал, что наведет его на народ Свой» (Исх.32:7-14). 

Бог   показал   народу,   что   всегда   готов   простить   и принять его на определенных 
условиях. Потому что противление Богу наиболее опасно. Бог дал понять это еще Аврааму через 
заключение Завета с ним и его 

потомками. 
Бог есть Бог порядка. И в завете с Собой Он не может допустить противления и хаоса. Если 

бы Он не наказывал за проступки, то перестал бы быть Богом справедливым и праведным. Вся 
созданная Им вселенная подчиненная единым законам и порядку, обратилась бы в 
неконтролируемый хаос. Но какой прок устанавливать законы жизни, если человек не желает 
исполнять их? Поэтому прежде чем дать закон, Бог послал Моисея спросить согласия народа 
(Исх.19). Народ отвечал: «Все, что сказал Господь, исполним. И донес Моисей слова народа 
Господу» (ст.8). 

Господь показал Себя в некоем драматическом действии, ибо ничего, кроме видимого, народ 
понимать был не способен. Они увидели дым и огонь. Гремел гром, блистали молнии, народ 
слышал оглушительный голос и ослабел от такого величественного зрелища. Тогда: сказали они 
Моисею: «Говори ты к нам, мы будем слушать, не давай Богу говорить к нам, чтобы не умереть 

нам». 



«И сказал Моисей народу: не бойтесь; Бог пришел, чтобы испытать вас и чтобы страх Его был 
перед лицом вашим, дабы вы не грешили» 

Закон, данный Богом, был законом жизни для участников завета Авраамова, и он должен был 
быть исполнен! Только в таком случае народ мог находиться в присутствии Бога без страха быть 
уничтоженным. 

Три основных пункта закона 
Закон подразделяется на три главных пункта: 
Исх.20:1-26 - это постановления, которые  являются 
праведной волей Божией; 
Исх.21:1-24 - касается устройства социальной жизни 
израильтян; 
Исх.24:9-18 - это закон их религиозной жизни.  
Таким образом, этот закон охватывал три области жизни. Прежде всего были даны 

постановления, которые Павел называл «служением осуждения». Закон, таким образом, 
приобретал значение зеркала, в котором народ видел свою греховность, был осведомлен о своей 
духовной смерти и мог осознать нужду в милости Божией. 

Другой раздел касался религиозной жизни. Он относился прежде всего к первосвященникам 
как к ходатаям народа перед Господом. 

И третье касалось жертвоприношения, которое стало по милости Божьей методом покрытия 
грехов, дававшем народу возможность восстанавливать общение с Богом, несмотря на состояние 
духовной смерти, в котором он находился. 

Постановления заповедей, таким образом, доводили до сознания людей, в чем состоит их грех, 
чтобы они могли верою прибегнуть к милосердию Бога, получить от Него прощение и избежать 
проклятия, постигавшего неверных завету. 

Бог дал Моисею инструкции, как сделать Скинию Завета - святой центр «посреди стана». Это 
были Божьи «спасательные работы», чтобы народ не был истреблен из-за своего предательства. 
Одновременно скиния, со всем своим священством и жертвенником, была отражением того, что 
должно было произойти в будущем - отражением нового и лучшего завета. 

Таким образом, народ при помощи Божественного педагогического метода приготавливался 
видеть, что отраженные в скинии и обрядах явления должны стать в будущем действительностью. 

Господу понадобилось, так сказать, физическое жилище, чтобы народ ощущал Его 
присутствие на их уровне духовного развития. Это общение позволяло им видеть силу и 
возможности духовной жизни. 

Скиния своей формой, служением священства и жертвенником должна была указать людям 
путь к Богу.  !

10 !
Скиния - жилище Бога !

«И сказал Господь Моисею, говоря: Скажи сынам Израилевым, чтобы они сделали Мне 
приношения; от всякого человека, у которого будет усердие, принимайте приношение Мне. Вот 
приношения, которые вы должны принимать от них: золото, и серебро, и медь, и шерсть голубую, 
пурпуровую и червленую, и виссон, и козью, и кожи бараньи красные, и кожи синие, и дерева 
септим, елей для светильника, ароматы для елея помазания и для благовонного курения, камень 
оникс и камни вставные для ефода и для наперсника. 

И устроят они Мне святилище, и буду обитать посреди их. Все, как Я показываю тебе, и 
образец скинии, и образец всех сосудов ее, так и сделайте.» (Исх.25:1-9) 



Бог дал детальный список материалов, необходимых для строительства скинии, в которой Он 
мог бы жить среди Своего народа. Следующая глава также содержит руководство по 
строительству. Мы видим, что никакие детали, подсказанные человеческой фантазией, не должны 
были примешиваться к Божьему плану святого земного жилища, которое одновременно должно 
было служить «образом и тенью небесного» (Евр.8:5). Скинии надлежало в точности 
соответствовать плану и описанию, данному Богом Моисею на горе Синай. 

Народ Божий должен был молиться и совершать жертвоприношения только в храме и ни в 
каком другом месте, и только таким образом израильтяне могли приближаться к Богу. Бог указал 
им также, в каком порядке они должны были располагаться станом вокруг храма. Каждое колено 
получило определенное место и свое собственное знамя (см. Числ.2:22 и далее). 

Ближе всего к скинии располагались левиты. Они были отделены для служения от имени 
всего народа. Их палатки составляли как бы охранную стену вокруг скинии, служили зашитой от 
гнева Божьего на грех народа. 

Мы не можем слишком подробно входить во все детали, каждая из которых имела свое 
символическое значение, для этого понадобились бы целые книги, и таковые существуют. 

Внешнее скрывало внутреннее 
До сих пор мы следовали за красной нитью, не указывая точно на аналогии кровного Завета в 

Новом Завете. Но теперь мы настолько приблизились к глубочайшему значению кровного завета, 
данного на иносказательном языке Старого, что теперь, я думаю, мы будем проводить четкие 
параллели с действительностью Нового Завета. И сделать это мы должны сжатым, конкретным 
языком. 

Скиния была окружена внешним отгороженным пространством. Любой член общества 
израильского мог войти в этот внешний двор. Но только священники могли входить в саму 
скинию. И только первосвященники могли войти в Святое Святых - один раз в году, в день 

примирения. 
Интересным в устройстве скинии было большое различие между внутренним и внешним ее 

убранством. Внешне это было сооружение из грубых, невыделанных шкур (барсучьих или 
тюленьих), непривлекательных, весьма схожих с теми, из которых шились другие палатки. Никто, 
глядя на внешность скинии, не мог себе представить ее внутреннее, истинно царское великолепие. 

Но непосредственно под грубыми шкурами скрывалась хорошо выделанная, окрашенная в 
красный цвет баранья кожа. Не в память ли о том баране, который заменил Исаака на 
жертвеннике? Красный же цвет символизирует 

кровь завета. 
Предназначение всех деталей скинии заключалось в том, чтобы указать грешным людям путь 

к Богу. Слово «скиния» употребляется в греческом языке для обозначения жилища - «обители». 
«И Слово стало плотью и обитало с нами...» (Иоан.1:14), - Бог сотворил скинию-обитель среди 
нас! «Ибо благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота» (Кол. 1:19); - «Ибо в Нем 
обитает вся полнота Божества телесно» (Кол.2:9). 

Внутреннее убранство скинии было чудом Божественной красоты. И Святое Святых 
наполняла слава Божия. 

Как в земной скинии грубая внешность скрывала от глаз Божью святость, так и Иисус, придя в 
мир, представлял собой человека, во всем внешне похожего на других людей. Для этих других Он 
и был не кем иным, как заурядным плотником из Назарета. За внешним трудно было разглядеть 
святость Божью, обитавшую в Нем. Но в жилах этого заурядного, ничем не примечательного 
плотника текла Кровь Самого Бога, та самая Кровь, которая способна смыть людской грех. 

Святость Бога поселяется в каждом, кто открывает Ему свое сердце, ибо в Писании сказано, 
что мы - «храм» (жилище) святого Бога (2Кор.6:16; 1Кор,6:19-20; Евр.2:22). 



Внешне христиане ничем не отличаются от всех других людей. Больше того, часто верующих 
считают непривлекательными, скучными. Люди не замечают того сокровенного, что таится за 
неприметной внешностью. 

Без пролития крови не бывает прощения 
Чтобы увидеть сокровенную красоту за обыденной оболочкой скинии, необходимо было войти 

в ворота, находившиеся со стороны колена Иудина, на знамени которого красовался золотой лев 
на кроваво-красном фоне. Ибо Спасителю надлежало прийти из колена Иудина. 

Вошедший в ворота немедленно оказывался перед алтарем всесожжении. Здесь начиналась 
видимая, осязаемая дорога грешников к Богу. Входящие приносили с собой жертвенного овна, чья 
жизнь отдавалась взамен и чьей кровью кропились рога жертвенника. 

Подобно тому, как алтарь окрашивался кровью, окрасился голгофский крест Божественной 
Кровью Спасителя. Он «предал Себя за нас в приношение и жертву Богу, в благоухание приятное» 
(Ефес.5:2).  

Когда дело касается нас, ныне живущих, то мы и не можем приблизиться к Богу иначе, чем 
через этот «жертвенник». И кровный Завет - это Завет, скрепленный кровью, пролитой за наши 
грехи. Мы можем быть высокоморальны, известны своими добрыми делами, но и со всей нашей 
добротой, моралью и делами не обойтись нам без креста. Без пролития крови не бывает 
прощения, и наша самоправедность - как запачканная одежда (Ис.64:6). 

Мы не можем войти в контакт с Богом через свою собственную праведность, но только через 
оправдание, которое получили верою в Иисуса Христа (Филипп.3:9). 

Кровь невинных животных Старого Завета только покрывала грех человека, но Кровь Иисуса 
Христа смывает грех и стирает его из памяти Бога. Когда последняя Ветхозаветная жертва - Иисус 
Христос испустил дух, в этот самый момент завеса в иерусалимском храме, завеса, скрывавшая 
вход во Святое Святых, «разодралась надвое, сверху до низу». 

Старый завет в его жертвенником исполнил свое предназначение. Храм перестал быть местом 
встречи Бога с человеком. «Се, оставляется вам дом ваш пуст» (Матф.23:38). 

Следующий шаг, приближающий в скинии к Святому Святых, ставит нас перед 
умывальницей. Она была сделана из меди, которую женщины употребляли для зеркал (Исх.38:8). 
Смысл был в том, чтобы человек мог видеть свое отражение, видеть, насколько он запачкан 
грязью и пятнами. Но в ней была вода для омытия - ног и рук. 

Это омовение происходило перед алтарем, а для нас - возле креста. Мы сами стали 
«царственным священством», приносящим духовные жертвы (1 Петр.2:5). Если ты дитя Божие, 
когда ты приходишь к умывальнице смотришь на свое отражение в Слове Божием, то в этом 
зеркале ты видишь свою нечистоту. Ты живешь во внешнем дворе Царствия Божия, совершая 
ошибки, в результате которых нарушается твоя связь с Богом. 

Но теперь тебе не нужно идти обратно к алтарю - ко кресту, но только к умывальнице. Не 
нужно снова и снова рождаться свыше, но только каждый раз омывать запачканные руки и ноги. 
Омовение рук и ног олицетворяет наше полноценное служение и непорочное хождение перед 
Богом. Дух Святой подводит нас к зеркалу Слова, чтобы мы видели нужду в очищении. Слово 
Божие, Библия, подобно умывальнице с очищающей водой. Мы получаем очищение банею Слова 
и силою Духа Святого. 

Итак, мы продвигаемся дальше по пути к Святому Святых, входя уже непосредственно в 
скинию. Завеса, закрывающая вход, соткана из крученого виссона и трехцветной шерсти: голубой, 
пурпуровой и червленой. Это символ Божественной действительности. Первое помещение 
называется святилищем. Невозможно пройти в Святое Святых, к престолу Бога, минуя святилище. 
Здесь находятся три важные символические детали: семисвечник, стол с хлебами предложений и 
алтарь для курений. 

Светильник 



Светильник скинии был важным отображением Бога как Отца, Сына и Святого Духа, В 1Иоан.
1:5 сказано, что «Бог есть свет», Иисус сказал о Себе: «Я свет миру» (Иоан.9:5), а ученикам сказал 
Он: «Вы свет миру». 

Каким образом возможно, чтобы Бог был светом и верующие тоже были светом? Разгадку 
этой тайны дал Иисус, сказав ученикам, что пошлет Духа Святого, который будет жить в 
верующих. «В тот день узнаете вы, что Я в Отце Моем, и вы во Мне, и Я в вас» (Иоан. 14.20). 

Поскольку триединый Бог - Отец, Сын и Святой Дух - есть свет, то верующие - носители 
света, потому что они носят Бога в себе. «Светильник Господень - дух человека» (Притчи 20:27). 

Семисвечник был сделан из золота. Золото - это символ Божественного и царского. Целиком 
светильник символизировал Бога Отца, а его центральный ствол - Бога Сына, Иисуса Христа. Бог 
Дух Святой - масло (елей) поступало в шесть боковых ветвей, символизирующих верующих - 
Церковь Божию, ибо шесть - число человеческое. Семисвечник был цельным, чеканным, как 
ветвистое дерево, украшенное цветами и яблоками. 

Светильник в святилище был единственным средством освещения, и никакой другой свет гуда 
не проникал. Так что служение «освящения» происходило при свете Святого Духа. Здесь мы 
видим, что Божья святость и праведность провозглашается только через Духа Святого (Иоан. 
15:26; Ефес.1:4; 2:20; Гал.5:22-25). 

Свет семи лампад светильника горел дни и ночи, совершая свое постоянное служение. 
Стол хлебов предложения 
Стол с хлебами предложений располагался по центру правой стены святилища, напротив 

светильника (Исх. 25:23-30; 37:10-16). На нем всегда лежали двенадцать свежих хлебов, по числу 
колен Израилевых, и стоял кувшин с вином. Стол представлял собой символ трапезы завета, был 
очень важной частью завета с Богом. Совместная трапеза - это интимное и радостное действо в 
жизни семьи. 

Стол предложений указывал также в будущее, на то общение, которое люди будут иметь за 
столом Господа, - на хлебопреломление. Верующие всех племен и народов мира соединятся в 
трапезе за столом Иисуса Христа, сказавшего: «Я хлеб живый, сшедший с небес: ядущий хлеб сей 
будет жить вовек; хлеб же, который Я дам, есть Плоть Моя, которую Я отдам за жизнь мира... 
Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его в последний 
день; ибо Плоть Моя истинно есть пища, и Кровь Моя истинно есть питие; ядущий Мою Плоть и 
пиющий Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нем» (Иоан.6:51,54-56). 

Иисус Христос - сама действительность, сменившая «символы» своим личным присутствием. 
В те времена людям трудно было понять Его слова; поэтому Он выразился иносказательно: 
«Слово, которое Я говорю вам, - есть дух и жизнь». Общение с Богом во время трапезы Господней 
происходит в любви и чистоте, постоянно напоминая нам о ее значении: «...смерть Господню 
возвещаете, доколе Он придет». 

Жертвенник для курений 
Жертвенник курений - каждений - (Исх.37:25-28) был обшит золотом и имел «роги» (символ 

силы), составляющие одно целое с алтарем. 
Этот алтарь располагался перед завесой в Святое Святых. Подойдя к нему, человек оказывался 

в непосредственной близости к Богу - Его святости и всемогуществу. Каждое утро и вечер 
священники возлагали на жертвенник горящие угли и поверх них - масти для курения, 
наполнявшие помещение благовонным облаком дыма. 

Один раз в году, в день примирения, первосвященник, взяв кровь жертвенного животного, 
обрызгивал ею роги алтаря во свидетельство того, что чья-то жизнь была принесена в жертву. Он 
проделывал это перед тем, как войти в Святое Святых, и дым алтаря окутывал его, как бы охраняя 
его в присутствии Божьей святости. Народ находился в это время снаружи, молясь и славя Бога. С 
силою крови и песен хвалы входил теперь первосвященник в Святое Святых, где обитал Сам Бог. 



Завеса скрывала Божье присутствие от всех других, потому что жертва была несовершенной. 
Кровь тельцов и баранов могла только заслонить собой грех человеческий, но не могла 
уничтожить его. 

Курение символизировало молитвы: «Да направится молитва моя, как фимиам, пред лице 
Твое, воздаяние рук моих - как жертва вечерняя» (Пс. 140:2). Оно было также символом 
заступнической молитвы первосвященника. 

Иисус Христос, искупив нас Своею Кровью, предстал с ней перед Отцом как наш Заступник. 
«Итак будем чрез Него приносить Богу жертву хвалы, то есть плод уст, прославляющих имя 

Его» (Евр.13:15).  
Святое Святых 
Завеса была плотной, вязанной из крученою льна, такой прочной, что несколько пар волов, 

растягивая ее, не могли порвать. Она выполняла роль человеческого тела Христа, скрывающего 
внутри себя Божественную святость. Когда дух покинул это Тело, иссеченное и избитое, - в этот 
самый момент завеса в храме разодралась сверху донизу. Святой Бог Сам открыл людям путь к 
Себе через Кровь Иисуса. Христос заплатил за позволение нам входить в Святое Святых. Грех, 
разделявший нас с Богом, был смыт. 

«Кровь Иисуса сделала меня свободным», - поем мы: свободным приходить к Отцу, чего ни 
один из нас никогда не мог бы сделать, будучи грешником (Евр.2:13-18; Кол. 1:20-22; Евр.10:1-22). 

Единственной материальной вещью, находившейся за завесой, святыней израильтян, был 
ковчег завета. Крышка его называлась «престолом благодати». На обоих языках, еврейском и 
греческом, это означает «умилостивление» или «заступничество». Таким образом, ее назначение 
было предотвращать Божий гнев при встрече с грешником, встрече, оскорбляющей Его святую 
праведность. 

Единственным, что может отвратить Его гнев и удовлетворить Его праведность, - это 
свидетельство последней жертвы, пролитой крови, свидетельство последовавшего за грех 
наказания. 

Престол благодати - это место заступничества. Здесь кровь говорила о милости и прощении. 
Что же было причиной Божьего гнева? 

В ковчеге хранились три важных свидетельства: посох Аарона расцветший, сосуд с манной и 
скрижали завета (Евр.9:4). 

Шест Аарона напоминал о том, что в свое время народ отказался быть послушным 
водительству Божьему, совершаемому Им через Аарона (Числа 16-17гл.). 

Манна напоминала об отказе народа принять Божий взгляд на землю в том, что касалось 
пищи. Они жаловались, обвиняли и впали в похоти (Числа 11).  

И, наконец, десять заповедей свидетельствовали о бесконечном их нарушении. 
Круглые сутки грех народа был пред очами Божьими. Праведность должна была проявиться в 

Его гневе. Бог не допускает противления. Его гнев должен излиться, чтобы мир и общение могли 
быть восстановлены. 

В день примирения первосвященник как представитель народа входил за завесу с кровью 
жертвенного агнца и кропил ею крышку ковчега - престол благодати. Кровь покрывала грехи 
человеков - и Бог после этого их как бы не замечал. Он видел кровь, свидетельствующую о жизни, 
принесенной во искупление. Эта кровь превращала престол суда в престол милости, признаваясь 
действенной в течение последующего года. 

Да, в Ветхозаветное время Бог считал кровь тельцов и баранов достаточной жертвой, чтобы 
скрыть грехи людей. Но чистая новозаветная Кровь Агнца Божьего навсегда смывает грехи, 
отделяющие нас от общения с Богом. 

Однажды и за всех 



Наконец, исполнилось то, о чем Иисус говорил самаритянке, предвещая, что придет время, 
когда молиться будут не на святых горах или в храмах, имеющих монополию на совершение 
молитв, а будут молиться Отцу в духе и истине. Именно такого общения Бог ожидает от человека 
(Иоан.4:21). 

С этого времени верующему нет нужды идти в какое-то определенное место для молитвы 
Богу, ибо Тот, кто в нас - значительнее любого храма и ритуала. Сам верующий стал скинией 
Святого Духа. 

Каждому необходимо понять эту евангельскую истину, потому что даже современные 
христиане имеют тенденцию сотворять себе «святые места» и ревниво оберегать их, как будто они 
имеют некое особое значение. Непочитание этих святынь со стороны других верующих грозит 
религиозными преследованиями, ведущимися с усердным постоянством.  

Стоит проверить себя, действительно ли наше служение Богу совершается в духе и истине? 
Иисус «закрыл» храм в Иерусалиме, также как и на святой горе Гиризим, и послал Своих 

учеников в мир. Ибо «Святое Святых» переселилось в них самих: когда порвалась завеса 
иерусалимского храма, он стал «пустым домом», музеем минувшего (Евр.8:13). 

Мы получили право приходить к Отцу во имя Иисуса, как будто мы никогда не согрешали, ибо 
Иисус Христос - Первосвященник - не с кровью козлов и тельцов, но со Своею Кровью, вошел во 
святилище и приобрел вечное искупление (Евр.8:2; 9:12).  !

11 !
Жертва: ее скрытое значение !

В предыдущей главе мы говорили о том, что скиния открывала физический путь приближения 
человека к Богу. Теперь мы рассмотрим тайное значение различных жертв. Совокупность их 
составляла целую систему, скрывающую в себе совершенную жертву, принесенную Самим Богом. 
Это второе значение должно было быть настолько четким, чтобы все смогли узнать Агнца 
Божьего, когда наступит время Его явления миру. 

Мы говорили во введении, что причиной создания Богом земли была Его потребность в 
общении. Бог есть Отец, Бог есть любовь. Он жаждет общения, которое соответствовало бы Его 
натуре. 

Мы видели также, что человек, проявив неверие, умер духовно и был отделен от Бога. Но Бог 
обещал ему возвращение. И теперь мы прослеживаем, как Его желание к воссоединению начало 
проявляться. Бог потребовал, чтобы духовно мертвые израильтяне построили Ему скинию 
(шатер), в которой Он мог жить среди них. Таким образом Он дал им возможность приближаться 
к Нему через служение священников Аарона и через жертвоприношения. 

Отметим, что три из пяти названных ранее жертв являются лишь введением к общению и 
молитве. Две другие относятся к восстановлению нарушенной связи с Богом. 

Назначение каждой из жертв - быть выражением сердечного желания общения с Богом. 
Жертва за грех была обязательной и включала прощение, как за грех всего народа израильского, 
так и за всякий грех каждого в отдельности. 

Жертвы   всесожжения   и  хлебного  приношения  были спонтанным выражением хвалы и 
благодарения. Они не ассоциировались с конкретными грехами, но служили фоном к молитве. 

Научив людей жертвовать подобным образом, Бог давал понять, что дым этих 
жертвоприношений радует Его. Если бы не эта добровольная жертва прославления и 
благодарения, о которой говорится: «...итак, будем... непрестанно приносить Богу жертву хвалы, 
то есть плод уст, прославляющих имя Его» (Евр. 13:15),- служение церкви было бы сухим и 



«казенным». Это касается и каждого отдельного верующего: большую часть времени общения с 
Богом необходимо уделять благодарению и радостному прославлению Его. 

Жертва за грех (Левит.4:1-12; 6:24-30) 
Чтобы грешник имел возможность приблизиться к Святому Богу, Господь постановил, что 

кровь заместительной жертвы должна покрыть его грех. Жертвенное животное должно было быть 
полноценным, без всякого физического недостатка. Оно являлось отражением той полноценной 
Жертвы, которую Сам Бог отдаст на смерть за человечество. 

Приносящий жертву подходил с животным к алтарю, где ожидал священник, совершающий 
служение. Перед тем, как животное закалывалось, грешник клал руки ему на голову, тем самым 
отождествляя себя с ним и как бы перекладывая на него свою вину. Грешник знал, что если бы не 
милость Божия, то он должен был взойти на огонь сам. 

Заколов животное, священник кропил кровью роги алтаря курений, а остаток крови выливал у 
подножия жертвенника всесожжении. Затем он сжигал на огне внутренний жир - тук, который до 
сих пор на востоке считается наилучшим продуктом. Отдавая на сожжение внутренность, человек 
как бы отдавал Богу свое сердце, потому что оно символизирует внутреннюю, сокровенную часть 
его существа. 

Остальные же части животного, помимо тех, которые священник получал за свое служение, 
сжигались за станом, на чистом месте, куда выносилась зола с жертвенника. Жертва за грех 
сжигалась - уничтожалась полностью, потому что она символизировала собою сам грех. 

Жертва за грех свидетельствовала о признании грешником своей вины перед Богом. Народ 
израильский вынужден был прибегать к милости Божией, под защитой которой он жил, получая 
примирение ежегодно заново, через служение первосвященника. 

Жертва повинности (Левит.5:14-19; 6:1-2; 7:1-10) 
В отличие от жертвы за грех, жертва повинности приносилась, чтобы восстановить общение с 

Богом после того, как человек совершал какой-либо конкретный грех против своего ближнего. Это 
могла быть вина обмана, фальшивого свидетельства, воровства или укрывательства чьей-то 
пропажи - вина против ближнего, принадлежащего к тому же самому кровному Завету. В таком 
случае согрешивший должен был признать свой грех, также возложив руки на голову жертвенного 
животного с молитвой: «О, Иегова, я согрешил. Я поступил неправедно, проявил непослушание, 
сделал плохое дело, я... (тут назывался совершенный грех). Но я признаю свою вину и молю, 
чтобы через кровь жертвы Ты позволил мне примириться с Тобой». 

Признаваясь в грехе, грешник освобождался от вины и снова мог приближаться к Богу с 
чистой совестью. 

Но приношение жертвы повинности включало в себя не только признание вины, но и 
возмещение убытков пострадавшему, причем в пятикратном размере. Это помогало людям 
примириться между собой. 

Общее между жертвой за грех и жертвой повинности было сознание того, что человек 
согрешил против Божьей заповеди. Одновременно грешнику предлагалось восстановление 
отношений с Богом на основании Кровного Завета. 

Человек понимал, что кровь жертвенного животного способна только прикрыть грех, и ожидал 
во исполнение обетовании Того, Кто придет и уничтожит грех. 

Жертва всесожжения (Левит. 1:3-17, 6:8-13) 
Эта чисто служебная жертва была знаком благодарности и любви к Богу. Она совершалась 

добровольно любым, кто пожелает, у внешних ворот. Жертвовавший клал руки на голову 
животного, отождествляя его жизнь со своей, и «это было благоугодно пред лицом Господа». 

Жертва всесожжения выражала жажду освящения. Но тот, кто духовно мертв, не может 
приблизиться к Господу прежде, чем его грех не будет покрыт заместительной кровью. Кровь 
приносилась священником, и он кропил ею алтарь. 



Читая Левит 1:9,13. мы видим три немаловажные детали: «Внутренности жертвы и. ноги ее 
вымоет он водою». Символически это означает, что как ноги верующего ступают по земле, 
которая находится под проклятием, так и он сам, живя среди мира, ежедневно испытывает на себе 
его влияние, от которого необходимо освобождаться. Его внутренний человек тоже должен 
проверить себя - на самом ли деле жертвует он Богу от чистого сердца. Поэтому, сняв шкуру, 
священник внимательно осматривал внутренности, разбирая и промывая их, следя за тем, чтобы 
все было чисто: таким образом, жертва всесожжения отражает глубокое желание человека иметь 
полное, ничем не омраченное общение с Богом. 

Удостоверившись, что все в порядке, священник сжигал жертву целиком (за исключением 
шкуры) на алтаре. Принося ее, человек свидетельствовал о своей полной отдаче Богу. «Это 
всесожжение, жертва, благоухание, приятное Господу.» 

Хлебное приношение (Левит.2, 6:14-23) 
Совершивший жертвоприношение за грех и за повинность смирил себя перед Господом и 

через жертву всесожжения выразил желание иметь полноценное общение с Ним. Теперь он мог 
показать свое желание во всем жить по истине Божией в глубоком внутреннем контакте с Ним 
через жертву хлебную. 

Это была единственная бескровная жертва. В нее входила мука высшего качества, очищенная 
от грубо смолотого и от всех примесей. Она символизировала совершенство Иисуса Христа, Его 
Тела - Церкви. 

Елей возливался обильно на эту чудесную муку как образ помазания Святого Духа на Иисусе 
и Его Церкви. Масло пропитывало муку, и все вместе сжигалось «в благоухание, приятное 
Господу». Курение дыма всегда символизировало молитвы. Когда священник сжигал жертвы, этим 
как бы говорилось: «Я отдаю Тебе все - мою любовь, молитвы и преданность». 

Хлебоприношение - это символ Иисуса Христа, как представляет Его нам Евангелие от Луки. 
Истинный Сын Человеческий, Иисус Христос - чистейшая мука тончайшего помола, 

пропитанная елеем. Приношение сопровождала соль, как и Иисус пользовался солью притч и 
мудростью проповедей. Хлебное приношение не должно было содержать мед, так как он говорит 
об удовлетворении человеческих похотей, и тем более закваску, символизирующую ложь, фальшь. 
Иисус во всем являл людям истину - в том, что говорил и что делал. И Его жизнь была 
благовонным курением, приятным Богу. Он прославил Бога. Огненное испытание Его полного 
послушания Отцу - крест, дым с которого вознесся прямо к Богу: «В руки Твои предаю дух Мой». 

Кроме части, сжигаемой на огне, хлебная жертва шла в пищу священникам, как «святыня». 
Ибо она символизирует также «духовную пищу» Слова Божьего. 

Жертва благодарения (мирная) (Левит З; 7:11-36) 
Наконец, после всех перечисленных жертв с совокупностью их значений наступало время 

торжества и радости общения с Господом. К этому приготовили тебя жертвоприношения. Теперь 
впервые ты сам получал часть мирной жертвы. Ты мог есть приносимое, участвуя вместе с Богом 
в радостной трапезе. Именно это было твоим заветным желанием. К этому ты стремился, принося 
жертвы Господу, а теперь Он Сам приглашает тебя за праздничный стол. 

Ты приходишь с агнцем. Возлагаешь руки ему на голову, священник закалывает его, кропит 
алтарь кровью, собирает тук на огонь алтаря, жертвуя Господу. Затем с помощью священника ты 
жертвуешь Господу грудь животного и его правое плечо. Грудь символизирует твое сердце, а 
плечо - силу. Ты кладешь свою руку поверх руки священника, и вместе вы потрясаете жертвой: 
сверху вниз и справа налево. После этого Бог возвращает вам ее. Первосвященник отдает грудь и 
плечо священнику, совершавшему служение. 

Вместе с мясом жертвуешь ты также пресный хлеб и лепешки из лучшей муки, сдобренные 
елеем; на этот раз можно приносить и обычный хлеб на закваске. 



Ужин проходит во дворе скинии, в кругу семьи и друзей: ведь это праздник - ты празднуешь 
восстановление общения с Богом. 

Так как Бог возвращает тебе с благословением пожертвованное, то ты получаешь во время еды 
как бы часть Божественной натуры. Он соединяется с тобой, и ты с Ним. Ты стал одним целым с 
Богом. Ты достигаешь цели, желания твоего духа - полноценного близкого контакта с Отцом. 

Это символично. Это не реально. Но в то же время указывает нам на тот момент, когда это 
станет реальностью, тая в себе, таким образом, тень будущего. Кровь тельцов, баранов и овнов 
способна только прикрыть собой грехи, но не может их уничтожить. Кровь животных не может 
сделать тебя праведным. И жертвенный ужин - это не «истинная пища», не «истинное питие», 
поэтому он не может примирить твое сердце и дать истинное общение с Богом. 

Это только сильное напоминание о благословении, которое есть завет с обетованием того, что 
семя Авраамово принесет благословение всему миру.  !
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Пользуясь, как путеводителем, скрытым значением ветхозаветных жертвоприношений, 
проследим, каким образом они стали реальностью в откровении Нового Завета. 

«Когда пришла полнота времени, Бог послал Сына Своего (Единородного), Который родился 
от жены, подчинился закону» (Гал.4:4). 

«Ибо благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота» (Кол. 1:19). 
«Ибо в Нем обитает вся полнота Божества телесно» (Кол.2:9). 
«Потому что Бог во Христе примирил с Собою мир, не вменяя людям преступлений их, и дал 

нам слово примирения» (2Кор.5:19). 
Бог пришел на землю в образе человека Иисуса Христа, чтобы иметь возможность Самому 

расплатиться за грех человечества. Он пришел, чтобы омыть нас Своей Божественной Кровью. 
Иисус Христос был тем, о ком слышали еще Адам и Ева. Он - та Божественная Жертва, о 

которой знал Авель. Да, Иисус - реально осуществившаяся тайна, о которой свидетельствуют 
жертвоприношения Ноя, Авраама и Моисея. Он - истинный Пасхальный Агнец, освободивший 
Израиль от египетского рабства. Да, Иисус Христос - новозаветная жертва, взявшая на себя грех 
всего мира. 

Жертва Иисуса - точное соответствие скрытого значения ветхозаветной жертвы, и поэтому 
признанная и принятая Богом. До мельчайших деталей знал Он, что необходимо сделать, чтобы 
вернуть Своих заблудших детей. Он один мог дать точное руководство, как человек должен 
приближаться к престолу благодати через жертвы. Он и Сам прошел этот путь в образе Иисуса 
Христа.  

В Старом Завете мы следуем шаг за шагом летальному описанию обещанного Спасителя. 
Именно поэтому Иисус сказал, что все, записанное в законе Моисея, пророках и псалмах, 
свидетельствует о Нем (Лук.24:44). 

Именно это разъяснял Он по дороге в Эммаус, доказав ученикам, что Писания 
свидетельствуют о Нем. 

Коротко рассмотрим, каким образом скрытый смысл жертвоприношений, о которых мы 
говорили ранее, выразился реально в Иисусе Христе. 

Жертва за грех 
«Все согрешили и лишены славы Божией.» 
«Наказание за грех - смерть.» 



На основании сказанного мы нуждаемся в том, чтобы Богу была принесена жертва, способная 
примирить нас с Ним. Этим беспорочным жертвенным агнцем стал Иисус. Он был праведником, 
не имеющим греха, а Его Кровь была как кровь «непорочного и чистого агнца» (1Петр.1:19). 

Итак, когда жертва приносилась в храм и кровью ее кропились роги алтаря, - это было 
указанием на Кровь, пролитую на Голгофском кресте. И когда остатки ее выливались у подножия 
жертвенника, это было подобно тому, как Кровь Иисуса впитывалась в землю у подножия креста. 

Жертва закалывалась у ворот, и затем сжигалась вне стана (Евр.13:12). Это происходило на 
той самой горе, куда Авраам приводил своего сына Исаака. Здесь и теперь Единородный Сын 
Божий отдал Свою жизнь. 

«Свыше послал Он огонь в кости мои» (Плач 1:13). 
Иисус отдал Себя Самого, сделавшись грехом и проклятием за грех, - «Господь возложил на 

Него грехи всех нас», «Он взял на Себя наши немощи». Своей Собственной рукой возложил Бог 
на Него нашу вину, отождествив Его с нами. 

«Не знавшего греха Он сделал для нас жертвою за грех» (2Кор.5:21). 
Поэтому Бог не мог смотреть на Него, отвернул от Него Свое лицо: ведь в этот момент Иисус 

был облачен в человеческий грех и проклятье. «Чистым очам Твоим не свойственно глядеть на 
злодеяния» (Авв.1:13). Поэтому испытал Христос невыносимую боль, которую предчувствовал в 
Гефсиманском саду, - неотвратимость разлуки со Своим Отцом, с которым был неразрывно связан. 
«Боже Мой, Боже Мой! для чего Ты Меня оставил?» (Матф.27:46). 

Он стал тем, что есть мы. На основании кровного Завета он должен был «исполнить» то, чего 
сами мы не могли сделать. 

Помнишь, как вступающие в кровный Завет обменивались мантиями, потому что одежда 
символизировала се хозяина? Когда Иисус был распят, Он взял ответственность за наши грехи на 
Свою «мантию», в которую римские солдаты, желая унизить, одели Его несколькими часами 
раньше. Он принял на Себя даже одежду язычников и молился за них. 

Грех не должен над вами господствовать 
Поэтому Библия говорит, что мы сораспялись с Ним. Наш грех больше не ставится нам в вину 

- Иисус умер вместо нас (2Кор.5:19). Бог не смотрит отныне на нас как на грешников! 
Но представь себе нечто обратное: кто-то отказывается от того, чтобы Христос представлял 

его перед Богом, и сам хочет нести полную расплату за свой грех. Большей нелепости невозможно 
предположить. Подумай, что за избравших такое Иисус, изнемогая от боли, когда гвозди 
впиваются в Его руки и ноги, кричит, умоляя: «Отче, прости им, ибо не знают, что делают!» 

Но гот, кто признает Иисуса Христа как своего Спасителя и отдает Ему то, что скрывается под 
мантией, самое сокровенное - свое сердце, получает взамен оправдание во Христе Иисусе, 
облачается в одежду праведности и приобщается к Его натуре, чистой и непорочной в Божьих 
глазах. «Кто во Христе, тот новая тварь; древнее прошло, теперь все новое» (2Кор.5:17). 

«Нет ныне никакого осуждения тем, которые во Христе Иисусе» (Римл.8:1).  
«...И на суд не приходит, но перешел от смерти в жизнь» (Иоан.5:24). 
Это предвидел Исайя, когда воскликнул: «Радостью буду радоваться о Господе, возвеселится 

душа моя о Боге моем; ибо Он облек меня в ризы спасения, одеждою правды одел меня» (Ис.
61:10). 

Ничего иного ветхозаветные жертвы и не могли означать. Они только символически 
представляли человека, только заслоняли собой грех. Но Иисус стал нашим истинным, реальным 
заместителем. Читай Евр. 10:1-20. 

Сораспявшись со Христом, мы не обязаны больше служить греху. «Грех не должен над вами 
господствовать» (Римл.6:14). «И уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во 
плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал.2:20). 



Об Иисусе как о жертве за грех читаем также в Гал. 1:4; 1Кор.15:3; 2Кор.5:21; Евр.9-10гл., 
13:8-15; 1Петр.2:24 и Ис. ЗЗ гл. 

Жертва повинности 
Иисус не только взял на Себя нашу «мантию», то есть нас самих, но и все, чем мы являемся, 

что мы сделали и что еще сделаем. 
Нет сомнений, что мы все же продолжаем грешить. Поэтому постоянно возникает 

необходимость в жертве повинности. И эту жертву тоже принес Христос. В 2Кор.5:19 читаем, что 
Бог примирил с Собою мир, «не вменяя людям преступлений их, и дал нам слово примирения»; а 
в Кол. 1:14 сказано, что в Нем «мы имеем искупление Кровью Его и прощение грехов». 

Это значит, что жертва повинности включает в себя все, и каждый в отдельности грехи, 
которые мы совершили или еще совершим в будущем. Он буквально истребил «бывшее о нас 
рукописание, которое было против нас, и Он взял его от нас»; и теперь, если мы признаемся в 
грехе, то «приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести 
благодать для благовременной помощи» (Евр.4:16).  

«Если же исповедуем свой грех, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и 
очистит от всякой неправды» (1 Иоан. 1:9). 

Бог не просто прощает нам грехи, но что удивительно, они стираются из Его памяти! (Евр. 
10:14,17). Этого невозможно было достичь ветхозаветными жертвоприношениями. Кровь 
животных покрывала то, что впоследствии должно было быть осуждено и устранено с дороги. 

Если мы теперь согрешаем, Дух Святой свидетельствует об этом нашей совести. Но Он не 
осуждает нас самих. Вместо этого Он напоминает нам о совершенном Иисусом Христом, 
призывая воспользоваться плодами Его послушания, смерти и воскресения: исповедать свой грех 
и получить прощение на основании Кровного Завета с Богом, который мы заключили во Христе 
Иисусе. 

И для Господа, и для нас самих важно, чтобы власть осуждения и проклятия не связывала нас. 
Поэтому Слово говорит о необходимости примиряться с людьми, перед которыми мы виноваты, 
как можно скорее. В Матф.5:23 и далее об этом сказано так: «Итак, если ты принесешь дар твой к 
жертвеннику и там вспомнишь, что брат твой имеет что-нибудь против тебя, оставь там дар твой 
перед жертвенником, и пойди прежде примирись с братом твоим, и тогда приди и принеси дар 
твой. Мирись с соперником твоим скорее, пока ты еще на пути с ним...» 

Павел напоминает о том же в Ефес.4:26-27: «Гневаясь не согрешайте: солнце да не зайдет во 
гневе вашем; и не давайте места дьяволу». Продолжительный гнев превращается во внутреннее 
озлобление, и сердце твердеет, как камень. Корень озлобления является причиной психических и 
физических заболеваний, и мы можем дорого поплатиться за то, что «благовременно» не пришли 
к престолу благодати. 

«Всякое раздражение и ярость, и гнев, и крик, и злоречие со всякою злобою да будут удалены 
от вас; но будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг друга, как и Бог во Христе 
простил вас» (Ефес.4:31-32). 

Иаков учит нас, как верующий может сохранить духовное и физическое здоровье, когда 
приходят разрушения: «Признавайтесь друг перед другом в проступках и молитесь друг за друга, 
чтобы исцелиться: много может усиленная молитва праведного» (Иак.5:16). 

Верующий имеет право получать прощение, которое заслужил Иисус, принеся жертву 
повинности. В Нем «мы имеем искупление Кровью Его, прощение грехов, по богатству благодати 
Его, каковую Он в преизбытке даровал нам» (Ефес. 1:7-8). 

Слава нашему Господу, нам нет необходимости застревать на месте, вымаливая у Бога 
милость, которую Иисус уже заслужил нам, став жертвой за грех и жертвой повинности. 

Жертва всесожжения 



Остальные жертвы говорят нам о необходимости жить в тесном контакте с Богом, в 
ежедневном обновлении в свете Его Слова. Старозаветные жертвы всесожжения и благодарения, 
хлебное приношение - есть отражение духовной действительности, которая в Новом Завете 
осуществилась добровольной жертвой Господа, выразившей наше сердечное, постоянное и 
осознанное желание общения с Богом-Отцом. 

Как мы помним, именно жертва всесожжения была жертвой благодарения, выражением любви 
к Богу и одновременно отражала желание освящения. Мы помним, что вся она сжигалась 
целиком, и ее внутренности и ноги промывались водой. Они выставлялись со всей тушей на 
северной стороне алтаря. 

Иисуса распяли с севера от Иерусалима. Он полностью отдал Себя в руки Отца. «Ибо Я сошел 
с небес не для того, чтобы творить волю Мою, но волю пославшего Меня Отца» (Иоан.6:38). 

«Моя пища есть творить волю Пославшего Меня и совершить дело Его» (Иоан.4:34). 
Павел видел Иисуса, как жертву всесожжения за нас, ибо он написал, что Христос 

«приношение ...Богу, в благоухание приятное» (Ефес.5:2). 
Поскольку Иисус пожертвовал Собой ради нас без остатка, надлежит и нам отдать себя Ему: 

«Итак, умоляю вас, братия, милосердием Божиим, представьте тела ваши в жертву живую, святую, 
благоугодную Богу, для разумного служения вашего; и не сообразуйтесь с веком сим, но 
преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам познавать, что есть воля Божия, благая, 
угодная и совершенная» (Рим. 12:1-2). 

Речь идет не о физической жертве, а о полной самоотдаче, постоянном пребывании в Слове 
Божьем. Иисус пришел не только вызволить нас из беды, но также и жить в нас. 

«Не знаете ли, что тела ваши суть храм живущего в вас Святого Духа, Которого имеете вы от 
Бога, и вы не свои?» (1Кор.6:19). 

Как жертва всесожжения позволяем мы вывернуть нас наизнанку, обнажив наше внутреннее, 
сокровенное со словами псалмопевца: «Испытай меня, Боже, и узнай сердце мое; испытай меня и 
узнай помышления мои, и зри, не на опасном ли я пути, и направь меня на путь вечный» (Пс. 
138:23-24). 

Другие места Библии о жертве всесожжения: Пс.39:6-8; Ефес.5:2 и Евр.9-10гл. 
Хлебное приношение 
Эта ветхозаветная жертва особенно символична. Она прямо говорит о чистоте, о помазании, о 

полной самоотдаче в любви. Она состояла из муки лучшего качества, пропитанной елеем. 
Иисус Сам сравнивал Себя с пшеничным зерном, брошенным в землю, чтобы, умерев, 

принести много плода (Иоан. 12:24). Он сказал также: «Я есмь хлеб жизни» и «ядущий Меня жить 
будет Мною. Сей-то есть хлеб, сшедший с небес» (Иоан.6:48,57 и далее). 

Он есть наше хлебное приношение. Он - хлеб жизни, тот хлеб, в котором мы постоянно 
нуждаемся для поддержания жизни и служения. Нельзя было приносить хлеб с закваской и тем 
более с медом, ибо закваска символизирует фальшь и грех, а мед - похоти плоти. Иисус не имел 
греха и не угождал ПЛОУИ, у Него не было даже собственного места, где можно голову 
приклонить. 

Но Он имел помазание святого елея - Духа Святого. Он полностью подчинил Себя воле 
Божией. «Он ходил благотворя и исцеляя всех, обладаемых дьяволом» (Деян. 10:38). В этом и 
заключалась полная передача себя Богу на неограниченное служение. Она выразилась в хлебном 
приношении, которое провозглашало: «Я отдаю Тебе все, Я подчиняюсь Тебе и иду путем, 
предназначенным мне Тобою». 

«Всегда желаю я следовать за Спасителем, Я хочу следовать по пути, который Он прошел для 
меня, Я хочу служить Ему здесь, ибо Он мой лучший друг, Всегда желаю я следовать за 
Спасителем.» Но зато хлебному приношению всегда сопутствовала соль. Наша жизнь в Господе 
влияет на мир, который и чувствует, и видит ее особенность. Христиане действуют на мир как 



соль, когда живут в силе Духа Святого. Ибо Дух защищает нас от того, чему подвержена плоть, за 
что она цепляется. Соль разрушает разлагающую власть греха. Если верующий живет в святом 
состоянии молитвы и внутренней связи с Господом, то его внутренний, духовный человек 
одерживает верх в жизни, испытаниях и искушениях, потому что он во всем и всегда помышляет о 
«горнем» и не позволяет себе запутаться и заразиться земным. «В мире, но не от мира.» 

Жертва благодарения (мирная) 
Это жертва совершенно иного порядка. Во всех предыдущих Бог получал Свою часть жертвы, 

и священник - свою. Теперь же и сам жертвователь, и его семья, и семья священника собирались 
во дворе скинии для трапезы завета. Бог принимал жертву благодарения, и принесший ее 
радовался, ощущая себя членом Божьей семьи. В сознании человека совместная трапеза 
ассоциируется с близкими, доверительными отношениями. 

Мирная жертва - это символ такого общения между Отцом и Сыном и людьми, 
возвратившимися под Отчий кров. Все предыдущие жертвы были прологом к жертве 
благодарения. Подойдя с ней к скинии, священник и жертвователь описывали ею в воздухе крест. 
Крест – это и конечный и поворотный пункт каждого грешника. 

Бог возвращал пожертвование с благословением, чтобы его можно было есть на празднике в 
доме Господнем вместе с семьей и друзьями. 

Мясо мирной жертвы можно было есть как с пресным, так и с квасным хлебом, политым 
елеем. Разве это не символ того, о чем свидетельствует Павел в Гал.2:20-21? «А что ныне живу во 
плоти (под влиянием мирской «закваски»), то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и 
предавшего Себя за меня. Не отвергаю благодати Божией. А если законом оправдание, то Христос 
напрасно умер». 

Так что хотя мы и согрешаем по слабости плоти, но, - получив прощение через служение 
Иисуса-Первосвященника, мы имеем место у престола Божьего и в радости можем есть чистый 
пресный хлеб, сдобренный святым елеем. 

Дух Святой - елей небесной радости - наполняет наши сердца миром и ликованием. Крест 
уничтожил грех того; кто принял Иисуса Христа как своего личного Спасителя и Господа. Отныне 
он становится «причастником Божеского естества» через Духа Святого (2Петр.1:4). 

Когда мы были отлучены от Бога за свой грех, мы не имели мира и утратили радость. Но 
Кровь Иисуса Христа вернула нам доступ к Богу. Мы можем есть за Его столом и иметь мирное 
общение со всеми другими членами Божьей семьи. Слава нашему Господу! 

Вперед к брачному пиру 
Иисус исполнил закон. И сейчас на Своем небесном престоле Он как Первосвященник 

охраняет право нашего наследства. Благодаря всему, что Он совершил, мы стали наследниками 
Бога и сонаследниками Христа. 

Прежде чем послушно исполнить дело спасения, Он сказал ученикам: «Очень желал Я есть с 
вами сию пасху» (Лук.22:15)! Там, за этим столом, Он уже смотрел в будущее, предвкушая 
следующее торжество - свадебный пир на небесах! 

«И придут от востока и запада, и севера и юга, и возлягут в Царствии Божием» (Лук. 13:29).  ! !
13 !

Трапеза завета Господня !
«И да будет вам день сей памятен, и празднуйте в оный праздник Господу, во все роды ваши; 

как установление вечное празднуйте его» (Исх.12:14). 



Мы знаем, какое огромное значение имела для Израиля пасхальная трапеза в последнюю ночь 
их рабства. Она защитила их от проклятия, постигшего каждую египетскую семью. И еще одно 
чудо совершил Господь через эту трапезу: израильтяне окрепли, и все, как один, могли, взяв 
посох, выйти прочь из-под гнета египетской тьмы и начать путь в страну обетованную. 

«И вывел израильтян с серебром и золотом, и не было в коленах их болящего» (Пс. 104:37). 
Объясни детям 
Понятно, что народ израильский никогда не должен был забывать того, что случилось. Он 

остался верен постановлениям, данным Богом, и праздновал Пасху как «праздник Господу во все 
роды». Она напоминала им о вечном Завете с Богом и друг с другом - Кровном Завете, которого 
нельзя ни устранить, ни нарушить. 

Трапеза должна была проходить по точному установлению, нарушение которого 
приравнивалось к нарушению Заповеди Господней. Бог сказал: «Уничтожьте квасное в домах 
ваших». Кислый хлеб символизировал старую жизнь в египетском рабстве. Поэтому душа, 
нарушившая постановление, «истреблена будет из среды Израиля», если не очистит себя от всего 
старого, прежде чем праздновать Пасху - День Опресноков. Народ должен был понять отличие 
трапезы Господней от всех прочих. 

Нельзя было продолжать прежнюю жизнь на египетский лад и одновременно быть 
отделенным для Бога. Это было «непотребством», неуважением к Господу и конфликтом с 
истиной. Он приводил к болезням и смерти. «Ибо кто ест и пьет недостойно, тот ест и пьет 
осуждение себе, не рассуждая о Теле Господнем», - читаем мы в 1 Кор. 11:29. 

Исполняя Божье постановление об уничтожении старой закваски, израильтяне совершали 
символическое очищение своих жилищ. Хозяин зажигал светильник и тщательно осматривал 
каждый уголок, удостоверяясь в том, что ни одного кусочка квасного не осталось. Вся семья 
принимала участие в этом очищении. 

Перед днем Пасхи кто-нибудь из домашних рассыпал крошки квасного хлеба по дому, и перед 
трапезой Господней вся семья с зажженными светильниками собирала их, аккуратно сметая 
перьевыми веничками в полотняный мешок, а затем сжигала вместе с огарками светильников. 

Только после этого семья была готова достойно совершить пасхальную трапезу. Она была 
самым радостным торжеством общения с Богом и друг с другом. 

Глава семьи должен был в это время объяснять детям значение трапезы. Дети задавали 
вопросы, а он отвечал словами из Исх. 12:27: «Это пасхальная жертва Господу, Который прошел 
мимо домов сынов Израилевых в Египте, когда поражал Египтян, и домы наши избавил». 

Перед самым началом трапезы напоминали они себе об обещании Бога послать через род 
Авраамов Того, в Ком «благословятся все народы». «Тот, Кто придет» -«Грядущий», станет не 
только их царем, но и чудесным, недоступным их пониманию образом, будет Эммануилом, что 
значит «С нами Бог». Он будет их Богом, и они будут Его народом (см.Быт. 12:1-3). 

Приготовлено для Грядущего 
Когда народ окреп и размножился, начал он ожидать того дня, когда обетование исполнится. 
Поэтому возникла традиция оставлять одно место за семейным столом свободным для того, 

кого они ожидали по обетованию. Символически они праздновали Пасху вместе с ним. На конце 
стола ставилась чаша. Она называлась «Чашей благословения» (1 Кор. 10:16). Никто не имел 
права нить из нее, ибо она была приготовлена для Того, Кто придет. Согласно традиции, Он будет 
пить из нее, заключая новый завет со своим народом. Это пустое место постоянно напоминало 
народу израильскому о том дне, когда Он сядет за стол вместе с ними. 

Другая чаша ставилась для Илии. Народ верил, что он вернется на землю возвестить 
пришествие Мессии (Мал. З:1; 4:5-6). Он должен был приготовить народ Божий ко встрече 
Грядущего. 



Поэтому, когда все собирались за столом, младший член семьи вставал и шел открывать дверь, 
приглашая Илию войти и разделить с ними трапезу. Семья вставала и все произносили: 
«Благословен Грядущий». Но Илия не появлялся, и ребенок возвращался на свое место. 

Затем произносилась совместная молитва: «Доколе, о Господи, доколе не отвратишь гнев Свой 
от народа израильского, когда явишь благоволение Свое и милосердие Свое? Посмотри на 
послушание наше; мы рассеяны между язычниками, они угнетают нас, говоря: где Бог ваш, и где 
обетование пришествия Его? Мы утомлены, но не теряем надежды» (приводится по: Ричард 
Букер, Чудо красной нити). 

Опресноки, которые раздавали, разламывая на куски, не лежали на тарелках. По какой-то 
причине их клали в полотняный мешок, богато расшитый золотой нитью. В нем было три 
отделения-кармана. В них и лежали опресноки, по-еврейски «маца», по одному в каждом. 
Распоряжавшийся за столом брал опреснок из среднего кармана и пускал его по кругу. Каждый 
отламывал кусок и съедал его. 

Народ израильский был уверен, что три хлеба символизируют их праотцев: Авраама, Исаака и 
Иакова. И средний опреснок они ели как символ Исаака, принесенного в жертву. Они не могли 
понять смысла этого, но «опреснок Исаака» разламывался, и все до одного «причащались» этого 
«Грядущего», Того, Кто должен был прийти в будущем.  

Тысячи блеющих овец 
Позднее, с постройкой храма, приносил народ своих агнцев в Иерусалим и закалывал не на 

пороге своего дома, а у ворот храма. 
Пасха была самым долгожданным торжеством и сопровождалась славословиями Богу и 

песнями хвалы. Во время жертвоприношений народ под руководством левитов пел Псалмы, 
преимущественно с 112 по 117. Народ пел первую строчку - левиты вторую, и затем народ 
восклицал: «Аллилуйя!» и «Слава нашему Господу!» 

Пение сопровождалось игрой на музыкальных инструментах: трубах, гуслях, флейтах, 
тамбуринах и цимбалах. Пение достигало кульминации, когда народ восклицал: «Сей день 
сотворил Господь...» (Пс.117:24). 

Со временем все труднее стало приносить агнцев с собой, и левиты стали сами снабжать ими 
народ. Они разводили их на лугах возле Вифлеема и затем продавали у храма. Получалось, что 
человек мог купить себе жертвенного агнца, который заранее был признан без - порока и пятна; 
Агнца, Который родился, чтобы умереть, став пасхальной жертвой. 

Праздник Пасхи был кульминационным моментом года. Все взгляды были прикованы к 
Иерусалиму. Массы народа толпились перед храмом. Нелегко было протиснуться вперед с 
жертвенным агнцем. Воздух наполняли молитвы и песни хвалы, и тысячи блеющих овец вторили 
пению! Еврейский историк Иосиф Флавий, живший в первом столетии после Рождества Христова, 
сообщает, что количество агнцев достигало 256 500! 

Овны проходили трехдневный осмотр. Он начинался с десятого дня месяца Нисан 
(соответствует нашему апрелю). На четырнадцатый день народ с песнями ожидал назначенного 
часа. Тысячи левитов выстраивались рядами, каждый из них держал в руках чашу, в которую 
наливалась кровь, и, в свою очередь, переливал ее в чашу соседа, ближайшего к храму. Это 
переливание было необходимо, чтобы кровь не сворачивалась по пути к алтарю. 

Вот наступал долгожданный момент - девять часов (три часа дня по европейскому времени) - 
и ножи, сверкнув в воздухе, вонзались в агнцев, жертвователи которых возлагали руки на их 
головы, отождествляя себя с ними перед Господом. Кровь быстро передавалась от одного левита к 
другому, направляясь к храму под пение хвалебных гимнов. Толпы людей, сменяя друг друга, 
уходили, чтобы приготовить агнца к пасхальному ужину. Праздник Пасхи начинался в начале 
нового дня, то есть в шесть часов вечера тринадцатого апреля. 

Без пятна и порока 



Теперь давайте обратимся к тому, что сообщают евангелисты о трех днях, предшествовавших 
Пасхе. 

В десятый день месяца Нисан на дороге, ведущей в Иерусалим, показался всадник. Он ехал на 
осле. Иудейские цари, возвещавшие мир, всегда приближались на ослах. Но кто же был этот 
всадник? 

Он был Тем, о Ком предвещали Писания. Они называли Его Эммануилом - «С нами Бог». Этот 
всадник - Иисус Христос, Тот, о Ком засвидетельствовал Иоанн Креститель, Кому он сам пришел 
приготовить путь. «Вот Агнец Божий», - сказал он. «Вот Агнец Божий, Который берет на Себя 
грех мира». 

И вот теперь, на десятый день месяца Нисан, Он въезжает в Иерусалим; в день, когда принято 
было отделять жертвенного агнца от стада и исследовать его для признания непорочным, 
достойным быть принесенным в жертву Господу. 

Какая радость, что Он, наконец, явился! Народ размахивает пальмовыми ветвями и поет во 
весь голос: «Осанна! Благословен Грядущий во имя Господне!» 

Именно об этом моменте пророчествовал Захария, предвещая о Грядущем: «Ликуй от радости, 
дщерь Сиона, торжествуй, дщерь Иерусалима: се, Царь твой грядет к тебе, праведный и 
спасающий, кроткий, сидящий на ослице и молодом осле, сыне подъяремной» (Зах.9:9). 

Но в городе песни звучат приглушенно: может быть священники будут недовольны Его 
приближением? Они только и ищут повода, чтобы убрать Его с дороги. Пять дней Иисус 
вынужден был скрываться от них. Но они так и не смогли выдвинуть никакого обвинения против 
Иисуса. Он был без пятна и порока. Он родился, чтобы умереть, став непорочной пасхальной 
жертвой. 

За день до торжества, то есть тринадцатого апреля, Иисус вынужден был не показываться 
возле храма, ибо Его час еще не настал. Поэтому несколько учеников приготовили втайне 
пасхальный ужин, который должны были разделить с Ним. 

В шесть часов вечера, то есть в начале четырнадцатого дня, Иисус возлег с учениками возле 
стола, чтобы участвовать в трапезе Господней. 

Смолкнув, как и ученики 
Они собрались, как и все остальные, чтобы вспомнить первую Пасху - день, в который Бог 

обновил завет с детьми Авраама и укрепил их перед выводом из страны рабства. Стол был накрыт 
по старинной традиции. Лежал на нем и полотняный мешок с тремя опресноками. !

Иисус достал хлеб из среднего отделения и разломил его со словами: «Это есть Тело Мое за 
вас ломимое. Сие творите в Мое воспоминание». Он подал хлеб ученикам, каждый из которых 
получил свою долю. 

Это было так неожиданно! Ученики смолкли в недоумении. Значит, хлеб в среднем кармане не 
означает Исаака? А остальные не двух других праотцев - Авраама и Иакова? Три опреснока 
символизировали Бога Отца, Сына и Святого Духа! Иисус - Он есть истинная «маца»! 

На столе стояли три чаши, полные вина, и также четвертая, традиционная - «чаша 
благословения», которой мог воспользоваться только Мессия, прихода которого каждый раз 
ожидали. 

Иисус протянул руку к чаше благословения, принадлежавшей Мессии, наполнил ее вином и 
сказал: «Сия чаша есть Новый Завет в Моей Крови, которая за вас проливается». Теперь, когда вы 
знаете все, что заключает в себе кровный Завет, - вы также смолкнете в благоговении, как и 
пораженные ученики. Иисус сказал тем самым, что Он заключает новый завет с Богом, встав на 
сторону людей, и подписывает его Своей Собственной Кровью. Ученики едва ли обратили 
внимание, что Иисус лежал на месте, приготовленном для Мессии, и поднял и опустил Его чашу. 



Именно из нее пригласил Он их пить в конце вечери! Он и был тем самым, Кого Иоанн 
Креститель назвал Агнцем Божиим, берущим на себя грех мира. 

Все произошло так быстро, что ученики забыли послать младшего - Иоанна - к двери, чтобы 
пригласить Илию! «Илия» уже приходил! Он указал им на Иисуса словами: «Се, Агнец Божий». 

Но один из них поспешил уйти - Иуда. У него была иная задача. 
Немедленно после вечери, когда закончили есть и петь хвалебные гимны, Иисус отправился с 

учениками на место их частых совместных молитв, в Гефсиманский сад. 
Иисус знал, что Ему предстоит 
Иисус ощущал потребность в молитве, и позвал учеников с Собой. Но у Него была также 

потребность остаться наедине с Богом. Поэтому Он прошел в глубину сада. Он молился не так 
уверенно, как обычно. Заметно было, что молитва была мучительной, и ученики слышали Его 
стенания. Когда Иисус подошел к ним, чтобы напомнить о необходимости бодрствовать и 
молиться, они увидели на Его лице кровавый пот. 

А когда Он вернулся на место молитвы, они услышали мольбу, полную отчаяния: «Отче, 
пронеси чашу сию мимо Меня!» Но ученики так устали после долгого дня и были так озадачены 
всем, что услышали во время вечери, что все до одного уснули. Просыпаясь время от времени, 
они слышали, как Иисус продолжал молиться, и разобрали слова: «Впрочем, не Моя воля, но Твоя 
да будет». 

Да, Иисус знал, что Ему предстоит испытать. Он был Сыном Человеческим, и Он во всем 
уподобил себя людям. Он знал огромную вину человечества; только Он Сам мог расплатиться за 
нее, потому что был безгрешен и свят. Он мог освободить людей, отдав за них Свою жизнь. Он 
должен был испытать невыносимую боль на кресте и при этом ощутить всю пропасть разлуки с 
Отцом, которую испытывает человеческий дух. 

Но ангел укреплял Его, и Он обрел силу, чтобы встать и выйти навстречу всем тягостным 
испытаниям, которые начались с того, что один из тех, кто принимал участие в вечере, и поэтому 
считался «другом», предал своего побратима лживым поцелуем (Пс.40:10). Разве Иуда не знал, 
что нарушивший кровный Завет должен умереть смертью предателя? 

Солдаты связали Иисуса и повели к Первосвященнику, собравшему тайное судилище среди 
ночи. Иудеи приговорили Христа к смерти - к распятию; иудеи считали, что Он кощунствует 
(оскорбляет Бога), называя Себя Божьим Сыном, Мессией. 

Но поскольку они не имели права сами предавать кого-либо смерти, то утром отправили 
Иисуса к римскому наместнику Понтию Пилату. Мы знаем, как в конце концов он отдал Христа на 
распятие, хотя и видел, что Иисус ничем не заслужил такого наказания, и поначалу хотел 
отпустить Его. 

Священникам удалось восстановить народ против Иисуса, и толпа скандировала: «Распни Его! 
Кровь Его на нас и на детях наших!» То есть они просили, чтобы кровь их кровного завета с Богом 
стала проклятьем для них и их детей! 

Нечему удивляться, что они вскоре испытали и до сих пор испытывают последствие своих 
слов. 

Но Бог все же не отвернулся от них, Он остался верен завету Авраамову и твердо соблюдает 
Свое Слово. Когда время призвания язычников подошло к концу, Он начал собирать детей 
Авраама обратно в землю, которую дал их отцам, чтобы они могли встретить Его - как своего 
Спасителя и Господа. 

До мельчайших подробностей 
В девять часов утра, 14 апреля, Иисуса привели на Голгофу для распятия. Деревянный крест 

взвалили на Его плечи точно так же, как когда-то хворост для жертвенника лег на плечи Исаака. 
Это было в то время дня, когда левиты готовили свои ножи, чтобы позднее совершить 
жертвоприношение. В это время Иисуса пригвоздили ко кресту. 



Но в двенадцать часов произошло нечто ужасающее - земля погрузилась во тьму. Это 
произошло когда. «Господь возложи на Него грехи всех нас», «...за преступление народа Моего 
претерпел казнь... а мы думали, что Он был поражаем, наказуем и уничижен Богом... Он...не 
сделал греха, но Господу было угодно поразить Его... когда же душа Его принесет жертву 
умилостивления... Он, Праведник... оправдает многих и грехи их на Себе понесет... Он изъязвлен 
был за грехи наши и мучим за беззакония наши, наказание мира нашего было на Нем, и ранами 
Его мы исцелились» (Ис.53). 

Это было зрелище, вида которого не вынесло бы никакое творение - то, что происходило в тот 
момент с их Творцом. Свершилось то, о чем Бог говорил змею в день грехопадения: Семя жены 
поразит его в голову, а «ты будешь жалить Его в пяту». Бог имел в виду ужасную боль, которую 
испытывает распятый, стараясь приподнять свое тело, упираясь ступнями пронзенных гвоздями 
ног, чтобы легкие могли вдохнуть хоть немного воздуха. В этой мучительной борьбе с удушьем 
ступни его стирались в кровь. 

В три часа пополудни, когда звуки псалмов, распеваемых в храме, возвысились над городом, 
когда жертвенные агнцы закалывались за грех народа и кровь их текла по рогам алтаря 
всесожжении, в этот миг Иисус провозгласил: «Свершилось!» - и испустил дух. Тогда разодралась 
завеса в храме. Агнец Божий был принесен в жертву, и время ветхозаветных приношений 
закончилось. 

Как когда-то в Египте дверные косяки окрашивались кровью и водою с иссопа, так и крест 
окрасился кровью, а затем и водой, истекшей из сердца Христа, когда один из солдат «копьем 
пронзил Ему ребра». 

Все произошло именно так, как предвещали пророки, до мельчайшей детали, как Господь 
сказал в Своем Слове: «Кость Его да не сокрушится» (Исх.12:46; Пс.33:21; Иоан. 19:36.). 

Поразил змея в голову 
Не хватает слов выразить то, что выше всяких слов. Мы и не будем пытаться сделать это 

человеческим языком, выразить то, что есть тайна Божия: Он, который был истинным Богом и 
истинным Человеком, должен был умереть как «причтенный к злодеям», то есть в данном случае, 
как если бы Он нарушил верность кровному Завету. Он не нарушил завета ни мыслью, ни словом, 
ни делом. Нет, не Его измена завету привела Его к смертельной муке в царстве смерти. 

Это была измена Адама и Авраама, твоя и моя измена Богу. Но Бог Сам примирил с Собою 
мир: и когда через Бога Иисуса Христа заключил кровный завет с нами, и когда в образе реального 
человека Иисуса Христа расплатился за наше спасение. 

Истина заключена в том, что если бы Он, Сын Человеческий - второй Адам, - не отдал за нас 
Свою жизнь, мы не избежали бы тех ужасающих последствий нашего греха, которые привели нас 
в царство смерти, где мы блуждали без Бога, не имея надежды на спасение. 

Мы на себе познали бы страшную разницу между вечным благословением и вечным 
проклятием, о котором рассказал Иисус в притче о богаче и Лазаре. 

Но Его, отдавшего жизнь за наше спасение, воскресил Бог от «мук смерти» словами: «Ты Сын 
Мой, ныне я родил Тебя», и Христос встал, «ожив духом». Он знал, что пришло «время», время 
пленить плен и поразить змея в голову, разоружить князей сил злобы поднебесной и выставить на 
позор, «восторжествовав над ними Собой» (Кол.2:15). 

Грех больше не имеет власти над теми, кто признает Иисуса Христа своим Спасителем и 
Господом. Ибо в имени Его заключена власть, покоряющая все не только на небесах, но и на 
земле, а также и под землей! Сатана не смеет больше осуждать верующего человека. Он спасен! 
Аллилуйя!  !
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Новый завет в Крови Иисуса Христа !
«Ибо сие есть Кровь Моя нового завета, за многих проливаемая во оставление грехов» (Матф.

26:28). 
Эти слова Иисуса особенно поучительны по двум причинам. 
Слово завет - имеет иное значение, чем то же слово в Старом Завете. Там оно имело значение 

двухстороннего, равнозначного соглашения: оба партнера отдавали друг другу все, что имели, 
несли друг за друга полную ответственность. 

Но слово «завет» в Новом Завете - по-гречески «диафекс» - вовсе не предполагает 
равнозначную отдачу и взаимопользование. В данном случае, оно имеет ввиду односторонний 
договор, с преобладанием ответственности одного партнера; завет, Завет, в котором только одна 
сторона имеет, что предложить, что дать другой. 

Это и есть Новый Завет. Иисус Христос заключил такой «однобокий» завет с человечеством: 
людям ведь нечего предложить Ему, кроме своих долгов! У Иисуса же есть все необходимое, и 
только Он один способен расплатиться со всеми нашими грандиозными долгами. 

Чего стоило Ему заключить с нами такой кровный Завет? Это стоило Ему жизни и затем 
пребывания в «узах смерти», в царстве смерти (Деян.2:24). Если это не доказывает, что Божья 
любовь не имеет границ, то уж ни что другое тем более не способно с такой ясностью показать 
нам, в чем заключается Божья воля для человечества. Слушайте! «Тот, Который Сына Своего не 
пощадил, но предал Его за всех нас, как вместе с Ним не дарует нам и всего?» (Римл.8:32).  

Уничтожены, а не покрыты 
В Новом Завете - Бог есть Тот, Кто дает все. 
И прежде всего, «прощение грехов». Здесь появляется и новое слово для обозначения 

прощения, имеющее иной смысл. Ветхозаветное слово говорит о том, что Бог покрывает грех. 
Когда первосвященник входил в Святое Святых и кропил престол благодати кровью агнцев, то 
покрывала (скрывала) эта кровь грех от Божьего взора в течение одного года. 

Грех по-прежнему оставался, но Бог как бы не видел его больше - Он видел кровь той жизни, 
которая была отдана за грешника. Человек был осужден на смерть из-за содеянного греха, но 
жизнь, отданная взамен, стояла между человеком и грехом, и суд откладывался. 

Теперь все изменилось. Заметьте, Иисус не сказал: «Это Кровь Моя, проливаемая, чтобы 
покрыть грехи». Он сказал: «Сие есть Кровь Моя, за многих проливаемая во оставление 
(прощение) грехов». Здесь слово прощение значит «уничтожение». Следовательно, Иисус сказал: 
«Я пришел, чтобы уничтожить ваши грехи, раз и навсегда. Проблема греха окончательно 
разрешена - Я смываю ваши грехи». 

Слышать такое слово - для иудеев было неслыханным откровением. Да, выше человеческого 
разумения. Мы знаем об одном событии, описанном в Иоан.6:51, когда Иисус сказал: «Я - хлеб 
живый, сшедший с небес: ядущий хлеб сей жить будет вовек; хлеб же, который Я дам, есть Плоть 
Моя, которую Я отдам за жизнь мира.» 

«Тогда иудеи стали спорить, говоря, как Он может дать нам есть плоть Свою?» - Это было 
нечто ужасное, неслыханное. Они думали, вероятно: «Он что, считает нас каннибалами?» 

Иисус продолжал: «Если не будете есть Плоти Сына Человеческого и пить Крови Его, то не 
будете иметь в себе жизни» (Иоан.6:53). 

Но иудеям был чужд и новый завет, и символическая речь Иисуса. Поэтому они не уразумели 
того, что сказал Иисус: им необходимо вступить в новый завет с Ним, иначе они не могут жить 
духовной жизнью, которую Он представлял - жизнью вечной. 

Жизнь, которой живет Бог 



Когда мы принимаем предложенный Христом Кровный Завет, это означает, что мы получаем 
доступ к той жизни, которая была в Нем Самом, жизнь - «свет человеков», которую тьма не может 
уничтожить. 

Когда Иисус распоряжался за пасхальным столом, раздавая ученикам хлеб и вино, это было 
«провозглашение Его смерти», того, что Его Кровь прольется, и Его Тело будет ломимо, 
избиваемо. И если они признавали то, что Иисус совершил для них, и исповедовали Его своим 
Господом и Спасителем, то тоже получали участие в силе Его воскресения и в вечной жизни в 
общении с Ним; получали возрождение свыше от духовной смерти, - получали единственную 
возможность войти в Царство Божие. 

Об этом сказал Иисус Никодиму: «Кто не родится свыше - не увидит Царствия Небесного». 
«Ядущий Плоть Мою и пиющий Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нем» (Иоан.6:56). Таким 

образом соединяемся мы с Господом в кровном Завете, который никогда не нарушится. 
«Как послал Меня живый Отец, и Я живу Отцем, так и ядущий Меня жить будет 

Мною ...ядущип хлеб сей жить будет вовек» (Иоан.6:57-58). 
Но ведь вечная жизнь уже заложена в человечестве. Да, всем людям суждено жить вечно - или 

на небесах, или в аду, ибо человек создание вечное. 
Когда Иисус говорит о жизни вечной, Он говорит о том роде жизни, которой Бог живет. Если 

ты не станешь сопричастником Божественной жизни через рождение свыше и освобождение от уз 
духовной смерти и не переместишься в Царство Возлюбленного Сына Его, -то вечность не будет 
для тебя светом - тебя ожидает возмездие за грех, которое есть вечная разлука с Богом. Что бы ни 
говорили спиритисты и парапсихологи – Иисус единственный партнер Кровного Завета, 
способный расплатиться за твой грех. Нет ни одного человека, который может сказать другому: «Я 
никогда не грешил, поэтому я хочу умереть вместо тебя, чтобы ты получил оправдание через мою 
смерть». 

Только второй «Сын-Адам» - Сын Человеческий - был таков, что смог освободить весь род 
человеческий от проклятия, в которое тот попал по вине первого Адама. Богу нужен был 
свободный от греха представитель человечества. Иисус Христос стал таким представителем. Он 
мог заключить Завет с Богом от лица всех людей и быть гарантией успеха. 

Очень сложно для нас, людей, увидеть границу между Божественным и человеческим в 
Иисусе. 

Слушайте: когда Иисус возлежал за столом трапезы со Своими учениками, Он был 
Божественным Мессией (Посланником), и по праву занял место Мессии. Это Он достал хлеб из 
среднего кармана. Это Он пил вино из чаши, приготовленной для Мессии. Он представлял Бога 
перед людьми, и заключил завет с человечеством как истинный Бог. Это был Бог, который во 
Христе примирил с Собою мир. 

Но вскоре после этого Он вышел с вечери как Сын Человеческий, чтобы расплатиться за 
освобождение человечества. Только как Сын Человеческий стал Он смертным, когда взял на Себя 
наш грех. 

Когда Он воскрес из мертвых, то поднялся к Отцу как представитель человечества, и ныне - 
Он наш Первосвященник. «Иди к братьям Моим и скажи им: восхожу к Отцу Моему и Отцу 
Вашему, и к Богу Моему и Богу Вашему» (Иоан.20:17). 

Поэтому ты молишься во имя Иисуса 
Таким образом, здесь речь идет о заключении Завета, договора, между Богом-Отцом и родом 

человеческим через Иисуса Христа, который был истинным человеком и одновременно истинным 
Богом. Как Бог Иисус заключил договор с человечеством, а как Человек - с Богом. Он - 
Посредник. Бог и человек объединились в Нем, став единым целым. 

Отныне Бог - не только ветхозаветный Бог, но и одновременно наш Отец. Мы стали членами 
Божьей семьи, а Иисус - нашим старшим Братом. Мы - наследники Божий и сонаследники Христу. 



Библия утверждает, что Иисус не стыдится называть нас братьями. Мы - одно целое с Богом-
Отцом. Мы несем в себе Его жизнь, которая заключена в нас. 

Тот, кто через Помощника Духа Святого получил откровение об этом - никогда не будет 
прежним существом. Как участник Кровного Завета с Богом-Отцом, ты можешь сказать: «У меня 
ни в чем нет недостатка». Иисус сказал об этом так: «Чего ни попросите у Отца во имя Мое -даст 
вам». 

Это язык завета. Имя Христа - имя заветное, дающее нам доступ «ко всем небесным 
благословениям». Отец ничего не требует взамен от того, кто приходит к Нему во имя Иисуса 
Христа. Но просишь ты у Отца, а не у Иисуса, потому что Он заключил договор с Богом от твоего 
имени, став твоим посредником. Договор подписан Его именем, с Ним как с ответственным 
лицом. 

Когда Христос вошел со своею Кровью в храм истинный, Он сделал это как Первосвященник, 
как Сын Человеческий. Он представляет тех, кого взялся освободить. 

Он имеет на это право, ибо Он умер на кресте, сделавшись грехом - всеми возможными 
грехами рода человеческого, какие только существуют, Он Сам взял на Себя последствия 
человеческого греха и расплату за грех. В Нем грех был осужден. 

Библия утверждает, что Христос сошел в царство смерти. После воскресения Он сказал, что 
должно исполниться всему, что записано о Нем в законе Моисеевом, пророках и Псалмах (Лук.
24:44). Но Псалмы, особенно 22 и 87, могли исполниться только через смерть и сошествие в 
царство смерти. Это именно то, что человеческому интеллекту хотелось бы откорректировать в 
Писании. Потому что интеллект отказывается понять, какие последствия греха Иисус, как 
человек, вынужден был взять на Себя на основании Нового Завета в Его Крови. 

Никому из людей не удавалось еще до конца проникнуть в тайну того, что значит быть 
одновременно и смертным человеком, и бессмертным Богом. Но мы все же имеем четкое 
представление о кровном Завете. Поняв, что Библия - это книга завета, Слово завета, 
засвидетельствованного кровью, мы не сомневаемся, что этот завет - вечен. Он никогда не может 
быть аннулирован. Нет ни одного слова в этом договоре, которое потеряло бы свое значение. Это 
не книга учений и догм, касающихся только религиозной стороны жизни мира, но это завет, 
скрепленный кровью. 

Если мы потеряли уважение 
Слово говорит, что Иисус «сделался грехом» и затем был «оправдан в духе» и «ожил духом», 

что Он воскрес; как первенец из мертвых «среди многих братьев». Да, это означает ни что иное, 
как то, что Он, Истинный Человек и представитель людей на основании кровного Завета, 
совершил нечто недоступное нашему пониманию, о чем поэтому мы не станем спорить. 

С одной стороны - Он Мессия, Божественный, заключивший договор с людьми, а с другой - 
Человек Иисус Христос, вставший перед Богом на сторону людей, взявший на Себя все 
ужасающие последствия греха на основании кровного завета. 

Теологические диспуты вокруг вещей необъяснимых, недоступных человеческому 
пониманию, должны были бы быть чужды тем, кто принадлежит к тому же самому кровному 
Завету. Именно поэтому Христос во время вечери молил Отца, чтобы ученики Его были все 
«едино; как Ты, Отче, во Мне и Я в Тебе, так и они да будут в Нас едино, - да уверует мир, что Ты 
послал Меня» (Иоан.17:21). 

В те времена мир хорошо понимал, что представляет из себя кровный Завет, и прежде всего, 
что побратимы  не могут враждовать, воевать между собой, не могут причинять друг другу зла: 
это было бы нарушением Завета, с ужасными последствиями на многие поколения вперед. 

В западном же мире понимание кровного Завета утеряно, поэтому дьяволу так легко 
провоцировать братьев во Христе враждовать друг с другом и тем самым лгать миру, что между 



ним и верующими как- будто нет никакой разницы, потому что христиане постоянно творят зло, 
как и другие! 

Если мы потеряли уважение и доверие к завету, то тем самым позволяем дьяволу вредить нам 
тут и там и красть у нас и наше здоровье, и наше наследие. Господь сказал: «Истребите* (истребит 
себя) народ за недостаток знания». Какого знания? Знания о значении кровного завета. 

Библейское Слово утверждает, что мы можем приходить к Богу и получать милость и помощь 
своевременно. Значит, мы имеем в глазах Отца те же права, что и Христос! Приняв Христа, Бог 
принял одновременно и нас, потому что мы - в Нем. 

«Отныне нет никакого осуждения тем, кто во Христе Иисусе» (Римл.8:1)! Нет нужды 
чувствовать себя недостойным или мучиться от сознания вины, когда ты приближаешься к Отцу 
во имя Иисуса. 

Позволь Ему решить твои проблемы 
Если же ты согрешил, что все мы, конечно, делаем под негативным влиянием мира сего, - 

признайся в этом Отцу, помня обещание: «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и 
праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды» (1Иоан.1:9). Это прощение 
- следствие завета, в котором Иисус - наш Поручитель. 

Благодаря нашему завету с Богом, мы можем смело приходить к Нему. С какими бы 
немыслимо трудными проблемами тебе ни приходилось сталкиваться, для Него не составляет 
труда разрешить их.  

Как только ты попадешь в безвыходное положение - вспомни о завете. Если тебе не хватает 
мудрости и знаний, чтобы справиться самому, будь уверен, что ты найдешь их у Того, Кто есть 
Сама Мудрость. 

Ты порадуешь Бога тем, что прославишь Его, позволив справиться с твоими трудностями. Но 
если ты будешь думать, что «затруднишь» Бога той или иной просьбой, то вскоре обнаружишь, 
что попал в безвыходное положение. И чем больше ты будешь стараться выкарабкаться из него 
своими собственными силами, тем больше увязнешь. 

Иисус сказал, что нам не нужно просить ни о чем Его Самого, но должно приходить 
непосредственно к Богу во имя Его, тем самым поступив правильно, соответственно завету (Иоан. 
16:23). Бог не может отречься Сам от Себя. Он твердо стоит на Своем Слове. Имя Иисуса для Бога 
то же самое, что твое собственное. Оно - твое новое имя в завете с Богом, ибо ты «один дух с 
Господом», тебе дано право и власть пользоваться этим именем, и причем во всех ситуациях, когда 
тебе нужны помощь и руководство. Бог прославляет имя Иисуса Христа, используя всю Свою 
власть и силу. 

«Доныне вы ничего не просили во имя Мое; просите и получите, чтобы радость ваша была 
совершенна» (Иоан. !!

15 !
Первосвященник !

Кровный завет можно сравнить с некоей школой. Учитель имеет непререкаемый авторитет в 
познании мудрости. Ученики вначале воспринимают действительность только через плоть и душу. 
Шаг за шагом он учит их видеть общий узор, план всего существующего. Но путь от душевного 
восприятия физического мира - к восприятию Божественной, духовной действительности 
невозможно совершить без того, чтобы не изучить прежде всего аллегорические картины, которые 
он использует как наглядные пособия; таким образом, сказанное слово рождает веру в сердцах 
учеников. 



Познание тайны иносказаний необходимо не для того, чтобы вызвать религиозность и притом 
в узко ограниченных формах. Обозрение кровного Завета предназначено, чтобы вывести людей 
из-под плотских ограничений - в бесконечное богатство духовной жизни. Иисус оставил 
иносказания и прямо заявил: «Я пришел, чтобы имели жизнь и имели с избытком»! 

Дорога, ведущая ко встрече с живым Словом, была очень длинной. Шаг из-под воли Божьей и 
вон из рая - очень коротким. Путь же возвращения в «потерянный рай» - путь весьма 
болезненный. 

Совокупность жертвоприношений имела предназначение показать народу, каким образом ему 
следует приближаться к Богу. Откровение пути, ведущего от алтаря всесожжении к Святому 
Святых, было указанием на картину полноценной жертвы Божией в Иисусе Христе. 

Мы вынуждены ограничиться разбором того священнического служения, которое было 
прообразом Иисуса Христа в Новом и «лучшем» завете. 

Первосвященническая риза 
Первосвященник   всегда   принадлежал   к   роду   Аарона.  
Начинал он свое служение в возрасте тридцати лет. Первосвященник был наиважнейшей 

фигурой ветхозаветной религиозной системы как представитель целой нации перед Богом. Но не 
на основании своих выдающихся личных качеств, а по причине служения, которое совершал, и 
риз, в которые облачался в храме. Библия называет его одежду ризой святости. Она состояла из 
семи частей. Нет сомнений, что одежда эта наилучшим образом соответствовала служению, 
установленному Самим Богом. 

Риза была славой и честью первосвященника и одновременно отображением Того 
совершенного Первосвященника, которому предстояло прийти в будущем. Ризы одевались во всех 
семи случаях жертвоприношений. Когда человек облачался в них, народ должен был видеть 
отражение того, кто был «больше Аарона». 

Давайте рассмотрим это одеяние. 
Ближе всего к телу надевалась тончайшая рубашка. Такая рубашка в Библии является 

символом праведности. Так что первосвященник был облачен в совершенную праведность. 
Поверх нее была голубая одежда - подир. Голубой цвет всегда являлся символом небесного, он 
свидетельствовал о том, что священник исполнял небесную миссию. Подир был короче белой 
нижней рубашки, полностью скрывавшей ноги. Низ его был увешан золотыми колокольчиками, 
чередующимися с гранатовыми яблоками трех цветов, повторявшихся в расцветке всего одеяния: 
голубого, пурпурного и алого: символы небесного, божественного и цвета крови. Они говорили о 
Том, Кто придет с небес, чтобы восстановить Свое царство, пролив спасительную Кровь. 

Когда первосвященник входил в Святое Святых, народ не мог видеть его, но слышал звук 
колокольчиков и знал, что он совершает служение от их имени. Поверх голубой одежды 
надевалась короткая куртка без рукавов, называемая ефод. Она была связана из нитей чистого 
золота и расшита узором из голубого, пурпурного и алого льна. Передняя и задняя часть ефода 
соединялись золотыми цепочками. На плечах же было по одному камню-ониксу, на которых было 
выгравировано по шести имен колен Израилевых. Камни были оправлены в сетку из золотой нити. 
Ефод был короче подира и подпоясывался льняным вязаным поясом. Все вместе характеризовало 
его как служителя Божьего и служителя народа. 

Поверх ефода надевался нагрудный панцирь - наперсник. Он также был узорчатый, вязанный 
из льна тех же цветов. В него были вправлены двенадцать драгоценных камней с именами колен 
Израилевых. Так что символически первосвященник нес в сердце весь свой народ и представлял 
его перед Богом. Он нес его не только на плечах, но и в своем сердце. И заметь, что имена колен 
были выгравированы на сияющих драгоценных камнях чистейшей воды. Они искрились тем 
отраженным светом, который попадал на них. 



На голове священника был тюрбан - кидар - из льна прекрасного качества. Впереди сияла 
золотая дощечка с выгравированными словами: «Посвящен Господу». Эта диадема была важной 
деталью одеяния, провозглашавшая, что он отделен и посвящен как представитель всего 
израильского общества, чтобы приносить жертвенную кровь, ради которой народ получал 
помилование. Бог принимал жертвы от людей только через первосвященников. 

Обремененный человеческими слабостями 
Один из дней в году назывался у евреев Днем искупления (умилостивления). Это был очень 

важный день для всей нации. Ее взаимоотношения с Богом зависели от служения, совершаемого 
первосвященником по Божьему предписанию. Если же он, по своему нерадению, совершал 
ошибки - то весь народ оставался без прощения и попадал под действие проклятия, которое 
постигает всякую жизнь без Божьей милости. 

В 16гл. книги Чисел описан такой день. Мы видим, что первосвященник нес персональную 
ответственность за служение в скинии. Никто не имел права помогать ему. Никто не смел 
притрагиваться к нему прежде, чем он совершит священное служение перед престолом благодати. 

И прежде чем взяться за дело, он сам должен был пройти через очищение и освящение: 
совершить омовение и принести жертву за свои собственные грехи прежде, чем представал перед 
Богом за весь народ. Ведь он был грешником, подверженным всем человеческим слабостям. 
Поэтому он мог отождествлять себя со всем народом. Ему самому было необходимо хождение в 
свете семисвечника. Он должен был пройти мимо стола предложений к алтарю курений 
(каждений) и быть окутанным его дымом прежде всего для того, чтобы иметь возможность 
приблизиться к Богу в мерцающем свете святости. 

Из этого видно, насколько несовершенны были Старый завет, служение первосвященника и 
жертвы, им приносимые. Заповеди не имеют полноценного значения, пока они записаны на камне, 
а не в сердце человека. Скиния земная была бледной копией небесной, и то только в момент 
служения. 

Совершенное искупление 
Но за всем этим несовершенством скрывался Божий план лучшего завета, с лучшими 

обетованиями. Исполнение Божественного плана мы видим в жизни и делах, смерти и 
воскресении Иисуса Христа. 

Для нас важно знание всех деталей старозаветного служения, потому что они полностью 
соответствуют реальности, которую мы встречаем в Иисусе Христе. Мы получаем двойное 
свидетельство: Слово Писания и Слово, ставшее Плотью. 

Совершенный Первосвященник пришел и исполнил совершенное служение, на которое не 
способен был ветхозаветный, ограниченный своим собственным несовершенством. 

Истину о нашем Первосвященнике открывает Фил.2:5 и далее. Там говорится, что Христос 
был образом Божиим. Он был истинным Богом, тем, о ком Исайя с трепетом воскликнул: «Горе 
мне! погиб я! ...глаза мои видели Царя, Господа Саваофа» (Ис.6:1-5). 

Петр, Иаков и Иоанн видели Того же Самого Царя в одеянии святости на горе Преображения. 
Тогда лицо Его сияло, как солнце, и одежда была белее снега. 

Это был Тот же Самый Царь, о котором рассказал Иоанн в книге Откровения. Он видел Его 
«облаченного в подир, и по персям опоясанного золотым поясом. Глава Его и волосы белы, как 
белая волна, как снег; и очи Его - как пламень огненный» (Откр.1:13-14). 

Мы знаем, что мантии, плащи, которыми обменивались заключавшие Завет, представляли их 
хозяев. Иисус Христос снял с Себя одеяние святости и облекся в человеческое тело, ставшее Его 
земной, служебной «одеждой». Он стал Первосвященником, способным сострадать нам, потому 
что и Сам Он был «искушен во всем, кроме греха» (Евр.4:15). Он был Божеством, с которым мы 
можем отождествлять себя: 



«Ибо жизнь явилась, и мы видели и свидетельствуем, и возвещаем вам сию вечную жизнь, 
которая была у Отца и явилась нам,- о том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, чтобы и вы 
имели общение с нами; а наше общение - с Отцем и Сыном Его Иисусом Христом. И сие пишем 
вам, чтобы радость ваша была совершенна» (Иоан. 1:2-4). 

Когда Христос совлек с Себя одежды святости, - Он сделал это во имя совершения 
полноценного искупления. Он - Творец - Сам избрал войти в земное тело и сделаться служителем 
(слугою) Своего творения! 

По доброй воле 
Господин занял место слуги. Сын Божий стал Сыном Человеческим. Господь Святости начал 

Свою земную жизнь в стойле для скота. 
Он прошел через рождение от женщины - чтобы подчиниться закону, который Он пришел 

исполнить и тем самым иметь возможность предстать перед Богом как Заступник за всех людей в 
скинии нерукотворной. 

Тридцати лет от роду  начал  Он  Свое служение,  и первое, с чего Он начал, было крещение у 
Иоанна Крестителя. Так Он отождествил Себя с земным первосвященником, прошедшим 
омовение в тот день, когда Он отделялся для священнической службы. 

Иисус не имел нужды в очищении. Его целью было то, что Он Сам выразил, впоследствии, 
так: «И за них Я освящаю Себя, чтобы и они были освящены истиною» (Иоан.17:19). 

Иисус был абсолютным праведником, не знающим никакого греха. Поэтому Ему не нужно 
было приносить Богу жертву лично за Себя. «Ибо не знавшего греха Он (Бог) сделал для нас 
жертвою за грех, чтобы мы в Нем сделавшись праведными перед Богом» (2Кор.5:21; Евр.9:26). 

Это и есть совершенная жертва. Он взошел на жертвенник добровольно. «Я отдаю жизнь 
Мою, чтобы опять принять ее. Никто не отнимает ее у Меня, но Я Сам отдаю ее» (Иоан.10:17-18). 
Он, как Исаак, Сам нес на Голгофу дерево, приготовленное для Его сожжения.. Но никто иной не 
смог бы заменить Его на жертвеннике. Он был послушен до смерти. Ведь кровный Завет не 
оговаривает предела тому, что могут сделать друг для друга побратимы. Он должен был любой 
ценой расплатиться за освобождение Своих братьев. 

«Но Бог воскресил Его, расторгнув узы смерти, потому что ей невозможно было удержать 
Его» (Деян.2:24). 

В утро воскресения Иисус открыл Себя Марии, сказав: «Не прикасайся ко Мне; ибо Я еще не 
восшел к Отцу Моему ...и Отцу вашему, и к Богу Моему и Богу вашему» (Иоан.20:17). 

Он не имел в виду Свое окончательное переселение на небеса, нет, здесь Он говорил как 
первосвященник, к которому никто не смеет прикасаться, прежде чем он окончит служение в 
Святом Святых. Но «Христос вошел не в рукотворенное святилище, по образу истинного 
устроенное, но в самое небо, чтобы предстать ныне за нас пред лице Божие» (Евр.9:24). 

«Ибо Он одним приношением навсегда сделал совершенными освящаемых» (Евр. 10:14).  
Первосвященник, в котором мы нуждаемся 
В духовном мире нет ни времени, ни расстояний. Позднее, но в тот же день, Иисус сказал 

ученикам, которых назвал теперь братьями: «Посмотрите на руки Мои и на ноги Мои; это - Я Сам; 
осяжите Меня и рассмотрите; ибо дух плоти (в оригинале - плоти и костей) не имеет, как видите у 
Меня» (Лук. 24:39). 

Обратите внимание, Иисус сказал: «плоти и костей», а не как принято: «плоти и крови». Иисус 
был точен до мелочей; сказав так, Он подчеркнул, что Его Кровь стекла к подножию креста, и что 
Он, побывав за небесной завесой, совершил Свое служение у престола Божьего. Туда вошел Он со 
Своею Кровью и уничтожил, смыл ею грех. 

Новый Завет вступил в силу, дав нам «дерзновение входить во святилище посредством Крови 
Иисуса Христа, путем новым и живым, который Он вновь открыл нам через завесу, то есть плоть 



Свою, ...кроплением очистивши сердца (наши) от порочной совести, и омывши тело (наше) водою 
чистою» (Евр.10:19,20,22). 

Наш грех был уничтожен. Мы облачились в «мантию» нашего Побратима, которая есть 
праведность Божия. Какой обмен! 

Облекшись в одежду, так хорошо знакомую Отцу, мы можем смело приходить к престолу 
благодати! 

Согласно Евр.2:9, Иисус тоже сменил одежду на новую, будучи «за претерпение смерти 
увенчан славою и честию». 

«Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше всякого имени, дабы пред именем Иисуса 
преклонилось всякое колено небесных, земных и преисподних, и всякий язык исповедал, что 
Господь Иисус Христос в славу Бога Отца» (Филипп.2:9-11). 

И теперь Иисус одесную Отца. Он именно тот Первосвященник, в Котором мы нуждаемся. 
«Владычество на раменах (на плечах) Его», - так пророчествовал Исайя. Как Первосвященник, 
Христос несет на плечах и в сердце наши имена. Бог принял в Нем всех, кто признал Его своим 
Спасителем и Господом и воспользовался для своего очищения Его Кровью. 

Это величайшее и наисвятейшее событие в истории мира произошло ради нас, и потому такие 
серьезные последствия постигают тех, кто не хочет признать Иисуса своим Заступником перед 
Богом. Книга Откровения подтверждает это: «и те, кто не записан в книге жизни, - будет брошен в 
озеро огненное». Никакой гуманизм в мире не может смягчить эти слова и перечеркнуть истину. 

Посредник и Ходатай 
Прощение и примирение возможно только через Кровь Иисуса Христа. «Красная нить», начав 

свой путь в день грехопадения в Едеме, восходит к небесному престолу Бога. 
Как Первосвященник, Иисус есть наш Ходатай «лучшего завета, утвержденного на лучших 

обетованиях» (Евр.8:6). 
«И потому Он есть Ходатай нового завета, дабы вследствие смерти Его, бывшей для 

искупления от преступлений, сделанных в первом завете, призванные к вечному наследию 
получили обетованное» (Евр.9:15). 

«Ибо един Бог, един и посредник между Богом и человеками, человек Иисус 
Христос...» (1Тим.2:5 и далее). Совершенно неоспоримо, что Иисус может ходатайствовать за нас, 
потому что Сам был человеком и отдал Себя за наше освобождение. За кого - за нас? Об этом 
сказано в Кол. 1:21-22: «И вас, бывших некогда отчужденными и врагами, по расположению к 
злым делам, ныне примирил в теле плоти Его, смертью Его, чтобы представить святыми и 
непорочными и неповинными пред Собою». 

На основании дела примирения, совершенного Христом, отныне нет никакого осуждения тем, 
кто через Него приходит к Богу. Как посредник представляет Иисус заблудших грешников перед 
Богом, и они получают признание, как дети Божий. 

Никто не может прийти к Отцу в обход посредничества Иисуса Христа, только Он может 
«всегда спасать приходящих через Него к Богу, будучи всегда жив, чтобы ходатайствовать за 
них» (Евр.7:25).  

Он наш заступник. И не только за грешников. В Римл.8:34 сказано также об «избранных 
Божиих», за которых «ходатайствует» Христос, сидя одесную Бога. Какая же в этом 
необходимость? В ближайших стихах говорится об обвинении и оправдании. Скорбь, теснота, 
гонения и голод, нагота, опасность и меч - пытаются отлучить нас от Божьей любви. Но Иисус - 
«одесную Бога, Он и ходатайствует за нас» (Римл.3:34). 

Есть и еще одна причина, по которой дети Божий нуждаются в молитвах Иисуса. В Римл.12:2 
сказано, чтобы верующие не сообразовались с веком сим, но преобразовывали свой ум, «чтобы 
познавать, что есть воля Божия, благая, угодная и совершенная». 



Несмотря на то, что дух человека перерождается свыше, душа по-прежнему жадно отзывается 
на импульсы «века сего». Верующего атакуют мысли и чувства, желающие управлять его жизнью 
по образу мирского «благоразумия». Новорожденный свыше дух подобен младенцу, которому 
трудно удовлетворить свои телесные потребности, пользуясь своими собственными 
способностями. 

Укрепляй наших братьев 
Новообращенный человек легко возвращается к тому образу жизни, который он вел, будучи 

грешником. Он сожалеет об этом и может, да, и может подвергнуть сомнению свое спасение, 
посчитав себя бесповоротно павшим. Так было с Петром немедленно после того, как он исповедал 
свою веру, с большой смелостью заявив, что скорее умрет, чем предаст своего Господа. 

Но Иисус знал лучше, как обстоит дело, поэтому Он посчитал необходимым наставить Петра, 
чтобы тот не зачах в слезах и отчаянии над своим неуправляемым сознанием. Прежде всего, Он 
дал понять Петру, что сатана ищет погубить его: «...но Я молился о тебе, чтобы не ослабела вера 
твоя»,- сказал Он. 

Иисус знал, что старое глубоко укоренилось в нас, так что впадая неожиданно в искушение, 
мы реагируем на старый лад.  

Из-за недостатка знания Слова Божьего мы совершаем ошибку. Мы говорим и поступаем, 
огорчая наш дух сомнением в своей принадлежности к Божьей семье. Поэтому Иисус вынужден 
за нас молиться. Он следит за тем, чтобы мы не потеряли веру и не упали, но воспряли духом и 
приобрели навык в падениях, чтобы затем поддерживать наших братьев, попавших в подобную 
беду. Библия утверждает, что мы способны на это, потому что Иисус живет в нас как наш 
заступник, как адвокат-защитник, так как слово «заступник» как раз и означает того, кто 
выступает в нашу защиту. 

Письма Иоанна обращены к детям Божиим, а он пишет: «Дети мои! сие пишу, чтобы вы не 
согрешали; а если бы кто согрешил, то мы имеем Ходатая пред Отцом, Иисуса Христа, 
Праведника» (1Иоан.2:1). Только что перед этим он писал: «Если исповедуем грехи наши, то Он, 
будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды» (1Иоан.1:9). 

Наш Заветник верен завету, несмотря на то, что мы иногда теряем веру и согрешаем. Но есть 
одно необходимое условие, чтобы Он мог взять на Себя нашу защиту, - мы должны полностью 
сознаться в содеянном грехе. 

Ни одному христианину непростительно поэтому разрывать общение с Богом дольше чем на 
срок, необходимый для признания и молитвы о прощении. А то, что Бог прощает, Он забывает. 
Этого больше не существует; поэтому не давайте возможности обвинителю использовать наши 
грехи и ошибки для осуждения и укора. Считайтесь только с защитником, участником кровного 
завета. Это Он убеждает Отца сказать: «Я буду милостив к неправдам их, и грехов их и беззаконий 
не вспомяну более» (Евр.8:12). 

Доверься своему Поручителю 
В заключение рассмотрим, каким образом наш Заветник действует от нашего имени. Ведь Он 

поручился за нас перед Богом. В Евр.7:22 сказано, что новый завет превосходнее старого, потому 
что мы имеем лучшего Ходатая - Иисуса, который поручился за исполнение этого завета. Это 
неслыханная милость! Те, кому приходилось в крайних ситуациях искать себе поручителя, для 
того, например, чтобы занять денег в банке или получить работу, легче поймут ценность Иисуса 
Христа, как Поручителя за приобретение нами вечной жизни. 

В земной практике мы знаем, как трудно получить заем, если на твое имя в банк не поступает 
никаких доходов. Нелегко упросить даже своих братьев по вере поручиться за нас, потому что мы 
уже давно утратили понятие о том, какие обязанности налагает на нас кровный Завет. 



В ветхозаветные времена первосвященник был поручителем за народ перед Господом. Если он 
в каком-либо случае не исполнял своих обязанностей добросовестно и точно, то и пролитие крови 
жертвы оказывалось бесполезным. Народ оставался беззащитен пред тиранией князя века сего. 

В Новом Завете мы имеем Первосвященника, на которого можем целиком положиться, как на 
нашего поручителя перед Богом. Благодаря Ему - наше положение перед Отцом стабильно и 
твердо. Новый Завет надежен в исполнении вечных обетовании. Иисус сказал: «Никто не похитит 
вас из руки Моей» и «Я и Отец - одно». 

Но чтобы пользоваться обетованиями, мы должны хорошо представлять себе, в чем они 
заключаются, что принадлежит нам во Христе. 

Когда мы действуем, пользуясь этим знанием, - то прославляем Сына и радуем Отца. 
Твердо держись за обетования Библии, основанные на Кровном Завете! Смело иди к престолу 

с благодарением, доказав тем самым, что ты веришь во всем своему Поручителю! 
Затем обернись к обвинителю и скажи ему: «Я есть то, что Господь говорит, что я есть. Я могу 

все, что Господь говорит, что я могу- Все возможно тому, за кого поручился Христос!»  !
16 !

Обрезание сердца !
В начале изучения кровного Завета мы отметили, что заключавшие договор старались сделать 

шрам от пореза заметным, видимым свидетельством того, что человек стал чьим-то побратимом. 
В кровном Завете каждый отдавал себя в полное распоряжение другого - двое становились 

одним. 
Видимым свидетельством завета Авраама с Господом было обрезание. Этот знак являлся 

твердым установлением и для всего потомства Авраама «...в роды родов». 
Отмеченные, как Его собственность 
В кровном завете с Иисусом Христом обрезание происходит иначе. Это духовный акт 

посвящения самого себя Богу через Духа Святого, и называется оно -«обрезание сердца». 
Человеческое сердце теряет свои плотские, душевные качества и получает взамен новые, когда 

в нем поселяется Святой Дух. Исполняются пророческие слова Иеремии: 
«И вот наступают дни, говорит Господь, когда Я заключу с домом Израиля и с домом Иуды 

новый завет, - не такой завет, какой Я заключил с отцами их ...но вот завет, который Я заключу с 
домом Израилевым после тех дней, говорит Господь: вложу закон Мой во внутренность их и в 
сердцах их напишу его, и буду им Богом, а они будут Моим народом» (Иер.31:31-33). 

Тот, Кто делает христианина непохожим на других людей - это Дух Святой. Через Него 
человек получает рождение свыше и становится гражданином Божьего Царства. 

Залог этого - как печать на документе, придающая ему юридическую силу. 
В библейские времена человек, отправляясь за покупками, не всегда имел при себе деньги. 

При нем был перстень с печаткой, и он ставил свою печать на товары, которые решал купить, и 
после возвращался за ними с деньгами. Никто не мог купить товары, отмеченные чужой печатью. 
Это было незаконно. Печать служила торговцу залогом того, что поставивший ее человек вернется 
расплатиться и забрать свою собственность. 

В новом завете с Господом мы имеем на себе печать Святого Духа. Принеся на небеса Кровь 
искупления однажды за всех и тем самым купив для нас вечное спасение, Христос получил право 
послать Духа Святого, чтобы «обрезать сердца» тех, кто признал Его своим личным Спасителем и 
Господом (Деян.2:33). Верующие получают знак того, что являются Его собственностью и 
законное освобождение от рабства греху. Получив же такое свидетельство, верующие начинают 
отличаться от других людей, потому что Дух Божий дает им реальную силу противостоять греху, 



теряющему над ними всякую власть. Они могут жить свободно от влияния сего мира и обретают 
новую жизнь, которая несет - миру благословение. 

«Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее прошло, теперь все новое» (2Кор.5:17). 
«В Нем вы и обрезаны обрезанием нерукотворенным, совлечением греховного тела плоти, 

обрезанием Христовым» (Кол.2:11). 
Задаток на твое наследство 
В момент рождения свыше нечто новое, иное входит в твою жизнь. Ты получаешь новый дух, 

совершенно иного объема и содержания, чем имел прежде. 
Дух Святой «обрезал» твое сердце, твой дух, устранил старую натуру, дав взамен Свою 

Собственную (2Петр. 1:4). Он наполнил тебя Божьей любовью, миром и радостью, которые 
являются признаком изменения твоей натуры. 

Однако не они первый видимый знак, а твое новое рождение в силе Духа Святого. Это Библия 
и называет «обрезанием сердца».  

Это обрезание - печать Нового Завета, точно так же, как плотское обрезание - свидетельство 
принадлежности к «семени Авраамову». 

При рождении свыше ты становишься Храмом, жилищем Святого Духа. Только Он способен 
пересотворить твое сердце и хранить его неоскверненным от мира. Он - залог, печать, 
указывающая, что ты - Божья собственность и в один прекрасный день будешь взят на небо, в Его 
вечный дом (2Кор.1:22). 

Павел выразил это такими словами: «В Нем и вы, услышавши слово истины, 
благовествованию вашего спасения, и уверовавши в Него, запечатлены обетованным Святым 
Духом, который есть залог наследия вашего, для искупления удела Его (нас), в похвалу славы Его» 
(Ефес.1:13 и далее). 

Однако получить сердечное обрезание - это не одно и то же, что быть наполненным или 
крещеным Духом Святым. В Новом Завете есть несколько рассказов о - рожденных свыше 
христианах, которые вследствие этого были крещены Духом. Когда Павел, например, пришел в 
Ефес, он встретил там христиан, которые понятия не имели о Святом Духе. После его проповеди 
они поверили в необходимость крещения Духом, были крещены и наполнены Им и получили 
духовные дары. 

Сокровищница Кровного Завета 
Если те, кто были «духовно мертвы», так свято соблюдали Старый Завет, то как должны 

относиться к Новому Завету те, кто стал «одним духом с Господом»! Сама Библия утверждает, что 
ты носишь в себе Дух Бога. Он Сам, по своей святой милости, берет на Себя твою защиту, заботу 
о твоем благополучии и благосостоянии. 

Библия - сокровищница Нового Завета. В ней мы узнаем о своем наследстве, о том, что нам 
принадлежит, получаем понятие о своих возможностях и правах. 

Новый Завет - это законодательный документ договора, в котором записаны наши права. В 
этой книге Бог открывает нам «тайну Своей воли по Своему благоволению»: когда наступит 
полнота времен, Он намерен «все небесное и земное соединить под главою Христом» (Ефес.1:9; 
Кол. 1:20)! 

Это неслыханно, как можем мы уразуметь это? Только если попросим, чтобы Бог, «Отец 
славы, дал нам Духа премудрости и откровения к познанию Его, и просветил очи сердца 
нашего» (Ефес.1:17 и далее). 

Во Христе мы имеем «богатство славного наследия», через молитву об откровении познания 
(то есть инспирированных Словом взглядов и знаний) мы многое видим в новом свете. Мы 
замечаем с удивлением, что согласно Новому Завету, все, что имеет Бог, включая «полноту 
Божества», - принадлежит тем, кто «ожил со Христом». 



Настольная книга Кровного Завета убеждает нас, что мы имеем законное право и реальную 
возможность пользоваться наградой, владеть всеми сокровищами, заключенными во Христе. 

Послание к Римлянам 8:17 ясно говорит о том, что принадлежит нам: «А если дети, то и 
наследники, наследники Божий, сонаследники же Христу, если только с ним страдаем, чтобы с 
Ним и прославиться», - и далее в ст.37, говорится, что получив знание, мы способны побеждать. 
«Но все преодолеваем силою Возлюбившего нас». 

Основание нашей победы - победа, завоеванная для нас Иисусом Христом. Он разоружил 
сатану, «отобрав ключи смерти и царства смерти». 

«Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса, живет в вас, то Воскресивший Христа 
из мертвых оживит и ваши смертные тела Духом Своим, живущим в вас» (Римл.8:11). 

Ты участник завета 
Библия учит, что мы способны преодолевать любые препятствия и одерживать победы во всех 

случаях жизни. Как же это возможно? А так, что мы являемся Заветниками Эль-Шаддаи - Того, 
Кто больше чем достаточно! Это понял Иосафат, как мы видели. «Господь будет сражаться I за 
нас», - сказал он народу. То же провозгласил и Давид: I «Господня битва!» Мы можем сказать то 
же самое. I Заключивший завет с Господом никогда не проигрывает. I Мы имеем непобедимого 
Заветника, всегда готового I вступить за нас в сражение. Он верен обязательствам (договора. Он 
связал себя Своим Словом. I «Если Бог за нас, кто против нас?» (Римл.8:31). Это [слова завета. 
Так говорит тот, кто отдает себе отчет в [значении кровного Завета. Бог на нашей стороне, поэтому 
I все наши проблемы имеют к нему прямое отношение. Мы [должны изучать Библию в свете 
кровного завета, чтобы [понять обетования. Это завет, засвидетельствованный [ «обрезанием 
сердца», по которому Бог охраняет, снабжает, [ лечит и направляет нас. Он бодрствует над Своим 
Словом, [Словом Завета, и не может отречься от Самого Себя. [ Павел был абсолютно убежден в 
этом, когда говорил: [«Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе». Ты [можешь повторить его 
слова, потому что знаешь, что ты не одинок, что бы с тобой ни случилось. Ты - участник завета! 
Ты можешь во всем положиться на возможности своего Заветника и получить помощь при любых 
обстоятельствах. 

Сталкиваясь с проблемой, помни, что твой Партнер имеет неограниченные возможности! 
Скажи Ему: «Господи, мне самому не справиться с этим делом. Прошу Тебя взять его в Свои 
руки.» Как и Иаков пишет: «Если же у кого из вас не достает мудрости, да просит у Бога, дающего 
всем просто и без упреков, - и дастся ему». 

Ты хорошо помнишь, как в ветхозаветное время побратимы обменивались поясами и оружием 
и что Бог сказал Аврааму: «Я - щит твой». Этими словами Он обещал Своему партнеру защищать 
его от опасностей. В Новом Завете мы имеем слово: «Укрепляйтесь Господом и могуществом 
силы Его» (Ефес.6:10). 

Бог говорит через Павла, что у тебя нет нужды прибегать к собственным силам, когда ты 
можешь воспользоваться Его силой. Поэтому - не огорчайся своей слабостью, ведь ты имеешь 
доступ к Его силе. Твоя сила в Нем. «Когда я немощен, тогда силен», - говорит Павел (2Кор.12:10). 
И Господь сказал ему: «Сила Моя совершается в немощи». 

Не концентрируй свое внимание на себе самом. Смотри на своего Заветника. И каждый раз, 
когда ты обратишься к Нему в критической ситуации, Он придет на помощь и «явит мышцу 
Свою» - «могущество силы своей». 

Заключая завет, Давид и Ионафан должны были обменяться оружием: луками, стрелами и 
мечами. Давид отдал другу свою пращу - все оружие, которое он имел. Поначалу Ионафан, может 
быть, решил, что обмен слишком неравноценен. Но затем изменил свое мнение, вспомнив, как с 
этой пращой в руках Давид победил Голиафа! 



Бог отдает нам Свои доспехи и оружие со словами: «...братия мои, укрепляйтесь Господом и 
могуществом силы Его; облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было стать против 
козней дьявольских» (Ефес. 6:10 II). Бог - наш шит. 

Богу нужна наша вера 
Что же мы можем дать Ему со своей стороны? Мы отдаем свою веру. Нет ничего более 

ценного для Бога, чем наша вера. И нет ничего, что Бог мог бы использовать в этом мире, кроме 
нашей веры. «Поверил Авраам Богу...» (1Иоан.5:4); «и это есть победа, победившая мир, - вера 
наша». Да, это собственная вера Божия, которая только и способна победить мир и в которой мы 
имеем участие. В Рим. 12 говорится о «мере» веры, которой Бог наделил каждого верующего. Это 
та вера, которую как печать сопровождает сердечное обрезание - рождение свыше. Такая вера 
способна передвигать горы! (Марк 11:23-24) 

Сатана не боится ничего, кроме нашей веры 
Он старается разрушить нашу веру, пользуясь всеми методами, включая религиозные 

разногласия между верующими.  
Поэтому Бог через «обрезание сердца» вложил в нас то, что помогает нашему с ним общению, 

- дар веры. Посетив недавно миссионерскую станцию в Индии, которую много лет назад Господь 
поручил мне построить, для работы, к которой Он же и призвал меня, сидел я на том же месте, где 
Бог наполнил меня верою. В тот момент моя вера готова была дать трещину под давлением 
столкновений с руководителями церкви. 

Теперь же я сидел и вспоминал, как было дело. Помню, как я усиленно молился, выкладывая 
Господу все I обстоятельства. Дилемма была не в сомнениях относительно И Его воли, а в том, как 
ее исполнить. Все. пути были И заблокированы ими. Господь потребовал, чтобы я обратился к 
церкви за экономическим поручительством, необходимым для постройки. Необходимо было 
иметь 10 000 долларов, И прежде чем я мог обратиться к строительным экспертам. И тогда 
произошло внутри меня нечто, что и описать. И невозможно. Дар веры дал знать о себе с такой 
силой, что я вдруг почувствовал себя убежденным в осуществимости проекта. Я встал, отбросив 
все сомнения и неуверенность. 

Когда затем я все-таки однажды начал просить Господа о том же деле, Он тот час же меня 
прервал: «Стен, тебе не нужно больше просить об этом. Все уже сделано». Я вскочил и, 
счастливый, стал благодарить Бога. И вовремя! Через несколько дней я встретил епископа, 
который сообщил, что все устроилось и я могу приступать к делу, хотя денег все еще не было. Я 
попросил дать мне письменное разрешение, чтобы иметь свидетельство. В это утро я его получил. 

Препятствия вере 
Вернувшись домой на станцию, я получил письмо из Штатов от моего коллеги. Он писал, что 

работает в молодежном крестьянском кооперативе и что сегодня они решили взять на себя 
ответственность за мой земельный проект и посылают 10 000 долларов! 

Письмо поступило в контору в девять утра, именно в тот момент, когда я получил письменное 
разрешение церкви исполнить волю Божию. Поистине Божественное совпадение! И теперь, стоя 
на той же лестнице, где я принял веру много лет назад, я наблюдал за стайкой молодежи - 
двадцати четырьмя хорошо обученными экспертами и их руководителем, агрономом Эммануэлем, 
представившим их мне и моей жене. Этому человеку удалось изменить социальную и 
экономическую жизнь всего района. Благодаря его революционным преобразованиям границы 
района расширились, использование новых площадей посева и сельскохозяйственных методов 
позволили изменить содержание жизни всех окрестных селений. 

Как радостно было мне видеть это! 
Бог посылает нам веру - и веру использует Он в борьбе с нищетой, голодом, болезнями тысяч 

людей в этом и в грядущих поколениях. 
Быть в Завете с Господом значит сделать невозможное возможным! 



«Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе!» Завет, скрепленный Кровью на небесах и 
Духом Святым в сердцах наших, дает нам право пользоваться всеми обязательствами Завета, 
которые наложил на Себя Бог. Это наше наследное право. 

Религиозные выдумки и душевные мысли могут препятствовать нашей вере быть 
действенной. Давид не смог бы вступить в бой против Голиафа и победить, облачившись в 
доспехи царя Саула. Традиционные «религиозные доспехи» могут также оказаться 
неподходящими для тех, кому Господь дал дар веры! !

17 !
Возможности Нового Завета !

Итак, мы изучили Ветхий и Новый Заветы. Рассмотрели их сходство и различия. 
В Мы видели, что Бог заключил кровный Завет с людьми немедленно после их грехопадения и 

потери связи с Ним. 
Он не оставил их, но решил вернуть себе любой ценой. Этой цели и послужил завет с 

обетованием, скрепленный кровью (см. Быт. З:15). Это обетование начало сбываться, Всегда 
наступила полнота времен, - Бог обновил завет с людьми, скрепив его драгоценной Кровью 
Христа в небесном святилище (Евр.9:11-12), а также Духом Святым запечатлев в наших сердцах 
(2Кор. 1:21-22). Мы были «искуплены». Отныне мы не принадлежим самим себе, мы 
принадлежим Богу. Он признает Себя не только нашим Богом, но и Отцом. 

Библия утверждает, что мы имеем один дух с Богом, из чего следует, что образ самого Бога, 
Его «сущность» воссоединилась с нашей жизнью (1Кор.6:17; 12:13). Он в нас, и мы - в Нем. Иисус 
обещал, что наступит день, когда мы поймем, что значит: «Я в Отце, и вы во Мне и  Я в  
вас»  (Иоан. 14:20).  То,  что  олицетворял  собой семисвечник   и   что   он   предрекал,   -   стало   
действительностью. 

Я ни в чем не буду нуждаться 
Достаточно осознать, что отныне мы не должны терпеть ни в чем нужды или заботиться сверх 

меры о чем-то самим. «Ибо кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или теснота, или гонение, 
или голод, или нагота, или опасность, или меч?» (Римл.8:35) 

Читая, как пророк Илия по поручению Господа обещал бедной вдове, что «мука в кадке и 
масло в кувшине не кончится», или слова Давида: «я ни в чем не буду нуждаться... Он приготовил 
мне стол», - мы понимаем, какую неслыханную весть принес Новый Завет народу Божьему: «Тот, 
Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как вместе с Ним не дарует нам и 
всего» (Римл.8:32). 

Новый Завет показывает, что представляет собой наш кровный Завет с Господом. Все, чем 
владеет Бог, - отдано в наше распоряжение, ибо Он «наполняет все во всем», чтобы и мы могли 
«исполниться всею полнотою Божьею» (Ефес.1:23; 3:19). 

Несомненно, нам и раньше знакомы были эти слова, но согласитесь, что теперь, получив 
больше знаний о кронном Завете (завете), мы видим их в новом свете. Мы начинаем замечать, как 
«красная нить» связывает между собой Библейские слова, так что нам становится ясно, какие 
неслыханные привилегии дает нам кровный завет. Бог дал нам Новый Завет как настольную книгу 
для того, чтобы мы видели воочию, что такое жизнь с Богом. И чем старательнее мы изучаем 
книгу Завета, тем больше доходит до нашего сознания, что Бог благословил нас «всяким 
духовным благословением в небесах» (Ефес. 1:3). 

И самое важное - наше отношение к Богу имеет самое практическое значение. Он не какой-то 
там космический Бог, недоступный нам, удаленный на бесконечное рассеяние. И отныне Он не 



только Бог «Авраама, Исаака и Иакова», но, как сказал Иисус Марии: «Мой Бог и ваш Бог, Мой 
Отец и ваш Отец». 

Бог действительно отдал нам все, отдав Иисуса Христа. Две тысячи лет назад Иисус был 
распят на кресте. В тот день, когда это случилось, Бог подарил нам все вместе с Ним, одарил нас 
всем небесным благословением, всем душевным благословением и всем благословением 
физическим. Да, Он ничего не утаил от тех. кто заключил новый завет с Ним через Сына Иисуса 
Христа. 

«Сей Дух свидетельствует духу нашему, что мы дети Божий. Но если дети, то и наследники, 
наследники Божий, сонаследники же Христу» (Римл.8:16-17). 

Это означает именно то, что сказано. Если я становлюсь дитем Божьим через рождение 
свыше, то разделяю небесное богатство со Христом - все, что есть у Бога! Так бесконечно 
богатство, принадлежащее нам по кровному договору в Иисусе Христе! Павел хорошо понимал 
это, поэтому смело мог сказать: «все сие преодолеваем силою Возлюбившего нас». Наш Заветник 
обеспечивает нашу победу над всеми врагами. Он обязан это сделать по правилам завета. Это дает 
нам полную уверенность в победе. Наш Заветник никогда не проигрывает. «Итак, если Бог за нас, 
кто против нас?» Тот, кто уверен в привилегиях, данных ему кровным Заветом, знает: поскольку 
Бог на моей стороне, все мои проблемы - это Его проблемы. Он моя защита. Он сказал: «Я щит 
твой». Именно так воспринял сказанное Господом Авраам. 

Обмен одеждой 
Заключая Завет, партнеры обменивались мантиями. В Новом Завете мы отметили этот обмен в 

2Кор.5:21: Христос сделался грехом за нас. Бог снял с нас грех -все, чем мы владели, - и облек в 
него Иисуса. Христос принял нашу запачканную грехом одежду, чтобы взамен дать нам одежду 
Божьей праведности. Какой обмен! Он взял нашу бесконечную вину и дал нам оправдание! 

Поскольку речь идет о кровном Завете, Бог обязан принять на Себя и все то, что кроется под 
нашей «одеждой»: нашу вину перед Ним, грех, все наши проблемы и нужды. Об этом проповедует 
крест. А мы получили взамен одежду «Божьей праведности во Христе Иисусе!» 

Утверждайся на этом основании! Нам неоткуда иначе приобрести праведность, как только 
свыше от Бога: «Ибо всякое даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит свыше...» (Иак.
1:17). Вследствие этого ты занимаешь правильную позицию по отношению к Богу. Ты можешь 
приближаться к Нему радостно и смело, и дух твой засвидетельствует восклицанием: «Авва, 
Отче!» Когда ребенок бежит навстречу отцу с распростертыми объятиями и с криком: «Папа! 
Папочка!» - в этот момент между ними нет места чувству вины, стыда или унижения. 

Облаченные в мантию Христа, с жертвой хвалы на устах, ты можешь с тем же правом 
приходить к Отцу как и Сам Иисус. Ты - Его сонаследник. И когда мы доверчиво приходим таким 
образом к нашему Небесному Отцу, со всеми проблемами и бедами. Он радуется нашему 
доверию, как любой земной отец. 

Имея Заветником Бога, мы правильно можем понять слова Иисуса о молитве: «Истинно, 
истинно говорю ест: о чем ни попросите Отца во имя Мое, даст вам... просите и получите, дабы 
радость ваша была совершенна» (Иоан. 16:23-24). 

Поскольку Иисус заключил Завет с Отцом от нашего имени, мы можем приходить к Отцу во 
имя Его с нашими молитвами-желаниями. Иисус уверяет, что мы получим просимое от Отца во 
имя Его, только потому, что Иисус - глава нашего Завета. Прибегая к Его имени, мы получаем 
доступ ко всему, что включает в себя наш завет с Богом. Имя Иисуса - имя заветное. «Договор» 
подписан Его именем, и Он дал нам право и доверенность пользоваться им. Он хочет, чтобы мы 
всегда пользовались Его именем, во всех случаях, когда возникает необходимость прибегнуть к 
помощи Отца. 

Иногда люди употребляют выражение «сильное имя», имея в виду человека, обладающего 
властью в той или иной области. Мы имеем в своем распоряжении имя, которое могущественнее 



всех имен - имя, обладающее абсолютной властью как во всех сферах земной жизни, так и перед 
престолом Божьим. 

Поскольку мы состоим в Завете с Богом, Он хочет, ради Своей славы, чтобы наш Завет 
доставлял нам совершенную радость. 

Если ты, читающий эти строки, не имеешь такой радости, умоляй Бога помочь тебе занять 
положение, достойное Его «славной милости», которое украсит Его и принесет радость тебе. 
Иисус обещал, что мы получим все, о чем будем просить Отца во имя завета с Ним, чтобы радость 
наша была совершенна. 

«Золото и серебро Мое» 
Еще один обмен мантиями мы находим в 2Кор.8:9: «Ибо вы знаете благодать Господа нашего 

Иисуса Христа, что Он, будучи богат, обнищал ради вас, чтобы вы обогатились Его нищетою». 
Можно ли назвать это равнозначным обменом? Ты получаешь Божье богатство в обмен на свою 
нищету. Это тоже следствие кровного завета. 

Заметь, что в данном случае речь идет не о духовных ценностях, гут говорится фактически о 
деньгах! 

Македонская церковь, которая была в действительности очень бедной, переизбыточествовала 
радостью оттого, что могла бескорыстно оказывать помощь святым, проповедникам, таким как 
Павел, так что они не имели ни в чем нужды. Тот, кто поступает так, не чувствует себя нищим! 

Но речь идет не только о том, чтобы «чувствовать-(себя богатым». Но о том, что «через его 
нищету мы (обогатились». 

*    Несомненный факт, что везде, где слово о Царствии Небесном проповедуется и 
принимается, там жизненный уровень людей претерпевает счастливые изменения. Примеров тому 
так много, что нет нужды называть их. 

Радостная весть нищим - это не только поддержка в тоске и мучении, но реальное улучшение, 
в результате которого человек может «доброхотно» приносить богатые дары и вспоможение 
святым. 

Библия учит, что новозаветный народ унаследовал все благословения Святого Духа. 
Ветхозаветный народ не был рожден свыше и поэтому не мог быть благословлен «всем духовным 
благословением на небесах». Он был весьма чувствителен к земным благам, и Бог посылал им эти 
блага. Об этом свидетельствует жизнь Авраама, его видимое всем благополучие. 

Мы имели много случаев убедиться в том, как Бог чудесным образом разрешал проблемы 
целого народа в течение сорокалетнего блуждания по пустыне. Быт. 13:1-2 говорит, что «Авраам 
был очень богат скотом, и серебром, и золотом». Но тут же сказано, что он был безгранично добр. 
Когда возникли споры между его и Лота пастухами, Авраам сказал Лоту: «Да не будет раздора 
между мною и тобою, и между моими пастухами и твоими; ибо мы родственники. Не вся ли земля 
пред тобою? отделись же от меня. Если ты налево, то я направо; а если ты направо, то я 
налево» (Быт. 13:1 11). 

Лот выбрал, руководствуясь «похотью очей», греховное и легкодоступное богатство. Но мы 
знаем, какая участь его постигла: поселившись среди содомлян, он только по милости Божией 
избежал проклятья, постигшего этот народ. 

Об Аврааме же, наоборот, сказано, что Господь щедро благословил его «и сделался он 
великим: Он дал ему овей и волов, серебро и золото, рабов и рабынь, верблюдов и ослов» (Быт.
24:35). Бог даровал ему все, что мог, - таков наш Бог. И Он хочет дать то же каждому, кто 
полагается на Него. Откуда же Он берет такое богатство? 

Отбирает у вора и грабителя! «Ибо Мое серебро и золото Мое, говорит Господь Саваоф» (Агг.
2:9). И оно должно принадлежать Его земной семье. Но «вор, грабитель и убийца» наложил на 
земное богатство свою лапу, и раздает его тем, кто ему верно служит. Так что жадность и 
сребролюбие стали «корнем всех зол» (1Тим.6:10). 



У Господа же иное желание. Он хочет, чтобы Его серебро и золото были орудием праведности 
в борьбе с нищетой. Он ищет тех, кто может правильно распорядиться добром верующих. 
Несмотря на то, что среди потомков Авраама встречаются и такие, кто избирает богатство 
неверное и попадает в беду. 

Новозаветный народ должен быть верен Божьему взгляду на материальное богатство. 
Нет границ тем благим делам, которые Бог хочет совершить, доверив Свое богатство в 

надежные руки верующих! «Бог же силен обогатить вас всякою благодатью, чтобы вы, всегда и во 
всем имея всякое довольство, были богаты на всякое доброе дело... на всякую щедрость, которая 
через вас производит благодарение Богу.» 

Не думай, что ты стар 
Другим благословением, полученным Авраамом от Бога, была его физическая сила в 

преклонных годах. Он, кто перед заключением завета с Богом считал себя слишком старым, чтобы 
стать отцом, получил от Бога долголетие, физическую крепость и силу. Когда Сарра умерла в 
возрасте 127 лет, Авраам был в состоянии жениться еще раз на женщине по имени Хетура, и она 
родила ему шесть сыновей. 

Когда Богу дают право делать то, что Он хочет, то Он творит чудеса, как через Своего 
Заветника-человека, так и с ним самим! 

Так  что  не  считай  себя  старым.   Не  будь  скор  на жалобы о силе возрастных ограничений. 
Жизнь может только начаться, когда приближаешься к восьмидесяти! Считайся    только    с    
возможностями,    данными    тебе Кровным Заветом. Тебе принадлежит долгая и счастливая 
жизнь. И когда ты будешь насыщен днями на земле, то получишь право молиться о переселении 
домой, к Своему Господу. Помнишь, Иисус сказал Отцу: «Отче! Которых Ты дал  Мне, хочу,  
чтобы там,  где Я,  и они были со Мною,   да  видят   славу   Мою,   которую   Ты  дал   
Мне» (Иоан. 17:24). 

Только что я закончил писать это, как получил прекрасное письмо, подтверждающее эти 
слова. Оно было от человека, который писал: «Я стал свидетелем Божьим в 1917 году, проработал 
в Африке долгих 54 года, и затем, 7 лет в Греции. Теперь я занимаюсь распространением 
трактатов здесь, в Стокгольме. В этом году мне исполняется 91, а моей жене Марии - 93 года. Мы 
поженились в 1924 году, и в прошедшем году отметили бриллиантовую свадьбу. У нас пять детей, 
десять внуков и двое правнуков. Мы решили не терять бодрости. Я продолжаю работать в полную 
силу, и мы оба сохраняем зарплату за миссионерскую работу, Мария и я.» 

Так   что   я   получил   сразу   два   свидетельства   тех Божественных возможностей, о 
которых писал! Написать мне этого крепкого старика заставило прочтение моей книги «От 
падения к полновластию», он нашел ее столь важной, что желал получить остальные мои книги. 

Приноси жертву хвалы 
Этот случай привел меня к решению окончить книгу напоминанием о тех «плодах 

праведности», которые, согласно Библии, есть щедрость, производящая «во многих обильное 
благодарение Богу» (2Кор.9:12). 

И Старый и Новый Завет придают огромное значение этому роду жертвоприношений. Как 
только Иисус принес окончательную жертву - Самого Себя - за всех нас, это обязало нас отдать 
себя Господу, чтобы всегда «приносить Богу жертву хвалы, то есть плод уст, прославляющую имя 
Его» (Евр.13:15). 


